
Рубль стал 
делом техники
Поставщики начали 
повышать цены вслед 
за подорожанием доллара

Производители бытовой техни-
ки и электроники на фоне повы-
шения курсов евро и доллара уже 
второй раз с начала года подни-
мают цены. В среднем ритей-
леры говорят об увеличении за-
купочной стоимости продукции 
на 10–15% по целому ряду брен-
дов, включая Beko, Tefal, Lex и др. 
Некоторые вендоры подтвержда-
ют такие планы. Участники рынка 
полагают, что в рознице в итоге 
подорожание окажется выше, так 
как ритейлеры пытаются сохра-
нить уровень прибыльности. По-
давляющее большинство поста-
вок техники в РФ действительно 
до сих пор оплачивается в валю-
те, говорят эксперты. Самого ак-
тивного и быстрого роста цен они 
ожидают на электронику — по бы-
товой технике есть российские 
заводы и складские запасы.

„Ъ“ ознакомился с несколькими 
письмами, которые на этой неделе 
производители бытовой техники 
и электроники начали отправлять 
дистрибуторам. В них говорится 
о повышении закупочных цен в свя-
зи с изменением курсов иностран-
ных валют.

Курсы евро и доллара быстро ро-
сли в последние дни, 5 июля дол-
лар преодолевал планку в 91 руб., 
евро — 99 руб. Оба значения стали 
максимальными с конца марта 2022 
года (см. „Ъ“ от 5 июля и стр. 8). В сере-
дине апреля сети магазинов уже по-
лучали аналогичные письма от про-
изводителей электроники. Тогда 
компании также на фоне подорожа-
ния валюты подняли закупочные 
цены на 8–10% (см. „Ъ“ от 14 апреля).

П олуче н и е  п од о б н ы х  п и -
сем, в частности, „Ъ“ подтвер-
дил коммерческий директор 
 Holodilnik.ru Алексей Погудалов. 
Среди производителей, заявивших 
о росте цен, он называет Archelik 
(бренды Beko, Grundig, Indesit и др.), 
группу «СЕБ-Восток» (Tefal, Moulinex, 
Rowenta), Maunfeld, Lex и других. 
В частности, в письме от «СЕБ-Восток» 
говорится о повышении стоимости 
техники в среднем на 10% с 4 августа. 
В «СЕБ-Восток», Archelik, Maunfeld 
и Lex не ответили на запросы „Ъ“.

Глава представительства в России 
Candy-Hoover Group (входит в состав 
китайской Haier Group) Глеб Мишин 
сообщил, что из-за курса валют ком-
пании «приходится поднимать роз-
ничные цены на 15%».

Повышение закупочной сто-
имости техники рассматрива-
ют и в Schaub Lorenz, подтверди-
ли в компании: «Нам необходимо 
точно просчитать рост курса валют 
и определить, на сколько именно 
будет подниматься цена». При этом 
розничные цены, уточнили в Schaub 
Lorenz, могут увеличиться еще боль-
ше, поскольку «у некоторых ритей-
леров и продавцов может быть раз-
ная маржинальность».
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Бюджет тонкой очистки
Корректировка нефтяных налогов и льгот приобретает завершенный вид 

„Ъ“ ознакомился с подготов-
ленными Минфином поправка-
ми о корректировке параметров 
налогов в нефтяной отрасли. 
Проект предполагает двукрат-
ное сокращение демпферных 
субсидий на три года — до кон-
ца 2026 года, а не на год, как ис-
ходно планировалось. Кроме 
того, месторождения сверхвяз-
кой нефти, лишившиеся льгот 
с 2021 года, смогут перейти 
в режим НДД, чего два года до-
бивались «Татнефть» и ЛУКОЙЛ. 
Правительство также сдвинет 
сроки налоговых льгот для вы-
работанных месторождений 
и сократит дисконт Urals к Brent 
для расчета налогов с сентября 
до $20 за баррель.

По данным „Ъ“, правительст-
во намерено внести поправки 
о корректировке параметров на-
логообложения нефтяной отра-
сли ко второму чтению в проект 
об основных направлениях нало-
говой политики (ОННП), который 
был принят в первом чтении 20 
июня. Проект находится в финаль-
ной стадии согласования (см. „Ъ“ 
от 29 июня). В Минфине не ответи-
ли на запрос „Ъ“.

Соответствующие поправки 
правительство должно было вне-
сти в Госдуму к 4 июля, однако оно 
так и не успело полностью их одо-
брить. Минфину важно, чтобы 
закон был подписан президен-
том в июле, иначе его положения 
не смогут заработать с сентября. 
Минфин надеялся, что проект бу-
дет внесен в Госдуму в июне, но за-
тем срок был перенесен. Вероятнее 
всего, комиссия по законопроект-
ной деятельности правительства 
10 июля согласует поправки в про-
ект об ОННИП, а затем они будут 
в оперативном порядке приняты 
Госдумой.

Согласно нефтяной части этого 
законопроекта, нефтекомпании 
будут получать сокращенные вдвое 
демпферные выплаты по бензину 
и дизтопливу с сентября и до кон-
ца 2026 года. Исходно мера была 
рассчитана лишь на год. По расче-
там Reuters, выплаты по демпфе-
ру за июнь составят около 120 млрд 
руб. Таким образом, при сохране-
нии такого уровня выплат в сентя-
бре бюджет может сэкономить око-
ло 60 млрд руб. в месяц.

Нефтекомпании получают бюд-
жетные выплаты по демпферу 
за поставки топлива на внутрен-

ний рынок, чтобы в условиях вы-
сокой экспортной альтернати-
вы они смогли сдерживать цены 
внутри РФ. Проект предполагает 
индексацию индикативных цен 
на бензин и дизтопливо в формуле 
демпфера на 3% в 2026 году, а так-
же увеличение акцизов на бен-
зин и дизтопливо на 4% ежегодно 
вплоть до 2026 года.

Как и предполагалось, прави-
тельство перенесло со следующего 

года на 2027 год налоговый вычет 
в 20% от ставки НДПИ для вырабо-
танных месторождений, которые 
входят в периметр третьей группы 
налога на дополнительный доход. 
Такая отсрочка позволит бюджету 
сэкономить порядка 100 млрд руб. 
в год. Тем не менее вместо обещан-
ных льгот для выработанных ме-
сторождений предусмотрен пере-
ход месторождений сверхвязкой 
нефти в третью группу НДД.

Напомним, с 2021 года были от-
менены льготы на добычу сверх-
вязкой нефти. Больше других 
компаний пострадали ЛУКОЙЛ 
и «Татнефть». Если «Татнефти» тог-
да удалось получить трехлетний 

налоговый вычет по НДПИ для 
своего крупнейшего Ромашкин-
ского месторождения, то ЛУКОЙЛ 
не получил никаких компенса-
ций. С того момента ЛУКОЙЛ про-
сил президента РФ Владимира 
Путина и правительство предо-
ставить налоговые льготы для ме-
сторождений сверхвязкой нефти, 
прежде всего Ярегского в Коми, 
но до сих пор это не приносило 
успеха. В 2021 году тогдашний гла-
ва ЛУКОЙЛа Вагит Алекперов за-
являл, что в результате отмены 
льгот налоговая нагрузка на вяз-
кую и сверхвязкую нефть увели-
чилась в 25 раз (см. „Ъ“ от 11 мар-
та 2021 года).

Теперь участки, на которых 
не менее 70% добычи приходит-
ся на нефть с вязкостью не менее 
10 тыс. миллипаскаль-секунд, смо-
гут войти в третью группу НДД. 
В результате такие месторожде-
ния смогут платить налог с финан-
сового результата, то есть с выруч-
ки от продажи нефти за минусом 
расходов. При этом для сверхвяз-
кой нефти максимальный размер 
вычитаемых расходов при расче-
те НДД был увеличен на 1 тыс. руб. 
на тонну (сейчас для остальных ме-
сторождений составляет 7,14 тыс. 
руб.), что позволит снизить налого-
вую нагрузку.

В 2021 году было добыто око-
ло 6 млн тонн нефти с вязкостью 
более 10 тыс. миллипаскаль-се-
кунд в пластовых условиях, от-
метил Сергей Ежов из «Выгон 
консалтинг». Повышение пре-
дельных расходов по НДД на 1 тыс. 
руб. на тонну дает нефтяникам 
дополнительно 400 руб. на тон-
ну экономии на налогах, подсчи-
тал эксперт. А в целом перевод 
на НДД увеличит денежный по-
ток при добыче сверхвязкой неф-
ти на 3,3 тыс. руб. на тонну.
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Нефтекомпании увеличивают переработку нефти в усло-
виях сезонного спроса на топливо: в июне объемы вы-
росли почти на 5% — до примерно 750 тыс. тонн в сутки. 
Однако на биржевую стоимость топлива, которая растет 
вслед за ослаблением рубля, это практически не повли-
яло. Рост биржевых цен уже привел к возникновению 
убытков у АЗС при продаже бензина, хотя цены в розни-
це тоже постепенно начинают увеличиваться.

Нефтекомпании продолжают наращивать поставки нефти 
на НПЗ. Так, нефтепереработка в РФ в июне выросла почти 
на 5%, до около 750 тыс. тонн в сутки, относительно среднего 

уровня мая, рассказали источники „Ъ“, знакомые со статистикой. 
Крупнейшие нефтекомпании практически завершили основные 
профилактические ремонты на своих НПЗ, пик ремонтных работ 
пришелся на май. Предполагалось, что в июне благодаря увеличе‑
нию выпуска бензина цены на топливо начнут снижаться, однако 
стоимость АИ‑95 на бирже несколько раз обновляла историче‑
ские максимумы из‑за увеличения экспортных нетбэков на фоне 
ослабления рубля. Кроме того, продажи топлива на бирже в июне 
были ниже, чем год назад, а спрос на бензин на фоне летних 
отпусков как минимум не упал в годовом выражении, 
что толкает цены на топливо вверх. с9

Хроника  
объявленного теракта
Москва и Киев ждут друг от друга  
диверсий на Запорожской АЭС

Власти РФ и Украины продолжают обви-
нять друг друга в подготовке масштаб-
ной диверсии в отношении Запорож-
ской атомной электростанции (ЗАЭС). 
По версии российской стороны, Киев пла-
нирует подорвать станцию и обвинить 
в этом Россию, чтобы убедить своих за-
падных партнеров активнее поддержи-
вать его или даже напрямую вмешаться 
в конфликт с Москвой. По версии же укра-
инской стороны, Москва хочет сымити-
ровать удар вооруженных сил Украины 
по станции, чтобы отбить у Запада жела-
ние помогать Киеву. Выступающее своего 
рода арбитром Международное агентст-
во по атомной энергии (МАГАТЭ) версию 
о минировании станции не подтверждает, 
настаивая на дополнительном осмотре.

«Операция под чужим флагом»
Пресс-секретарь президента РФ Дмитрий Пе-
сков в среду назвал обстановку вокруг ЗАЭС 
напряженной, добавив, что «действительно, 
велика угроза диверсий со стороны киев-
ского режима». Последствия диверсии в от-
ношении крупнейшей в Европе атомной 
электростанции были бы, по его словам, ка-
тастрофичны, но Киев «неоднократно проде-
монстрировал свою готовность не гнушать-
ся ничем». «Недавно мы это видели в ходе 
подрыва Каховской ГЭС»,— отметил он. РФ 
обвиняет Украину в разрушении плотины 
Каховской ГЭС (см. „Ъ“ от 7 июня). 

Официальный представитель МИД РФ 
Мария Захарова в среду также предупреди-
ла, что президент Украины Владимир Зелен-
ский «собирается совершить теракт в отноше-
нии Запорожской атомной электростанции». 
«Нет того уголка планеты, которого это не кос-
нется,— заявила она в эфире радиостанции 
„Спутник“.— Если что-то произойдет, это кос-
нется всего: и воздуха, и воды, и продуктов 
питания. Всего. И стремление Зеленского ис-
пользовать этот фактор в своих экстремист-
ских террористических целях очевидно».

Чем именно теракт в отношении ЗАЭС мог 
бы быть полезен властям Украины, пояснил 
заместитель постпреда РФ при ООН Дмитрий 
Полянский. «Им нужна новая операция „под 
чужим флагом“, чтобы обвинить Россию (как 
было с Бучей или Каховской ГЭС), чтобы по-
пытаться вернуть на свою сторону западное 
общественное мнение, которое все больше 
и больше устает давать деньги на опосредо-
ванную войну НАТО с Россией до последнего 
украинца»,— написал он в Twitter. Ранее Рос-
сия распространила в Совбезе ООН и Генас-
самблее письмо по ситуации вокруг ЗАЭС, 
в котором говорится, что «провокационные 
обвинения (властей Украины.— „Ъ“) про-
тив Российской Федерации являются не чем 
иным, как дымовой завесой, чтобы скрыть 
приготовления для осуществления реальной 
аварии на ЗАЭС» (цитата по ТАСС).
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Купите то —  
не скажем что
Белый дом обновил  
возможности компаний  
закрывать публичную информацию

Белый дом продлил режим секретно-
сти в корпоративной отчетности ком-
паний ради снижения санкционных 
рисков. Новые правила раскрытия эми-
тентами чувствительной информации 
лишили их права полностью отказаться 
от публикации данных, но значительно 
расширили режим их неразглашения. 
Скрывать информацию смогут подсанк-
ционные компании и банки, а также ра-
ботающие в новых регионах юрлица — 
если ее раскрытие повлечет санкции 
против них или других лиц. Расширен 
и перечень сведений, которые можно 
скрыть. По мнению юристов, такой ре-
жим неизбежен в условиях санкционных 
рисков, но это ограничивает возможно-
сти привлечения частного капитала — 
сбалансировать интересы инвесторов 
и эмитентов пока не удалось.

Правительство постановлением №1102 
от 4 июля 2023 года утвердило новые пра-
вила раскрытия корпоративной информа-
ции — точнее, конкретизировало возмож-
ности компаний не раскрывать данные 
в связи с рисками распространения санк-
ций. Документ определяет перечень кор-
поративных сведений, которые участни-
ки фондового рынка смогут не раскрывать, 
а также круг участников рынка, которым 
доступна такая опция. Напомним, что ком-

пании получили право не раскрывать ин-
формацию в марте 2022 года, когда в отно-
шении РФ были введены первые санкции 
из-за военной операции на Украине. Вве-
денный тогда режим действовал до кон-
ца 2022 года, затем был продлен до июля 
2023 года, что вызывало критику финансо-
вых властей. Глава ЦБ Эльвира Набиулли-
на неоднократно призывала восстановить 
публикацию данных эмитентами, хотя 
бы с изъятиями. «Очень важно для инвес-
тиций — это доступная и качественная ин-
формация об эмитентах и инструментах. 
Без раскрытия информации инвестиций 
не будет. Поэтому нам надо восстанавли-
вать публикацию отчетности, санкцион-
ные риски при этом есть. Но важно, чтобы 
„под шумок“ рисков санкций не скрывали 
информацию, которая нужна для развития 
рынка»,— требовала она.

В Минфине „Ъ“ разъяснили, что с 1 июля 
все компании должны раскрывать свои дан-
ные с учетом постановления правительства 
№400 (подзаконный акт к корпоративному 
законодательству, регулирующий порядок 
и требования к публикации данных). Но-
вое же постановление правительства вно-
сит в этот порядок изъятия и корректирует 
прежний режим секретности.
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 мониторинг

сегодняшнее 
число 12,67

триллиона рублей составил на 1 июля 2023 года объем ФНБ, сообщил Минфин. В долларовом экви-
валенте эта сумма была равна $145,6 млрд. За месяц размер фонда вырос на 317 млрд руб., но при этом 
сократился на $7,5 млрд в долларовом выражении. В июне, по информации ведомства, на финансирова-
ние дефицита бюджета было потрачено 67 млрд руб. Для этого Минфин реализовал 3,45 млрд юаней 
и 5,1 тонны золота в обезличенной форме из ликвидных активов фонда. В итоге на 1 июля ликвидная часть 
ФНБ состояла из €7,3 млрд, 282 млрд китайских юаней, 512 тонн золота в обезличенной форме и 400 млн 
руб. В целом объем ликвидной части ФНБ был равен в эквиваленте 6,811 трлн руб., или $78,3 млрд.

МИРОВАЯ ЭКОНОМИКА

Инвесторам 
не до вложений

После резкого снижения из‑за 
пандемии COVID‑19 в 2020 году 
(на 36%) и стремительного вос‑
становления в 2021‑м объем пря‑
мых иностранных инвестиций (ПИИ) 
в мире в 2022 году вновь сократил‑
ся — на 12%, до $1,3 трлн, следу‑
ет из доклада Конференции ООН 
по торговле и развитию (ЮНКТАД). 
Среди главных причин — военная 
операция РФ на Украине и ее по‑
следствия, в том числе рост цен 
на продовольствие и энергоносите‑
ли. К концу года цены снизились, од‑
нако военный конфликт продолжа‑
ется, а поэтому риски для ведения 
международного бизнеса сохраняют‑
ся, отмечают в ЮНКТАД. По прогно‑
зам аналитиков, учитывая общую не‑
определенность, в 2023 году тенден‑
ция к сокращению ПИИ сохранится. 

Особенно заметно по итогам 
2022 года упал объем иностранных 
инвестиций в развитые страны — 
на 37%, до $378 млрд (см. график). 
Количество новых инвестпроек‑
тов и сделок проектного финанси‑
рования (вложений в инфраструк‑
туру) за последний год выросло не‑
значительно — на 4% и 10% соот‑
ветственно. Число трансграничных 
слияний и поглощений сократилось 
на 12% — как правило, напоминают 
в ЮНКТАД, значительная доля при‑
тока иностранных инвестиций при‑
ходится именно на них. Например, 
в США из‑за роста процентных ста‑
вок и замедления экономики таких 
сделок в 2022 году стало меньше 
вдвое, а приток ПИИ в страну сни‑
зился на 26%, до $285 млрд.

Поток иностранных инве‑
стиций в развивающиеся стра‑
ны за прошедший год увеличил‑
ся на 4%, до рекордных $916 млрд. 
При этом большая его часть при‑
шлась на ограниченное число круп‑
ных экономик. Заметнее всего ино‑
странные инвестиции за 2022 год 
увеличились в Индию — на 10%, 
до $49 млрд (за счет сделок про‑
ектного финансирования, в частно‑
сти строительства в стране крупно‑
го завода по производству чипов) 
и в Китай — на 5%, до $189 млрд. 
Власти КНР рассчитывают поддер‑
жать рост экономики в том числе 
поддержкой инвестактивности: рост 
объемов ПИИ за последний год 
объясняется значительным сокра‑
щением так называемых списков 
исключений — недоступных для 
иностранного капитала отраслей 
(подробнее см. „Ъ“ от 6 марта). 

Приток ПИИ в РФ из‑за ухо‑
да крупных компаний сменился от‑
током — с $39 млрд в 2021 году 
до минус $19 млрд в 2022‑м. При 
этом ПИИ в Украину из‑за про‑
должающегося военного конфлик‑
та за последний год снизились 
с $7 млрд до $1 млрд.

Кристина Боровикова
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Данные Росстата об использовании ВВП 
в первом квартале дополняют карти-
ну источников восстановления эконо-
мики после провала 2022 года. Замед-
лению спада ВВП, который в первые три 
месяца составил 1,8%, способствовали 
восстановление материальных запасов 
и рост государственного потребления — 
это компенсировало резкое сжатие чисто-
го экспорта. Факторы же ускоренного ро-
ста экономики во втором квартале во мно-
гом связаны с военным госзаказом, одна-
ко аналитики сомневаются, что они смогут 
обеспечить ожидаемый теперь властями 
рост ВВП в 2023 году на 2%.

По обнародованным вчера данным Росстата, 
в структуре использования ВВП за год заметно 
выросла доля расходов на конечное потребле‑
ние — с 65,7% ВВП в первом квартале 2022 года 
до 76,7% за три месяца 2023‑го. У домохозяйств 
показатель вырос на 3,8 процентного пун‑
кта (п. п.) — до 51,9%, у государства на 7 п. п. — 
до 24,1%. Доля валового накопления увеличи‑
лась с 15,9% до 18,8%, в том числе накопления 
основного капитала — с 13,2% до 15%. Доля за‑
пасов материальных оборотных средств вы‑
росла с 2,7% до 3,8%. В то же время доля чисто‑
го экспорта быстро сократилась на фоне восста‑
новления импорта — с 18,4% до 4,5%. 

В годовом выражении в первом кварта‑
ле расходы на конечное потребление воз‑
росли на 3,5% за счет роста спроса государ‑
ства на 13,5% — тогда как потребление домо‑
хозяйств сократилось на 0,1% из‑за снижения 
спроса населения преимущественно на не‑
продовольственные товары. Валовое нако‑
пление выросло на 11,4%, в основном за счет 
прироста запасов материальных оборотных 
средств, валовое накопление основного капи‑
тала (инвестиции) увеличилось на 0,6%. 

По оценке Александра Исакова из Bloom‑
berg Economics, отрицательный вклад в дина‑

мику ВВП (снижение на 1,8% в годовом выра‑
жении) в первом квартале внесли чистый экс‑
порт (минус 5,5 п. п.) и статистическое расхож‑
дение — минус 0,5 п. п. Вклад потребления до‑
мохозяйств и инвестиций был близким к нулю, 
а удерживали падение экономики восстановле‑
ние материальных запасов (плюс 1,8 п. п.) и по‑
требление госсектора (плюс 2,3 п. п.). «Карти‑
на восстановления после шока обратна той, 
что была после схожих шоков 2014–2015 годов. 
Тогда экономику поддерживал рост чистого 
экспорта, то есть отчасти замещение импорта 

при бюджетной консолидации. Сегодня карти‑
на зеркальная: рост госрасходов компенсиру‑
ет потери в ВВП от провала в чистом экспорте, 
в том числе на фоне роста импорта. Восстанов‑
ление запасов — единственный элемент, кото‑
рый объединяет две картины адаптации»,— от‑
мечает экономист. В результате восстановление 
запасов стало первой, а потребление госсекто‑
ра — второй причиной замедления темпов го‑
дового падения экономики по сравнению с по‑
казателями четвертого квартала 2022 года, ком‑
пенсировав спад чистого экспорта.

Напомним, по итогам мая годовые тем‑
пы роста ВВП стали положительными — 0,6% 
по оценке Минэкономики. Власти все чаще 
стали прогнозировать рост экономики по ито‑
гам года, близкий к 2% (см. „Ъ“ от 3 июля). Та‑
кую цифру во вторник на встрече с президен‑
том Владимиром Путиным привел и глава пра‑
вительства Михаил Мишустин. Между тем ана‑
литики Telegram‑канала MMI фиксируют, что 
в мае «динамика „военных“ отраслей была 
в разы выше „гражданских“, а многие „граж‑
данские“ отрасли получили поддержку за счет 
военных заказов. Что будет со всем этим про‑
изводством, когда военные действия закончат‑
ся?» — задаются они вопросом. Случившийся 
резкий скачок в оптовой торговле с 5% до 14,5% 
год к году они называют «странностью, не объ‑
яснимой эффектом базы». Только этот фак‑
тор добавил как минимум 0,5 п. п. в рост ВВП 
на 5,5% в мае. «После столь высоких показате‑
лей мая оценка ВВП за второй квартал — око‑
ло 5% год к году. Опасения за достоверность ста‑
тистики»,— заключают экономисты. Текущий 
консенсус‑прогноз FocusEconomics — 2,3% ро‑
ста экономики во втором квартале.

Александр Исаков считает, что рост экономи‑
ки в 2023 году составит 1,5–1,7%. Он ожидает, что 
во второй половине года восстановление может 
замедлиться из‑за уменьшения вклада в него рас‑
ходов бюджета и снижения добычи нефти. Это 
усилит отрицательный вклад чистого экспорта 
и ужесточения денежной политики, а также за‑
медлит восстановление потребления, значитель‑
ная часть которого финансируется ростом креди‑
та. В июне 2023 года «прокси‑ВВП» — композит‑
ный индекс PMI все еще указывал на растущее 
расширение деловой активности за счет секто‑
ра услуг. Впрочем, аналитики все еще настроены 
заметно пессимистичнее — июльский консен‑
сус‑прогноз роста в этом году от FocusEconomics 
лишь повышен с минус 0,8% до 0%.

Артем Чугунов

ВВП спорит с прогнозами 
Рост запасов и госпотребления замедлил спад экономики в первом квартале 
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За первую половину 2023 года федераль-
ный бюджет недобрал 554 млрд руб. ба-
зовых нефтегазовых доходов, минималь-
но необходимых правительству для обе-
спечения расходов. Сокращение сборов 
от нефти и газа за шесть месяцев остается 
примерно таким же, как по итогам первого 
квартала,— минус 47% год к году. В июне 
значимых признаков улучшения ситуации 
с нефтегазовыми поступлениями не поя-
вилось — компании платили налоги из со-
кратившейся в мае цены Urals, а приду-
манная властями система привязки нало-
гов к цене Brent вновь не сработала. Да-
лее, впрочем, нефтегазовые сборы могут 
подрасти — как за счет несколько подоро-
жавшей в июне нефти, так и из-за нового 
обвала рубля.

Нефтегазовые доходы федерального бюд‑
жета в июне составили 528,6 млрд руб., следу‑
ет из данных Минфина. Это минимум с фев‑
раля этого года (для нефтегазовых доходов, 
впрочем, характерна сезонность, в том чис‑

ле из‑за неравномерного поступления налога 
на дополнительный доход, НДД). Относитель‑
но прошлого июня падение драматическим 
не выглядит — 26%, но в целом за полугодие 
сокращение поступлений остается в прежнем 
печальном для бюджета графике — минус 47% 
к сопоставимому периоду 2022 года (по итогам 
первого квартала — минус 45%). 

Впрочем, на практике тревожнее выглядит 
не сравнение с прошлым годом, а стабильное 
отставание сборов от запланированного базо‑
вого объема месячных нефтегазовых доходов. 
На 2023 год они заложены Минфином в раз‑
мере 8 трлн руб.— именно столько, по оценке 
ведомства, бюджету нужно для покрытия рас‑
ходов за счет нефти и газа. К этой сумме при‑
вязано и бюджетное правило — при недобо‑
ре «базы» Минфин должен продавать валю‑
ту, при превышении — покупать ее в резер‑
вы с рынка. На июнь разложенный на меся‑
цы базовый объем был запланирован в разме‑
ре 663,8 млрд руб.— недобор, таким образом, 
составил 135,2 млрд. В целом же за полугодие 

нефтегазовых доходов поступило 3,382 трлн 
при запланированном минимуме в 3,936 трлн 
руб., недобор — 554 млрд. 

Из‑за этого, несмотря на прогнозы части 
аналитиков, перехода от продажи валюты 
Минфином к ее покупке в июле не произой‑
дет — задуманное для пополнения ФНБ бюд‑
жетное правило вновь будет работать в «нестан‑
дартную» сторону. Вчера Минфин сообщил, что 
направит на продажу юани на 34,9 млрд руб.— 
по 1,7 млрд руб. в день в период с 7 июля по 4 ав‑
густа. Это вдвое меньше, чем было в предыду‑
щий месяц (3,6 млрд руб. в день).

Далее, в июле нефтегазовые сборы бюд‑
жета могут подрасти — как из‑за начавше‑
гося в июне нового раунда ослабления ру‑
бля (от курса зависят не только поступления 
от экспорта, но и размер НДПИ), так и из‑за не‑
большого подорожания Urals — в мае баррель 
этого сорта стоил в среднем $53,3, в июне — 
$55,3 (нефтяные налоги считают из цены в пре‑
дыдущем месяце, лаг у экспортной пошлины 
меньше — полмесяца). 

Отметим, что утвержденный властями но‑
вый способ расчета нефтяных налогов по‑ 
прежнему не работает. Для снижения потерь 
бюджета от падения цен на российскую нефть 
с апреля законодательно введена возможность 
считать НДПИ и НДД не с фактической цены 
Urals, а исходя из цены сорта North Sea Dated 
(NSD, соответствует смеси Brent), уменьшен‑
ной на фиксированный дисконт. Позже дру‑
гим законом с июня такой же дисконт был вве‑
ден и для экспортной пошлины. В мае размер 
фиксированного дисконта Urals к NSD состав‑
лял $31, в июне — $28 (на июль и далее — $25). 
Фактически же он получился заметно мень‑
шим — $22 в мае и $19 в июне. При такой раз‑
нице для бюджета выгоднее считать налоги 
по‑старому, по цене Urals. Исправляя ошибку 
прогнозирования, сейчас правительство гото‑
вит поправки к законодательству, в том числе 
снижающие размер фиксированного дискон‑
та до $20, то есть до его текущего уровня (под‑
робнее см. стр. 1).

Вадим Вислогузов

Бюджет не дотянул до базы
Нефтегазовых налогов собрано на полтриллиона меньше минимума

«Если попадаешь под критерии, 
указанные в данном постановлении, 
то некоторую информацию (которая 
в этом постановлении прописана) 
можно не раскрывать»,— разъясня‑
ют в ведомстве. В отличие от преж‑
ней версии, документ не предпола‑
гает права эмитентов полностью от‑
казаться от раскрытия информации, 
при этом случаи частичного раскры‑
тия и предоставления информации 
детализированы. В первом случае 
таким правом могут воспользовать‑
ся подсанкционные компании или 
банки (а также имеющие статус упол‑
номоченного банка), зарегистриро‑
ванные или ведущие деятельность 
на территориях Крыма, ДНР, ЛНР, За‑
порожской и Херсонской областей, 
а также предприятия из реестра 
ОПК. Во втором случае — эмитенты, 

которые сами не относятся к «груп‑
пе риска», но раскрываемая ими ин‑
формация затрагивает интересы пе‑
речисленных выше лиц.

Режимы раскрытия данных для 
этих групп компаний будут разны‑
ми — для второй они мягче, эми‑
тент может не публиковать данные 
о лицах из «группы риска», об их уча‑
стии в капитале, если таковое имеет‑
ся, о сделках, а также данные об опе‑
рациях по гособоронзаказу и о воен‑
но‑техническом сотрудничестве. Для 
лиц из первого списка перечень ин‑
формации с опциональным разме‑
щением превышает 20 пунктов — 
это данные о лицах, входивших в по‑
следние три года в совет директоров, 
об акционерах, аффилированных 
лицах и «дочках», о финансовых вло‑
жениях и валютных операциях. Сре‑
ди прочего — также данные о рисках 
эмитента, спорах, о контрагентах, 

о географии и сегментах деятельно‑
сти в части оказания услуг и произ‑
водимой продукции. По словам ру‑
ководителя службы раскрытия ин‑
формации «Интерфакса» Дмитрия 
Оленькова, новый документ расши‑
рил перечень сведений, которые 
разрешено не раскрывать: добавле‑
ны данные о кандидатах в органы 
управления и контроля, о субъектах 
реорганизации и лицах, среди кото‑
рых осуществлялась закрытая под‑
писка на акции.

Документ является компромисс‑
ным с точки зрения интересов безо‑
пасности эмитентов и потребности 
в инвестициях — но проблемы недо‑
статка информации он не решает, по‑
скольку по‑прежнему содержит ши‑
рокие возможности для ее закрытия. 
По словам старшего юриста коммер‑
ческой практики юридической фир‑
мы «Косенков и Суворов» Кристины 

Икаевой, с точки зрения качествен‑
ного подхода использованы всевоз‑
можные виды санкций, но количе‑
ственный подход не исчерпан — 
санкционные списки будут расши‑
ряться количественно. «Открытость 
и доступность российских публич‑
ных реестров и площадок по раскры‑
тию информации создают для ино‑
странных регуляторов возможно‑
сти для ужесточения санкций и уве‑
личения количества санкционных 
лиц»,— объясняет она риски.

Старший юрист антимонополь‑
ной и регуляторной практики юри‑
дической фирмы VEGAS LEX Анаста‑
сия Каюкова согласна, что не подле‑
жащая обязательному раскрытию 
информация может являться чув‑
ствительной с точки зрения санкци‑
онных рисков, но право инвестора 
на доступ к информации также явля‑
ется фундаментальным для делового 

оборота, способствует повышению 
прозрачности бизнеса, а также долж‑
ному контролю регулирующих ор‑
ганов за деятельностью эмитентов. 
«Как эмитентам, так и инвесторам 
приходится подстраиваться под но‑
вую правовую и экономическую ре‑
альность и исходить из той информа‑
ции, которая является доступной»,— 
отмечает она. Адвокат Forward Legal 
Евгений Зубков полагает, что прави‑
тельству нужно найти «золотую сере‑
дину». «С одной стороны, защитить 
российских физических и юридиче‑
ских лиц от санкционного давления, 
а с другой стороны — не отбить жела‑
ние частных инвесторов совершать 
вложения. Поэтому, вероятнее всего, 
предложенный правительством пе‑
речень будет корректироваться в за‑
висимости от практического эффек‑
та»,— констатирует он.

Диана Галиева

Купите то — не скажем что
с1

Восстановление запасов стало первой, а потребление госсектора — второй причи-
ной замедления темпов падения экономики  ФОТО ЕВГЕНИИ ЯБЛОНСКОЙ
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Совет федерации в среду назначил быв-
шего судью Европейского суда по пра-
вам человека (ЕСПЧ) от России Анатолия 
Ковлера в Высшую квалификационную 
коллегию судей (ВККС) в качестве пред-
ставителя общественности. Теперь он 
займется оценкой профессиональных 
качеств кандидатов в судьи и самих су-
дей, чьи решения ему нередко приходи-
лось защищать в Страсбурге, где госпо-
дин Ковлер, по собственному призна-
нию, стал «одним из чемпионов по осо-
бым мнениям». В России же, объяснил 
юрист сенаторам, от судей требуется 
не только профессионализм, но и лич-
ное мужество — чтобы выносить оправ-
дательные приговоры, которых у нас 
«катастрофически мало».

На пленарном заседании 5 июля сенато-
ры обсудили вопрос о назначении бывше-
го судьи от России в ЕСПЧ Анатолия Ковле-
ра членом ВККС — представителем общест-
венности. ВККС — орган судейского сообще-
ства, который проводит отбор кандидатов 
на должности высших судей и руководите-
лей федеральных судов, выносит решения 
о привлечении их к административной от-
ветственности и дает санкцию на уголовное 
преследование. В составе ВККС преоблада-
ют профессиональные судьи, а на треть кол-
легия состоит из представителей общест-
венности, которых назначает Совет федера-
ции. Традиционно это руководители юри-
дических вузов: например, господин Ков-
лер сменил в ВККС директора Юридическо-
го института Самарского университета Арту-
ра Безверхова. Сам экс-судья ЕСПЧ сейчас за-
ведует Центром зарубежного законодатель-
ства и сравнительного правоведения Ин-
ститута законодательства и сравнительного 
правоведения при правительстве, эта орга-
низация и выдвинула его кандидатуру в со-
став ВККС.

Как напомнил представлявший канди-
дата сенаторам председатель комитета Со-
вфеда по конституционному законодатель-
ству Андрей Клишас, Анатолий Ковлер 13 
лет работал в ЕСПЧ и вообще является од-
ним из самых известных и уважаемых рос-
сийских юристов. Сенатор от Липецкой об-
ласти Максим Кавджарадзе воспользовал-
ся возможностью и сразу поинтересовался 
у будущего члена ВККС, какие именно ка-

чества, по его мнению, необходимы судье 
в нынешних условиях.

«Прежде всего профессионализм, при-
чем не только знание закона, но и знание 
судебной практики по той или иной ста-
тье»,— подчеркнул господин Ковлер. Также, 
по его мнению, судье необходимо обострен-
ное чувство справедливости, «но в интер-

претации закона, а не в обыденном понима-
нии» (уточнять, чем одно отличается от дру-
гого, он не стал). Кроме того, убежден госпо-
дин Ковлер, судье сейчас необходимо лич-
ное мужество — чтобы не отправлять подо-
зреваемых под арест, а также при вынесе-
нии оправдательных приговоров, «которых 
у нас, к сожалению, катастрофически мало».

«Очень корректно! Я бы поддержала та-
кие качества как приоритетные»,— похвали-
ла кандидата в ВККС спикер Совета федера-
ции Валентина Матвиенко и передала слово 
бывшему полпреду России в Евросоюзе, се-

натору от Карелии Владимиру Чижову, кото-
рый попросил Анатолия Ковлера оценить пе-
риод своей работы в ЕСПЧ и сам этот инсти-
тут. Господин Ковлер дипломатично напом-
нил, что за 20 с лишним лет пребывания Рос-
сии под юрисдикцией ЕСПЧ (РФ официаль-
но перестала быть членом Европейской кон-
венции о защите прав человека и основных 
свобод 16 сентября 2022 года) было приня-
то немало законодательных актов, вытекав-
ших из постановлений Страсбургского суда, 
которые «были восприняты Российской Фе-
дерацией весьма положительно и профес-

сионально». Это, например, передача СИЗО 
в компетенцию Минюста, а избрания меры 
пресечения — в ведение судов, закон о ком-
пенсации за судебную волокиту и множе-
ство других законодательных изменений, 
которые действуют до сих пор. Так что в це-
лом итог следует считать скорее положитель-
ным, резюмировал экс-судья ЕСПЧ. «Хотя не 
скрою: я был в суде одним из чемпионов по 
особым мнениям и не всегда выражал свое 
согласие»,— тут же добавил он. Так, в деле 
«Кудешкина против России» ЕСПЧ в 2009 
году признал нарушение российскими вла-
стями права на свободу выражения мнения 
в случае, когда работавшая судьей заявитель-
ница была отстранена от должности за кри-
тические выступления в прессе. Однако су-
дья Ковлер не согласился с выводами боль-
шинства коллег: в своем особом мнении он 
настаивал на том, что заявительница сама на-
рушила правила судейской этики, а следова-
тельно, нарушение требований конвенции 
со стороны российских властей отсутствует.

Самый сложный вопрос Анатолию Ков-
леру задала сенатор от Тувы Людмила Нару-
сова. Она напомнила про недавнее нападе-
ние в Чечне на журналиста «Новой газеты» 
Елену Милашину и адвоката Александра Не-
мова, приехавших на судебный процесс по 
делу Заремы Мусаевой, супруги бывшего су-
дьи чеченского Верховного суда. Защищав-
ший подсудимую адвокат Немов был избит, 
получил ножевое ранение и просил отло-
жить заседание, но от судьи был получен от-
каз, сказала госпожа Нарусова. «Как вы счи-
таете, лично, необходимо ли рассмотрение 
таких вопиющих случаев именно квалифи-
кационной коллегией судей?» — поинтере-
совалась она.

Не каждая судебная ошибка должна быть 
предметом рассмотрения ВККС, осторож-
но отреагировал на вопрос господин Ков-
лер. Но если ошибка действительно приве-
ла к «печальным» результатам, то дело нуж-
но отдать на обсуждение судейского сооб-
щества, объяснил юрист. А уж если оно ре-
шит, что надо поставить вопрос о пребыва-
нии данного судьи в должности, то тогда, ко-
нечно, ВККС должна высказаться.

Больше вопросов к Анатолию Ковлеру не 
было. Его кандидатуру сенаторы поддержа-
ли единогласно.

Анастасия Корня

Экс-судью оценили по страсбургскому счету
Бывший представитель России в ЕСПЧ стал представителем общественности  
в Высшей квалификационной коллегии

Центризбирком (ЦИК) на заседании в среду отчитался 
о промежуточных результатах стартовавших в июне 
избирательных кампаний разного уровня. Всего в сен-
тябре выборы пройдут в 85 субъектах РФ, в том числе 
на новых территориях, которые уже воспользовались 
особым правом и сократили сроки выдвижения канди-
датов. В 21 регионе будут напрямую выбирать губерна-
торов: по данным ЦИКа, больше всего кандидатов выд-
винулось в мэры Москвы, а самая тревожная ситуа-
ция — в Кузбассе, где на вечер 4 июля документы в ко-
миссию принес только один человек, хотя выдвижение 
там заканчивается уже 9 июля.

По данным ЦИКа, всего в сентябре пройдет около 4 тыс. 
избирательных кампаний всех уровней в 85 субъектах РФ. 
Не будет выборов только в четырех регионах: Кабарди-
но-Балкарии, Марий Эл, Санкт-Петербурге и Ямало-Ненец-
ком автономном округе. Из 27 партий, которые имеют пра-
во участвовать в выборах, пока своих кандидатов выдвину-
ли только 19.

Кампании федерального уровня пройдут в четырех реги-
онах, где изберут депутатов Госдумы по вакантным одноман-
датным округам. Это Карачаево-Черкесия, Крым, Краснояр-
ский край и Липецкая область. Своих кандидатов в Думу, по 
словам председателя ЦИКа Эллы Памфиловой, пока выдви-
нули только шесть партий: парламентские «Единая Россия», 
КПРФ, ЛДПР и «Справедливая Россия — За правду», а также 
две непарламентские — «Коммунисты России» и «Яблоко». 
ЦИК принял решение, что голосование на всех этих выбо-
рах продлится в течение трех дней.

Самая масштабная кампания в этом году — это прямые 
выборы высших должностных лиц регионов, они заплани-
рованы в 21 субъекте РФ. По словам госпожи Памфиловой, 
всего на эти выборы выдвинулись 116 кандидатов, в том чи-
сле 10 самовыдвиженцев. По ее оценке, в среднем конкурен-
ция за губернаторское кресло в 2023 году составит пять чело-
век на место. Но есть регионы, которые заметно выделяются 
на общем фоне: это Москва, которую Элла Памфилова похва-
лила за большое число выдвиженцев (их уже 12), и Кемеров-
ская область, где по состоянию на вечер 4 июля, напротив, 
выдвинулся только один кандидат (от ЛДПР).

В Москве выдвижение кандидатов в мэры заканчивает-
ся 7 июля, и там Элла Памфилова ожидает «конкурентные, 
жаркие, эмоциональные и напряженные» выборы. «А что 
касается Кузбасса, срок выдвижения заканчивается 9 июля. 
Надеюсь, нам не придется откладывать там выборы, и кан-
дидаты еще появятся, и выборы все-таки будут конкурент-
ными»,— отметила госпожа Памфилова, не скрывая возму-
щения. Впрочем, откладывать выборы, видимо, уже не при-
дется: 5 июля на сайте регионального избиркома появилась 

новость, что документы принес второй кандидат — от КПРФ. 
Кроме того, в избиркоме ждут документы от действующе-
го губернатора Сергея Цивилева, которого местная «Единая 
Россия» выдвинула на новый срок на конференции 27 июня.

В 20 регионах в сентябре изберут парламенты. По дан-
ным ЦИКа, на эти выборы выдвинуто уже 1643 кандидата, 
в том числе 53 самовыдвиженца.

Отдельно глава ЦИКа остановилась на предстоящих вы-
борах на новых территориях. Напомним, в ДНР, ЛНР, Запо-
рожской и Херсонской областях предстоит избрать регио-
нальные парламенты и муниципальных депутатов. Глав ре-
гионов в этих субъектах утвердят новоизбранные парламен-
ты. По словам Эллы Памфиловой, во всех четырех регионах 
выдвижение начнется только 24 июля и продлится до сере-
дины августа. Председатель ЦИКа напомнила, что закон дает 
им право на сокращение любого этапа избирательной кам-
пании: «Что и было сделано, и мы настоятельно это рекомен-
довали».

Отметим также, что из регионов, где в сентябре будут вы-
бирать губернаторов, от трехдневного голосования отказа-
лись только Омская и Тюменская области: там выборы про-
длятся два дня и один день соответственно. А среди субъ-
ектов, где изберут парламенты, без «трехдневки» решили 
обойтись в Башкирии и Бурятии: там голосование ограни-
чится одним днем, 10 сентября.

Наконец, в 17 регионах осенью пройдут выборы глав 
и депутатов административных центров. На этот уровень 
выборов, по данным на вечер 4 июля, выдвинулись 146 кан-
дидатов. «В этом году нас ждет кампания по выборам мэра 
Хабаровска, это очень важно, поскольку у нас уже выборы 
мэров почти не проходят. Я думаю, что мы проведем по это-
му поводу глубокий анализ»,— отметила госпожа Памфило-
ва. На этом уровне выборов от трехдневного голосования от-
казались Ингушетия, Свердловская и Тюменская области, 
а также Хабаровский край.

Окончив подсчет кандидатов, Центризбирком анонси-
ровал новый электронный сервис «Мобильная УИК». Это 
мобильное приложение для членов избиркомов, которое 
поможет информировать избирателей и более рациональ-
но планировать работу участковых комиссий в дни голо-
сования с учетом предварительных запросов избирателей. 
В ЦИКе уточнили, что члены избиркомов смогут пользовать-
ся новым приложением во время подомового обхода. В сен-
тябре 2023-го новый сервис протестируют на всех уровнях 
выборов в 75 регионах. «В случае успешного прохождения 
тестирования приложение будет полноценно применяться 
в ходе будущих избирательных кампаний во всех регионах 
России»,— пообещали в Центризбиркоме.

Елена Рожкова

ЦИК недосчитался кандидатов 
В Кемеровской области обнаружился дефицит  
претендентов на губернаторское кресло

Член ЦК КПРФ, глава Ульяновской области 
Алексей Русских пообещал однопартийцам, 
что примет личное участие в партийной агит-
кампании на выборах в законодательное со-
брание региона. На это заявление уже обрати-
ли внимание в областном избиркоме, пообе-
щав напомнить чиновникам, что агитация с их 
стороны в рабочее время и с использованием 
служебного положения запрещена законом. 
В комиссии намерены внимательно следить 
за соблюдением этих требований, поскольку 
в прежние годы случаи подобной агитации от-
мечались неоднократно. Эксперт уверен, что, 
учитывая пристальное внимание к коммунисту 
Русских со стороны «Единой России», губерна-
тор и сам постарается соблюсти все требова-
ния законодательства.

Конференция регионального отделения КПРФ 
по выдвижению кандидатов в депутаты заксобра-
ния Ульяновской области прошла 4 июля. Высту-
пивший на ней губернатор-коммунист Алексей 
Русских в партсписок не вошел, но, как отмечалось 
на сайте отделения, заявил делегатам, что «примет 
личное участие в агитационной кампании КПРФ». 
Местный интернет-ресурс «73онлайн» привел сло-
ва главы региона: «Планирую лично максимально 
принять участие, с основными кандидатами по од-
номандатным округам обязательно проедусь, про-
веду встречи с избирателями. В таком ключе отра-
ботаем».

На заявление господина Русских сразу же обра-
тили внимание в областном избиркоме: «Законо-
дательством запрещено лицам, замещающим гос-
должности, и госслужащим проводить предвыбор-
ную агитацию во время исполнения служебных 
обязанностей и с использованием служебного по-
ложения,— сказал председатель избиркома Юрий 
Андриенко.— Но это возможно, если человек уйдет 
в отпуск или будет вести агитацию во внерабочее 
время, в свой выходной день, при этом используя 
только личный транспорт и оборудование. Мы тра-
диционно к выборам делаем методичку и напоми-
наем главам муниципальных образований о пра-
вилах их поведения в период предвыборной кам-
пании и выборов, о запретах, которые существуют 
для них по поводу агитации. На этот раз снова на-
помним главам всех уровней, чтобы знали, когда 
и как они вправе агитировать». Господин Андри-
енко пообещал, что комиссия «будет внимательно 
следить» за исполнением требований закона в ча-
сти агитации.

Отметим, согласно ч. 7 ст. 48 закона «Об основ-
ных гарантиях избирательных прав граждан…», 
проводить предвыборную агитацию запрещается 
органам государственной власти и местного самоу-
правления, лицам, замещающим государственные 
или выборные муниципальные должности, госу-
дарственным и муниципальным служащим «при 
исполнении ими своих должностных или служеб-
ных обязанностей и (или) с использованием преи-
муществ своего должностного или служебного по-
ложения».

Источник в областном избиркоме сообщил „Ъ“, 
что, по его данным, во вторник в ульяновскую ко-
миссию «уже звонили из Центризбиркома, интере-
совались заявлением губернатора». По словам со-
беседника „Ъ“, помощников губернатора попро-
сили тщательнее обдумывать выступления гла-
вы  региона. В то же время источник признал, что 
в ходе предыдущих кампаний, «главы районов 
и даже некоторые региональные чиновники нере-
дко продолжали открыто, при исполнении своих 
служебных обязанностей, агитировать за нужную 
партию».

Мнения о том, в каких конкретно формах Алек-
сей Русских будет принимать личное участие в аги-
тационной кампании КПРФ, у его однопартийцев 
и представителей администрации губернатора 
расходятся. Заместитель губернатора по внутрен-
ней политике Александр Коробко (член «Единой 
России») заверил „Ъ“, что «никакой агитации не бу-
дет». «Просто для примера: как обычно, губернатор 
едет на рабочую встречу в муниципальный рай-
он, и мы стараемся, чтобы в этих рабочих встре-
чах принимали участие депутаты заксобрания по 
этому округу, а многие из них сейчас еще и канди-
даты. И если на такой встрече губернатор скажет, 
что в этом районе хороший депутат от „Единой 
России“ или от КПРФ, то это не агитация. На такие 
встречи мы сейчас „встраиваем“ депутатов от лю-
бых партий,— рассказал вице-губернатор.— Важ-
но, чтобы однопартийцы не подвели губернатора 
своими действиями».

Первый секретарь ульяновского обкома КПРФ, 
депутат Госдумы Алексей Куринный сказал „Ъ“, 
что «пока не в курсе, как будет проходить участие 
губернатора в агитации», будет ли он брать отпуск 
или приезжать в выходные дни. «Главное — все бу-
дет только в рамках закона, без использования слу-
жебного положения. В рамках этой избирательной 
кампании мы получим такой идеальный вариант, 
когда все требования закона будут нами тщатель-
но соблюдаться, учитывая расстановку сил интере-
сантов. Тем более что мы знаем: все — и чиновни-
ки, и „Единая Россия“ — будут следить за этим про-
цессом очень внимательно»,— подчеркнул госпо-
дин Куринный. Глава обкома отметил, впрочем, 
что «в Ульяновской области властная вертикаль по 
партийному принципу в отношении губернатора 
не работает: она так же, как и во всей стране, встро-
ена в общую структуру, где образующее звено — 
„Единая Россия“».

Ульяновский политолог Николай Васин вспоми-
нает, что прежний губернатор-единоросс Сергей 
Морозов «себя никакими ограничениями по под-
держке своей партии не обременял». «Но я не ду-
маю, что Алексей Русских поедет и будет агитиро-
вать за кандидатов от КПРФ. Полагаю, что, учиты-
вая, какое пристальное внимание будет к нему со 
стороны оппонентов, за рамки закона губернатор 
выходить не будет. У него достаточно много иных 
инструментов, чтобы косвенно поддержать одно-
партийцев»,— говорит эксперт.

Сергей Титов, Ульяновск

Алексей Русских  
поможет делу словом
Ульяновский губернатор-коммунист пообещал 
поддержать однопартийцев агитационно

Несмотря на выход РФ из-под 
юрисдикции ЕСПЧ, Анатолий 
Ковлер считает многие решения 
Страсбургского суда полезными 
для России   ФОТО ДМИТРИЯ КОРОТАЕВА

Леонид Слуцкий предложил  
наделить военкоров статусом  
ветерана боевых действий
Лидер ЛДПР Леонид Слуцкий в среду во время встречи с военкорами рас
сказал о партийной инициативе, которая позволит наделить статусом вете
рана боевых действий журналистов и блогеров, освещающих специальную 
военную операцию (СВО) на Украине.

«Все, кто освещают СВО, должны иметь гарантии… Журналисты, ра
ботники СМИ любых, которые отправлены от редакции, или просто инди
видуальные военкоры — неважно, которые отправлены в зону боевого 
соприкосновения СВО, должны иметь возможность получить статус вете
рана боевых действий»,— заявил господин Слуцкий. При этом, по его 

мнению, не имеет значения, работает ли журналист в штате редакции 
и освещает события по ее заданию или отправляется на передовую в ин
дивидуальном порядке, чтобы рассказать о происходящем подписчикам 
своего блога.

Отметим, председатель ЛДПР уже поднимал тему гарантий для во
енкоров на аналогичной встрече в августе прошлого года в Донецке. 
На  мероприятии 5 июля он сообщил, что уже направил письма с соответ
ствующими предложениями, в том числе и на имя министра обороны 
Сергея Шойгу. Также господин Слуцкий рассказал о проекте ЛДПР по со
зданию «Школы молодого военкора», где проходило бы обучение юных 
журналистов.

Ксения Веретенникова

КОНТЕКСТ
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В Красноярском краевом суде заверши-
лось рассмотрение резонансного уголов-
ного дела 20-летней Полины Дворкиной 
(Софии Кечиной). Как указывается в его ма-
териалах, в марте 2022 года девушка, раз-
делявшая идеи радикального феминизма, 
сначала застрелила отца, а затем пришла 
в детский сад с помповым ружьем, планируя 
убить мальчиков. Феминистку  разоружили 
и задержали воспитательницы детсада. 
В последнем слове девушка заявила о рас-
каянии, отметив, что в СИЗО пересмотрела 
свои убеждения и поддерживает семейные 
ценности. Ей назначили срок 17 лет.

В Красноярске краевой суд рассмотрел уго-
ловное дело о стрельбе в детском саду №31, 
происшедшей в марте прошлого года. О завер-
шении процесса рассказала официальный пред-
ставитель прокуратуры края Олеся Климова.

Согласно данным СКР, 28 марта 2022 года воо-
руженная Полина Дворкина беспрепятственно 
зашла в детсад №31 и направилась в группу «Ка-
рамельки». Дорогу она знала: за пару дней до на-
падения Дворкина приходила туда под предло-
гом трудоустройства.

Ствол помпового ружья 12-го калибра девуш-
ка засунула в голенище сапога, приклад ружья 
скрывало пальто. Но встретившие ее воспитате-
ли все-таки заметили оружие. Они не пустили 
девушку в основное помещение группы, где на-
ходились 17 детей в возрасте трех-четырех лет, 
и попытались отнять ствол. В этот момент про-
изошел выстрел. К счастью, заряд попал в стену 
и никто не пострадал.

Воспитательницы разоружили нападавшую 
и удерживали ее до приезда полиции (в дальней-
шем задержавших вооруженную преступницу 
сотрудниц детсада наградили медалями «За отва-
гу»). В карманах девушки обнаружили около 40 
патронов с картечью и газовый баллончик.

Вскоре выяснилось, что незадолго до нападе-
ния на детсад девушка убила своего отца: спяще-
го мужчину дочь дважды ударила гантелей по 
голове, а затем добила его выстрелом. В отноше-
нии Полины Дворкиной возбудили уголовное 
дело. Ей инкриминировали ст. 105 УК РФ (убий-
ство) и ст. 30, ст. 105 УК РФ (покушение на убий-
ство двух и более лиц, в том числе малолетних).

Следствие установило, что Полина Дворки-
на, которая работала поваром в одной из сетей 
фастфуда, прониклась идеями радикального фе-
минизма. Для погружения в тему девушка изуча-
ла труды основоположников движения. В честь 
известной американской писательницы-феми-

нистки Андреа Риты Дворкин сибирячка взяла 
ее фамилию (раньше девушку звали София Кечи-
на). «По версии следствия, у Дворкиной на почве 
увлечения с 2014 года идеями феминизма и тру-
дами зарубежных авторов по данной тематике 
в совокупности с имеющимся у нее расстройст-
вом психики возникла ненависть к лицам муж-
ского пола»,— рассказали в пресс-службе Следст-
венного комитета России.

В мае 2023 года расследование громкого дела 
было завершено. В первый день процесса, кото-
рый проходил в краевом суде, девушка заявила, 
что вину признает частично.

Гособвинение по делу поддерживал проку-
рор Красноярского края Роман Тютюник, ко-
торый потребовал для подсудимой 19 лет за-
ключения. «В судебных заседаниях нами был 
восстановлен весь долгий путь Дворкиной 
по подготовке к совершению преступлений, 
а именно: смена фамилии, прохождение обуче-
ния по владению оружием, получение лицен-
зии на приобретение оружия. Вся процедура по 
подготовке к преступлениям у Дворкиной за-
няла практически полгода. Пришла ли Дворки-
на в детский сад для трудоустройства? Конечно, 
нет! Она пришла на разведку. На разведку места 
своего преступления»,— заявил в судебных пре-
ниях краевой прокурор.

Выступая с последним словом, Полина Двор-
кина просила суд отнестись к ней со снисхо-
ждением. В начале своей речи девушка заяви-
ла, что, находясь в камере СИЗО, пересмотрела 
свои взгляды. «Ребенок и семья — вот главные 
ценности в жизни. Я это поняла уже после со-
вершения преступления,— читала она напи-
санный текст.— Я очень раскаиваюсь в случив-
шемся, мне стыдно перед пострадавшими. Мне 
стыдно, что я лишила жизни отца, который дал 
мне жизнь. Прошу прощения у родителей, чьи 
дети были в группе».

В среду по делу вынесли приговор. Председа-
тельствующая в процессе судья Ирина Шмато-
ва назначила обвиняемой 17 лет колонии обще-
го режима с ограничением свободы на два года 
после освобождения. Кроме того, рассказали 
в пресс-службе суда, Полине Дворкиной назна-
чено амбулаторное лечение у психиатра. Своей 
матери, потерявшей мужа, девушка выплатит 
компенсацию морального вреда в размере 1 млн 
руб. вместо затребованных 10 млн руб.

Общаться с журналистами после оглашения 
приговора девушка не стала. Будут ли стороны 
обжаловать решение, пока неизвестно.

Константин Воронов, Новосибирск

Убийство вернуло 
к семейным ценностям
Застрелившую отца и напавшую на детсад 
девушку приговорили к 17 годам

В Москве вынесен приговор по уго-
ловному делу Инны Чуриловой, ад-
министратора Telegram-каналов 
«Адские бабки» и «Финансовый кара-
ульный». Она обвинялась в том, что 
в составе группы вымогала 1,2 млн 
руб. у старшего вице-президента 
Промсвязьбанка Александра Ушако-
ва за блокирование негативной ин-
формации о нем. Мягкость наказания 
объясняется тем, что госпожа Чури-
лова полностью признала вину, за-
ключив досудебное соглашение о со-
трудничестве, и даже погасила часть 
ущерба по делу. Две другие фигуран-
тки — Александра Баязитова и Ольга 
Архарова — вину не признают, их су-
дебный процесс только начинается.

Уголовное дело Инны Чуриловой Бас-
манный райсуд столицы рассмотрел в осо-
бом порядке, без исследования доказа-
тельств сторон и допросов свидетелей. Это 
объяснялось тем, что подсудимая еще на 
стадии предварительного следствия пол-
ностью признала свою вину и заключила 
с прокуратурой досудебное соглашение 
о сотрудничестве. Однако три заседания, 
которые потребовались для принятия су-
дебного решения по делу госпожи Чури-
ловой, растянулись на четыре месяца.

В прениях гособвинитель просил при-
знать администратора Telegram-каналов 
виновной в вымогательстве (ст. 163 УК РФ) 
и приговорить ее к четырем годам коло-
нии, а также штрафу в размере 1 млн руб. 
Однако Басманный суд, согласившись с ква-
лификацией преступления и размером 
штрафа, посчитал, что госпожа Чурилова 
заслуживает наказания, не связанного с ре-

альным лишением свободы, и назначил 
ей четыре года условно. Можно предполо-
жить, что в качестве смягчающих обстоя-
тельств суд счел не только признание госпо-
жой Чуриловой вины и ее сотрудничество 
со следствием, но и те факты, что админист-
ратор Telegram-каналов попросила проще-
ния у потерпевшего, а также выплатила ему 
часть суммы ущерба — 420 тыс. руб. 

Напомним, что Инна Чурилова была за-
держана в августе 2022 года вместе со свои-
ми коллегами — Александрой Баязитовой 
и Ольгой Архаровой. Всех троих вскоре 
арестовали, предъявив обвинение в круп-
ном вымогательстве (ч. 3 ст. 163 УК РФ). 
Судя по материалам дела, фигурантов след-
ствие рассматривает как членов преступ-
ной группы, которые в начале 2022 года из 
корыстных побуждений вступили в сговор 
с целью вымогательства денег у старшего 
вице-президента Промсвязьбанка Алек-
сандра Ушакова, который возглавлял в кре-
дитном учреждении департамент финан-
сирования промышленности, энергетики 
и ЖКХ. В соответствии с разработанным 
преступным планом, говорилось в деле, 
обвиняемые начали размещать на кана-
ле «Адские бабки» сведения, «позорящие» 
господина Ушакова при «ведении им тру-
довой деятельности». В основном все они 
были связаны с погашенной судимостью 
банкира, информацию о которой можно 
было найти в открытых источниках.

Затем, реализуя свой преступный умы-
сел, говорится в деле, фигуранты предло-
жили помощнице вице-президента Пром-
связьбанка удалить с канала негативные 
посты и договориться о временном запре-
те на размещение подобных сведений. Ме-

сяц блокировки с удалением постов был 
оценен фигурантами, по данным следст-
вия, в 420 тыс. руб. 22 июня 2022 года, по 
материалам уголовного дела, по распоря-
жению господина Ушакова требуемая сум-
ма была перечислена на карточку госпожи 
Чуриловой. Полученные деньги админи-
стратор, по версии следствия, разделила 
с Александрой Баязитовой.

27 июля 2022 года, утверждает следст-
вие, все три обвиняемые вновь выдвинули 
требование о передаче им денег — на этот 
раз речь шла уже о 1,2 млн руб. Выплата 
данной суммы, как заверяли фигурантки, 
гарантирует трехмесячную блокировку 
размещения негативных постов с упоми-
нанием господина Ушакова. Посчитав эти 
требования вымогательством, финансист 
обратился с заявлением в правоохрани-
тельные органы. После этого все перегово-
ры проходили под контролем оперативни-
ков и привели к задержанию фигуранток.

Спустя примерно три месяца после аре-
ста Инна Чурилова признала вину, заклю-
чив досудебное соглашение. Теперь ей 
предстоит выступить свидетелем на про-
цессе Александры Баязитовой, которая 
вину не признавала с самого начала рассле-
дования, и Ольги Архаровой, которая при-
знала было ее частично, но затем аннулиро-
вала это признание. Этот судебный процесс 
уже стартовал в том же Басманном суде. 

Владислав Трифонов

Признания хватило для условного
Осуждена администратор Telegram-каналов

Как стало известно „Ъ“, в Москве суд заочно 
арестовал ранее объявленного в междуна-
родный розыск предпринимателя и банки-
ра Александра Иванова. Он является обви-
няемым по громкому делу о хищениях из 
разорившегося несколько лет назад ураль-
ского банка «Резерв». Бывший председа-
тель правления банка уже осужден за вы-
дачу фиктивных кредитов, которые были 
разворованы, а экс-владельцы, причаст-
ные, по мнению СКР, к выводу активов кре-
дитного учреждения, скрылись за границей. 
Сейчас АСВ как правопреемник обанкро-
тившегося «Резерва» пытается через арби-
траж взыскать с ряда бывших его топ-ме-
неджеров и хозяев ущерб в размере почти 
800 млн руб.

Ходатайство следователей ГСУ СКР об аресте 
на два месяца 49-летнего Александра Иванова 
с момента его задержания на территории России 
или экстрадиции из-за рубежа в среду удовлетво-
рила судья Басманного райсуда Валентина Лева-
шова. Она сочла убедительными доводы о том, 
что обвиняемый в особо крупном мошенниче-
стве (ч. 4 ст. 159 УК РФ) и двух эпизодах таких же 
хищений или растраты вверенных средств (ч. 4 
ст. 160 УК РФ) и уже объявленный в международ-
ный розыск экс-банкир может скрыться, препят-
ствовать следствию и т. д. В подтверждение сво-
их слов представители СКР предъявили справку 
оперативных сотрудников о нахождении фигу-
ранта расследования за пределами России. Меж-
ду тем адвокат Евгений Шаламов, предостав-
ленный Александру Иванову по назначению 
государством в рамках ст. 51 УПК РФ, возражал, 
что подзащитный, с которым у него, правда, нет 
связи, не был уведомлен о возбуждении уго-
ловного дела надлежащим образом, а справ-
ка и само ходатайство составлены формаль-
но. В частности, как отметил защитник, розыск 
Александра Иванова был начат лишь в конце 
июня, а провести сколь-либо значимые меро-
приятия по установлению его возможного ме-
стонахождения за такой короткий срок просто 
нереально. От других комментариев господин 
Шаламов предпочел воздержаться, лишь отме-
тив, что решение Басманного суда будет обжало-
вано в апелляционной инстанции Мосгорсуда.

Между тем, по данным „Ъ“, заочный арест 
Александра Иванова, необходимый для подтвер-
ждения процедуры розыска по линии Интерпо-
ла, стал очередной вехой давно ведущегося рас-
следования хищений средств из челябинского 
АО «Банк „Резерв“», созданного еще в 1993 году. 
В августе 2017 года Банк России отозвал лицен-
зию у «Резерва» из-за повышенных кредитных 
рисков. До июня 2017 года банк принадлежал 
именно бизнесмену из Екатеринбурга Алексан-
дру Иванову. А сам он приобрел его в 2009 году 
у главы холдинга AVS-Group Валерия Савелье-

ва. В мае 2017 года Александр Иванов и связан-
ные с ним инвесторы продали свои доли ряду 
физлиц из Москвы во главе с Андреем Андрее-
вым. По итогам июня 2017 года количество вы-
соколиквидных активов банка сократилось на 
88% (957 млн руб.), в основном за счет денеж-
ных средств в кассе. Количество ценных бумаг 
сократилось на 4% (37 млн руб.). На момент от-
зыва лицензии и последовавшего банкротства, 
согласно данным АСВ, обязательства перед кре-
диторами, в основном физическими лицами 
и индивидуальными предпринимателями, пре-
вышали 1,3 млрд руб. В 2017−2018 годах Банк Рос-
сии и АСВ подали несколько заявлений в право-
охранительные органы о хищениях имущества 
«Резерва», фальсификации финансовой отчетно-
сти, преднамеренном банкротстве и злоупотре-
блении полномочиями руководителями. В 2019 
году СКР начал расследование сразу по несколь-
ким статьям УК РФ, которое до сих пор не завер-
шено. Одним из первых задержали бывшего 
предправления «Резерва» Константина Базано-
ва. Его обвинили в хищении 125 млн руб. под 
видом выдачи фиктивного кредита, который 
был обналичен и присвоен им в сговоре с ру-
ководителями кредитного учреждения. В 2021 
году Центральный райсуд Челябинска назна-
чил ему четыре года лишения свободы условно. 
Прокуратура опротестовала решение, попросив 
в апелляционном представлении изменить при-
говор как чрезмерно мягкий на шесть лет реаль-
ного лишения свободы, но безуспешно. Между 
тем АСВ подало иск в арбитраж о возмещении 
убытков на 790 млн руб., ответчиками по кото-
рому являются 30 человек из числа бывших вла-
дельцев и топ-менеджеров «Резерва», включая 
Александра Иванова и Андрея Андреева. «В ходе 
конкурсного производства установлено, что 
контролировавшими банк лицами совершены 
неправомерные действия по безвозмездному от-
чуждению активов (денежных средств, дебитор-
ской и ссудной задолженности, ценных бумаг), 
снятию обременения с имущества, находящего-
ся в залоге у банка, а также выдаче технических 
кредитов»,— сообщало АСВ, объясняя позицию 
по иску, решение по которому еще не вынесено. 
Александр Иванов, в свою очередь, все претен-
зии отвергал, заявляя, что 790 млн невозвратных 
кредитов выдали именно новые собственники 
банка, которым он его продал. Однако как в АСВ, 
так и в СКР посчитали, что и экс-собственники 
причастны к выводу активов.

Стоит отметить, что Андрей Андреев от след-
ствия скрылся первым. Как сообщал „Ъ“, ему 
заочно предъявили обвинение в хищении 
1,4 млрд руб. из другого разорившегося банка — 
московского «Премьер Кредита», где он был со-
ветником председателя правления, а вслед за 
ним вопросы возникли и к Александру Иванову.

Сергей Сергеев

Уральского банкира 
разыскивает Москва
Заочно арестован бенефициар 
разорившегося «Резерва»

Экс-глава АО «БТА-банк» Мухтар Абля-
зов, заочно осужденный на родине 
в Казахстане и в России, получил пред-
писание покинуть Францию, в которой 
жил последние годы. Бывший банкир, 
находящийся в международном розы-
ске, намерен судиться с местными вла-
стями, чтобы сохранить свой статус.

«Мне дали 30 дней покинуть Францию. 
Я подаю в суд»,— написал Мухтар Абля-
зов в соцсетях. Ситуация для него в целом 
не новая. В 2013 году он был арестован во 
Франции по мандату Интерпола. Полу-
чить господина Аблязова тогда пытались 
Россия и Украина, где в его отношении 
расследовались уголовные дела о хище-
нии средств БТА-банка. Два года финан-
сист провел в тюрьме в ожидании высыл-
ки. В 2015 году приказ об экстрадиции 
подписал тогдашний премьер-министр 
Франции Манюэль Вальс. Однако выдача 
не состоялась — в конце 2016-го решение 
было отменено Высшим административ-
ным судом Франции, который посчитал, 
что «запрос об экстрадиции в Россию был 
политически мотивирован».

С тех пор Мухтар Аблязов добивался 
статуса беженца и получил его в 2020 году 
по решению Национального суда по во-
просам права на убежище. Нынешнее ре-
шение косвенно свидетельствует о том, 
что соответствующим правом на убежи-
ще во Франции Мухтар Аблязов больше 
не пользуется.

Обязательство покинуть Францию (Ob-
ligation de quitter la France, OQTF) такие 
случаи предусматривает. «Если вы запро-
сили убежище, вы не можете быть удале-
ны с территории до окончательного реше-
ния по вашему запросу... Вы можете быть 
удалены, если разрешение было отклоне-
но, отобрано или не может быть продле-
но»,— говорится в законе.

В то же время выданное Мухтару Абля-
зову предписание покинуть страну не оз-
начает его автоматической высылки и тем 
более насильственной передачи сотруд-
никам органов юстиции другого государ-

ства. У него есть возможность сделать это 
добровольно любым удобным для него 
образом и даже, в случае денежных за-
труднений, попросить о помощи власти. 
По истечении отведенных 30 дней закон 
допускает помещение иностранца в осо-
бый центр — до его высылки — или уста-
новление ограничений, вплоть до до-
машнего ареста. Чтобы добиться отмены 
предписания, у Мухтара Аблязова и его ад-
вокатов есть 15 дней — с момента подачи 
жалобы и до вынесения решения дейст-
вие OQTF приостанавливается.

Обязательство OQTF — мера, широ-
ко применяющаяся к людям, которые не 
имеют права на жительство во Франции 
или утратили его. По статистике менее 
10% следуют этим предписаниям, надеясь 
на истечение срока действия запрета, ко-

торый обычно исчисляется 12 месяцами 
с момента выдачи. Кроме того, ничто не 
мешает иностранцу, если он исполнил 
предписание, вернуться затем во Фран-
цию, снова запросив вид на жительство.

При этом следует отметить, что Мух-
тар Аблязов объявлен в международный 
розыск властями России и Казахстана для 
исполнения вынесенных их судами при-
говоров. В 2020 году Мухтар Аблязов и чет-
веро других фигурантов были заочно осу-
ждены Таганским райсудом Москвы по 
обвинению в хищении средств БТА-бан-
ка на сумму 58 млрд руб. с помощью махи-
наций с земельными участками. Согласно 
приговору, Мухтар Аблязов после его экс-
традиции в РФ должен провести 15 лет за 
решеткой, а его экс-подчиненные по бан-
ку — от 10 до 13 лет. В Казахстане банкир 
также заочно приговорен за целый ряд 
преступлений — махинации, создание ор-
ганизованной преступной группы и убий-
ство — уже к пожизненному заключению.

Алексей Тарханов, Париж; 
 Николай Сергеев

Мухтара Аблязова гонят из Франции
Разыскиваемый властями России и Казахстана банкир 
пытается через суд получить статус беженца

Инна Чурилова заключила  
досудебное соглашение,  
извинилась перед  
потерпевшим и получила  
условное наказание   
ФОТО ИГОРЯ ИВАНКО

Экс-глава БТА-банка  Мухтар 
Аблязов намерен судиться  
с французскими властями, 
 чтобы остаться в этой стране  
ФОТО  СЕРИКЖАНА КОВЛАНБАЕВА /  

РИА НОВОСТИ
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Пациентам ПНИ дадут зоны отдыха
В Петербурге после трагедии в детском учреждении заговорили 
о модернизации психоневрологических интернатов
В Санкт-Петербурге власти при-
ступают к масштабной модер-
низации городских психоневро-
логических интернатов (ПНИ). 
Предложено организовать про-
живание по 2–3 постояльца в ком-
нате вместо 20, организовать 
зоны отдыха, кухни, а сам ПНИ 
называть «домом совместного 
проживания». В апреле основа-
тельница фонда «Вера» Нюта Фе-
дермессер рассказала о гибели 
семи детей от истощения в город-
ском ПНИ №10. После этого пра-
воохранительные органы воз-
будили уголовное дело и начали 
проверку учреждения.

Вице-губернатор Петербурга На-
талья Чечина провела первое засе-
дании рабочей группы по модерни-
зации сети психоневрологических 
интернатов. Действующая система 
ПНИ «требует значительных изме-
нений с учетом современных тен-
денций», отметила госпожа Чечина. 
«Надо готовить проживающих и со-
трудников интернатов к пониманию 
предстоящих перемен, но при этом 
необходимо четко придерживать-
ся плана и поставленных сроков»,— 
подчеркнула она. В пресс-службе 
Смольного сообщили, что комплекс-
ное реформирование включит в себя 
увеличение площади самих учре-
ждений и штата сотрудников, допол-
нительное оснащение интернатов, 
организацию службы защиты прав 
людей с психическими заболевания-
ми и «создание комфортных условий 
для проживания».

Перемены начнутся с переимено-
вания. Власти намерены заменить 
название «психоневрологический 
интернат» на «дом совместного про-
живания», «корпус» — на «общежи-
тие» (мужское и женское), «палаты» 
для пациентов — на «комнаты» для 
проживания. «Многие из этих лю-
дей находятся в ПНИ всегда, созда-
ется ощущение, что они живут все 

время в больнице. Это некоррект-
но и очень влияет на их ментали-
тет»,— объяснила „Ъ“ руководитель 
регионального исполкома «Народ-
ного фронта» в Петербурге Екатери-
на Машкова. Организовать прожи-
вание предложено по 2–3 человека 
в комнате вместо прежних 20, устро-
ить зоны отдыха, кухню и т. д., что 
позволит разгрузить администра-
тивный блок. В «дорожную карту» по-
пали также вопросы зарплат и штата 
сотрудников. «Когда численность бу-
дет приведена к федеральным нор-
мам, работа станет проще. Если се-
годня человек обслуживает 10–15 
пациентов, то понятно, что он про-
сто не справляется физически. И тут 
не важно, получает он 40 тыс. или 
60 тыс. Мы попросили (Смольный.— 
„Ъ“) увеличить бюджет на интерна-
ты на 2 млрд в год»,— пояснила го-
спожа Машкова.

В Санкт-Петербурге работает 14 го-
сударственных психоневрологиче-
ских и домов-интернатов для преста-
релых людей. Функционирует также 
специнтернат для инвалидов и гра-
ждан пенсионного возраста, освобо-
жденных из мест лишения свободы. 
Постояльцы этих учреждений на-
ходятся на гособеспечении. Однако 

коек всем не хватает, потенциальные 
клиенты записываются в  очередь.

Общественная дискуссия вокруг 
положения дел в системе разгорелась 
после скандала, связанного с ПНИ 
№10 Петербурга. В апреле 2023 года 
основательница фонда «Вера» и член 
центрального штаба Народного 
фронта Нюта Федермессер сообщила 
о смерти в интернате как минимум 
семи детей с тяжелыми множест-
венными нарушениями развития 
(ТМНР). Она уточнила, что причина-
ми были их истощение и недостаточ-
ный уход из-за дефицита персонала. 
По словам госпожи Федермессер, де-
тям с ТМНР нужен отдельный меди-
цинский пост и особое питание, од-
нако из-за нехватки персонала на 
несколько детей приходится лишь 
один сотрудник, который не успева-
ет «всех накормить, переодеть, погу-
лять с ними». При этом волонтеров 
для работы в ПНИ не допускали, ут-
верждала госпожа  Федермессер.

По данным Народного фронта, 
СКР организовал 16 проверок ПНИ 
№10. Они коснулись в том числе де-
ятельности Роспотребнадзора и про-
фильных городских комитетов, но 
прямой связи неисполнения своих 
обязательств данными ведомствами, 

которое могло повлечь смерти па-
циентов, пока не установлено. При 
этом следствие выявило нарушения 
пожарной и пищевой безопасности, 
а также отсутствие работы по ком-
плектованию штата.

Как рассказала „Ъ“ Нюта Федер-
мессер, на совещании было заявле-
но, что информация, послужившая 
основанием для указанных прове-
рок, не подтвердилась. «Я бы хоте-
ла знать, какая проверка подтверди-
ла бы дефицит ухода, дефицит рук 
и то, что состояние здоровья людей 
ухудшилось, а некоторые умерли 
из-за некачественного ухода в ПНИ 
№10, — заметила в связи с этим го-
спожа Федермессер.— Ни Роспо-
требнадзор, ни Росздравнадзор, ни 
МЧС, ни другие проверяющие орга-
ны, скорее всего, не ставили себе за-
дачу установить этот факт. Да и уви-
деть они могли лишь ту картинку, 
которую нарисовали им в ПНИ, а не 
ту, которая была в течение несколь-
ких лет». По ее словам, «до сих пор 
не закрыт вопрос по поводу питания 
и допуска волонтеров к кормлению 
в ПНИ для людей, которые самосто-
ятельно себя обслуживать не могут».

Андрей Кучеров, 
Санкт-Петербург

Были бы основы, учебник найдется
Вузы готовы преподавать студентам  
курс о российской государственности

С 1 сентября 2023 года все российские вузы 
должны ввести в расписание студентов пер-
вого курса новый предмет — «Основы россий-
ской государственности». Решение об этом 
принято еще прошлым летом. Осталось ме-
нее двух месяцев до нового учебного года, 
но пособий для преподавания «Основ» до сих 
пор нет. „Ъ“ спросил российские вузы, гото-
вы ли они к внедрению курса, «направленно-
го на формирование развитого чувства гра-
жданственности и патриотизма» курса.

Как сообщал „Ъ“, летом прошлого года админи-
страция президента РФ обсуждала с Минобрнау-
ки и профильными экспертами проект пересмо-
тра гуманитарного блока вузовских дисциплин. 
Среди прочего было принято решение создать 
курс «Основы российской цивилизации». Его 
цель была заявлена как «расставление мировоз-
зренческих аспектов студентов». Критики иници-
ативы называли курс «идеологическим» и сравни-
вали с советской «Историей КПСС». В январе 2023 
года президент Владимир Путин поручил Мино-
брнауки разработать и включить в общеобразова-
тельные программы модуль «Основы российской 
государственности». Изучать его российские сту-
денты начнут со следующего учебного года.

Согласно проекту концепции учебно-методи-
ческого комплекса (УМК включает в себя не толь-
ко содержание и структуру новой дисциплины, 
но и рекомендации для преподавателей), «Осно-
вы российской государственности» направле-
ны на «формирование у обучающихся системы 
знаний, навыков и компетенций, а также цен-
ностей, правил и норм поведения, связанных 
с осознанием принадлежности к российскому 
обществу, развитием чувства патриотизма и гра-
жданственности». Новый модуль включает в себя 
пять разделов: «Что такое Россия», «Российское го-
сударство-цивилизация», «Российское мировоз-
зрение и ценности российской цивилизации», 
«Политическое устройство России» и «Вызовы бу-
дущего и развитие страны». Преподаваться «Осно-
вы» будут всем  студентам бакалавриата и специа-
литета в первом семестре первого курса.

Весной член межведомственной рабочей груп-
пы по разработке УМК для «Основ» при Минобр-
науки Александр Русаков рассказал „Ъ“, что для 
курса уже «издан учебник», но при этом матери-
ал для преподавателей «находится в стадии обсу-
ждений и доработки». В апреле министерство об-
народовало проект УМК, однако официальной 
информации о готовности учебных материалов 
так и не было. В конце июня в Минобрнауки со-
общили „Ъ“, что учебники для курса пока не го-
товы. «Учебные пособия к модулю в настоящий 
момент создают три коллектива: Государствен-
ный академический университет гуманитарных 
наук, Ярославский государственный универси-
тет им. П. Г. Демидова и Национальный исследо-
вательский ядерный университет МИФИ. Оконча-
ние работы по учебным пособиям, прохождение 
необходимых экспертиз и согласование намече-
ны на конец июля»,— пояснили в пресс-службе 
министерства.

„Ъ“ обратился в несколько вузов с просьбой 
рассказать, как там готовятся к преподаванию 
новой дисциплины. Доктор исторических наук, 
профессор Ярославского госуниверситета Викто-
рия Марасанова считает, что высшая школа успе-

ет подготовиться к запуску «Основ». По ее словам, 
в вузы уже разослана концепция курса, разрабо-
танная в рамках проекта «ДНК России» админис-
трацией президента совместно с Минобрнауки. 
Чиновники рассчитывают не только «определить» 
и привить студентам ценности, соответствующие 
национальным интересам, но и осуществить ре-
форму высшего гуманитарного образования, ча-
стью которой является введение дисциплины 
«Основы российской государственности». На ос-
нове упомянутой концепции уже подготовлены 
рабочие программы дисциплины, говорит госпо-
жа Марасанова. Также подготовка университет-
ских кадров проводится с использованием циф-
ровой платформы РАНХиГС и очного обучения 
в 28 опорных вузах.

Ректор Российского государственного гумани-
тарного университета Александр Безбородов со-
общил „Ъ“, что РГГУ является одним из опорных 
вузов для подготовки будущих преподавателей 
«Основ»: «В мае—июне преподаватели десятков ву-
зов на нашей базе прошли повышение квалифи-
кации, для того чтобы они могли вести этот курс 
уже с 1 сентября 2023 года». По словам господина 
Безбородова, процесс подготовки инициирован 
и контролируется Минобрнауки: «Думаю, готов-
ность сейчас у нас (высшей школы.— „Ъ“) очень 
хорошая. Были мастер-классы, рассматривались 
сложные темы, проходились сюжеты, связанные 
с учебным моделированием той или иной ситуа-
ции и ответов на каверзные вопросы студентов».

При этом ректор РГГУ подтвердил, что учебные 
пособия для «Основ» пока не готовы: «Учебники 
только готовятся. В окончательном виде мы, на-
верное, их в ближайшее время не увидим. Есть 
данные, что они активно пишутся». На эксперти-

зу, одобрение и собственно печать пособий оста-
лось менее двух месяцев, однако господин Без-
бородов уверен, что Минобрнауки уложится до 1 
сентября: «У нас выхода другого нет. Надо подгото-
вить и запустить их в учебный процесс через би-
блиотеки. Все будет нормально».

В Московском городском педагогическом уни-
верситете подтвердили, что профессорско-пре-
подавательский состав уже прошел подготовку 
в опорных вузах. «Рабочие программы разрабо-
таны на основе концепции УМК „Основы россий-
ской государственности“, нагрузка на новый 
учебный год распределена,— говорит профессор 
Института гуманитарных наук МГПУ Елена Алек-
сейчева.— По поводу учебного пособия: в концеп-
ции предложен перечень основной и дополни-
тельной литературы. Также в каждом вузе имеется 
свой фонд результатов исследований в данной об-
ласти, позволяющий расширить предлагаемый 
перечень. Это нормальная практика учебно-ме-
тодического обеспечения в системе высшего 
 образования».

О готовности начать этой осенью преподава-
ние «Основ» заявил и ректор Московского госу-
дарственного юридического университета им. 
О. Е. Кутафина Виктор Блажеев: «Для успешного 
преподавания новой дисциплины университет 
провел серьезную подготовку — внес изменения 
в образовательные программы, разработал учеб-
но-методические материалы, а преподаватели 
прошли повышение квалификации. В универси-
тете работают опытные преподаватели, облада-
ющие достаточными компетенциями для того, 
чтобы раскрыть основы российской государст-
венности и заинтересовать обучающихся дан-
ной дисциплиной. Так что университет встретит 
учебный год готовым к реализации новой, но, без-
условно, важной для современной подготовки об-
учающихся дисциплины».

Эмилия Габдуллина

Прокуратура  
ищет следы коня
Десятки специалистов различных 
служб брошены на ликвидацию  
очага сибирской язвы в Туве

На ликвидацию очага сибирской 
язвы в Туве брошено несколько 
десятков специалистов, включая 
сотрудников Иркутского и Став-
ропольского противочумных ин-
ститутов. По данным Россель-
хознадзора, число заболевших 
этим смертельно опасным забо-
леванием жителей здесь увели-
чилось до четырех человек. А на-
чалось все с того, что компания 
разделала и съела лошадь, у ко-
торой накануне начались судо-
роги. Вчера власти опровергли 
сообщения местных СМИ, что за-
раженное мясо могло оказать-
ся на торговых прилавках города 
Ак-Довурак. «Паники нет»,— отве-
тил и. о. председателя админис-
трации Барун-Хемчикского рай-
она Аяс Донгак на просьбу „Ъ“ 
прокомментировать обстанов-
ку на территории, где находится 
очаг заболевания.

О росте числа заболевших си-
бирской язвой в Туве в среду сооб-
щило территориальное управление 
Россельхознадзора: в республике 
официально диагноз подтвержден 
у четырех жителей. В министер-
стве здравоохранения Тувы уточ-
нили, что в инфекционную боль-
ницу госпитализированы пять 
человек — но у одного из них сибир-
ской язвы не выявлено. Кроме того, 
в Барун-Хемчикский медцентр по-
ступила женщина с подозрением на 
сибирскую язву.

• Сибирская язва — инфекцион-
ное высоко летальное заболевание, 
сопровождающееся интоксикаци-
ей, поражением кожи и лимфоузлов. 
В современном мире встречается 
редко и, как правило, передается че-
ловеку от больных сельскохозяйст-
венных животных. Всемирная орга-
низация здравоохранения оценива-
ет ежегодную заболеваемость в мире 
до 20 тыс. случаев, чаще всего в Азии, 
Африке и Южной Америке. 
Первый случай заражения в Туве 

был выявлен 30 июня: диагноз поста-
вили 24-летнему жителю Барун-Хем-
чикского района. Как выяснилось, 
он пришел к другу на чабанскую сто-
янку в местечке Даг-Арты и вместе 
с ним, а также еще с двумя мужчина-
ми разделал лошадь, у которой на-
кануне появились судороги и отеч-
ность паховой области. Внутренние 
органы лошади они сварили и съе-
ли. «Установлено, что в хозяйстве, 
где выявлен возбудитель особо опас-
ного заболевания, содержатся 74 го-
ловы лошадей, 34 головы крупного 
рогатого скота (из них 7 молодня-
ка), 2 головы мелкого рогатого ско-
та, 6 собак и 6 кошек. Животные 
в хозяйстве не подвергались обя-
зательной вакцинации. Специали-
сты управления продолжают про-
тивоэпизоотические мероприятия 
в угрожаемой зоне»,— рассказали 
в  территориальном управлении Рос-
сельхознадзора.

Глава Тувы Владислав Ховалыг 
издал распоряжение об установле-
нии карантина на территории лич-
ного подсобного хозяйства сельско-
го поселения сумона Бижиктиг-Хая 
с 1 июля. «Организовано пять бригад 
медицинских работников в составе 

36 человек для проведения подворо-
вых обходов в селах Бижиктиг-Хая, 
Кызыл-Мажалык, в городе Ак-Дову-
раке, одна из бригад работает в меди-
цинском пункте оперативного шта-
ба на въезде в Бижиктиг-Хая. Также 
в очаге работает дезинфекционная 
бригада противотуберкулезного ди-
спансера на передвижной дезин-
фекционной камере»,— говорит-
ся в Telegram-канале министерства 
здравоохранения Тувы.

По данным республиканской 
службы ветеринарии, в ликвида-
ции очага сибирской язвы принима-
ют участие более 40 специалистов. 
Они продезинфицировали в общей 
сложности почти 7 тыс. кв. м мест со-
держания животных. Всего в сумо-
не (мелкая административно-терри-
ториальная единица) Бижиктиг-Хая 
105 дворов, животные содержатся 
в 87 частных подворьях. «В угрожа-
емой зоне находятся 19 чабанских 
стоянок и село Бижиктиг-Хая. Прове-
дена вакцинация представленного 
ветеринарным специалистам пого-
ловья восприимчивых животных на 
всех чабанских стоянках и в сумоне 
Бижиктиг-Хая»,— рассказали в служ-
бе ветеринарии Республики Тыва. 
К организации противоэпидемиче-
ских мероприятий привлечены со-
трудники Иркутского и Ставрополь-
ского противочумных институтов. 
В эпизоотическом очаге установле-
но круглосуточное дежурство. Пока 
клинически больных животных они 
не выявили.

Тем временем региональное 
управление Роспотребнадзора опро-
вергло появившиеся в местных СМИ 
сведения о том, что зараженное мясо 
могло оказаться на торговых при-
лавках города Ак-Довурак. «Паники 
нет»,— ответил и. о. председателя 
администрации Барун-Хемчикско-
го района Аяс Донгак на просьбу 
„Ъ“ прокомментировать обстановку 
в районе. 

Официальный представитель 
прокуратуры Тувы Сайзана Оор-
жак рассказала „Ъ“, что состояние 
госпитализированных удовлетво-
рительное. По данным надзорно-
го ведомства, в республике уста-
навливается круг лиц, с которыми 
контактировали заболевшие. По 
предварительным данным, это 37 
человек, которых взяли под наблю-
дение врачи. «Прокуратура органи-
зовала проверку исполнения орга-
нами местного самоуправления, 
ветеринарной службы республи-
ки и подведомственными учрежде-
ниями законодательства в области 
обращения с отходами животно-
водства, о санитарно-эпидемиоло-
гическом благополучии населения, 
а также обеспечению безопасности 
сибиреязвенных захоронений»,— 
сказала госпожа Ооржак. В проку-
ратуре добавили, что по факту забо-
левания Барун-Хемчикский отдел 
полиции проводит процессуаль-
ную проверку по ст. 236 УК РФ (на-
рушение санитарно-эпидемиологи-
ческих правил).

Валерий Лавский, 
Константин Воронов,  
Лолита Белова,  
Новосибирск

Минюст внес WWF в перечень нежелательных 
организаций
Минюст внес зарегистрированную в Швейцарии международную неправительственную 
организацию WWF (Всемирный фонд природы) в перечень нежелательных на территории РФ. 
Основанием для этого стало решение Генпрокуратуры РФ от 21 июня. В надзорном ведом-
стве сочли, что деятельность фонда используется для «прикрытия» проектов, «формирующих 
угрозы безопасности в экономической сфере» и мешающих «реализации политического 
курса страны по промышленному освоению Арктики». В Генпрокуратуре подчеркивали, что 
WWF создал сеть «подконтрольных» НКО, которые собирали информацию об экологической 
обстановке в регионах РФ, и готовил «оценки тенденциозного характера, направленные на 
сковывание экономического развития РФ».

Всемирный фонд дикой природы (World Wildlife Fund, WWF) создан в 1961 году бри-
танскими биологом Джулианом Хаксли, художником Питером Скоттом, орнитологами Гаем 
Маунтфортом и Максом Николсоном. Главной целью работы заявлено сохранение биоразно-
образия Земли. WWF работает с НКО, правительствами, бизнесом, инвестбанками, учеными, 
рыбаками и фермерами, проводит общественные кампании в защиту животных. 

Представительство WWF открылось в России в 1994 году, а в 2004-м стало национальной 
организацией — «WWF России» (внесена в реестр иноагентов). На сайте фонда говорилось, 
что за это время он осуществил 1,5 тыс. полевых проектов по сохранению и приумножению 
природных богатств России в 47 регионах страны. Фонд изначально делал ставку на «респек-
табельный и добропорядочный имидж», объяснял „Ъ“ в 2010-х один из основателей органи-
зации. Эксперты «WWF России» участвовали в круглых столах с чиновниками и депутатами, 
делали совместные природоохранные программы с региональными властями и звездами 
шоу-бизнеса. Логотип WWF — черно-белое изображение панды — появился на множестве то-
варов. Одним из спикеров фонда стал телеведущий Николай Дроздов. В 2009 году президент 
Дмитрий Медведев поздравил WWF с 15-летием работы в России. В 2014 году президент 
Владимир Путин направил телеграмму в честь 20-летия, отметив «значимые проекты» фонда 
по восстановлению популяции европейского зубра, защите снежного барса от браконьер-
ства, «сохранению амурского тигра» и «возвращению леопарда на Кавказ». В начале 2023 
года министр юстиции Константин Чуйченко и спецпредставитель президента по экологии 
Сергей Иванов подвергли WWF резкой публичной критике после заявления представителей 
фонда о недостаточном финансировании охраны природы российскими властями: «Мы давно 
на основании массы фактов пришли к выводу, что российское отделение WWF на самом деле 
никакой защитой природы не занимается и не очень в этом заинтересовано, а заинтересова-
но прежде всего в сборе денег, в самопиаре и в подкупе журналистов, — сказал, в частности, 
господин Иванов. — Россия, я абсолютно в этом убежден, вполне способна решать вопросы 
защиты природы совершенно самостоятельно, без всякой иностранной помощи и советов».

Александр Воронов

КОНТЕКСТ

Вузы найдут, по чему учить 
студентов основам российской 
государственности
ФОТО АЛЕКСАНДРА КАЗАКОВА

Коллектив группы «Акрон» скорбит о смерти 
вице-президента по кадрам и специальным проектам

Ирины Яковлевны Рабер
Действительно, сложно подобрать слова… профессионал высочайшего 
уровня, сильная и волевая женщина, очень трепетный, сопереживающий, 
чуткий и глубоко порядочный человек. Всем нам ее будет очень не хватать.
Приносим свои глубочайшие соболезнования близким Ирины Яковлевны.
Земля пухом, вечная память.

Коллектив группы «Акрон»
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мировая политика
«Фукусиму» 
сливают в море
Готовится сброс воды  
с аварийной АЭС  
в Тихий океан

Глава Международного агентства по атомной 
энергии (МАГАТЭ) Рафаэль Гросси соверша-
ет визит в Японию, ключевая цель которого — 
 инспекция аварийной АЭС «Фукусима-1»  перед 
началом сброса очищенной радиоактивной 
воды в океан. Из-за этих планов правительст-
во Фумио Кисиды оказалось под огнем критики 
как внутри страны, так и за ее пределами. Глав-
ным оппонентом выступает Китай, обвиняющий 
Японию в создании новой угрозы экологиче-
ской безопасности в регионе. МАГАТЭ, однако, 
в этом споре встало на сторону Токио.

Начавшийся во вторник визит Рафаэля Грос-
си в Токио продлится до 7 июля, после чего глава 
 МАГАТЭ отправится на два дня в Южную Корею. По 
сообщению японской газеты «Иомиури», в програм-
му также могут войти посещение Новой Зеландии 
и Островов Кука. Глава МАГАТЭ до последнего вре-
мени находился в центре внимания мировых СМИ 
в связи с ситуацией вокруг Запорожской АЭС (см. ма-
териал на этой странице). Однако он был вынужден 
переместиться в Азию, чтобы проинспектировать 
«Фукусиму-1».

Авария на японской атомной станции, которая 
привела к расплавлению ядерного топлива на пер-
вом, втором и третьем реакторах, произошла в 2011 
году. На протяжении последних лет воду, которая 
используется для охлаждения реакторов, после 
очистки от радионуклидов хранили в установлен-
ных на станции гигантских резервуарах (их там око-
ло тысячи). Однако ежедневно прибавляется около 
140 тонн радиоактивной воды, и резервуары уже 
 заполнены почти на 90%.

В связи с этим правительство Фумио Кисиды 
было вынуждено принимать непростое решение 
о том, как дальше утилизировать очищенную воду. 
В январе появились первые утечки, согласно кото-
рым власти стали склоняться к сбросу воды в океан. 
Впрочем, этот вариант не считался окончательным 
и сроки названы не были, учитывая возникшие 
в самой Японии и далеко за ее пределами опасе-
ния, что такой шаг повлечет за собой многочислен-
ные негативные последствия для экосистемы и жи-
телей  региона.

В этой ситуации японским властям предстояло 
заручиться максимальной поддержкой своего пла-
на, что оказалось непростой задачей. Полного пони-
мания сразу не удалось добиться даже от западных 
партнеров. В заявление G7 по итогам майского сам-
мита в Хиросиме была включена расплывчатая фор-
мулировка о необходимости проведения процеду-
ры сброса воды под контролем МАГАТЭ.

При этом 21 марта в совместном заявлении Рос-
сия и Китай призвали Японию проявлять транс-
парентность в контактах с соседними странами 
и международными агентствами, а также провес-
ти исчерпывающие консультации по этому вопросу.

Страсти не утихали и в самой Японии. Накану-
не приезда Рафаэля Гросси лидер входящей в пра-
вящую коалицию партии «Комэйто» Нацуо Ямагути 
призвал власти не сбрасывать воду в океан во время 
купального сезона. Кроме того, представители япон-
ского рыболовецкого бизнеса стали выражать опасе-
ния, что сброс воды подорвет доверие к морепродук-
там, выловленным у побережья.

В этой ситуации визит главы МАГАТЭ становил-
ся моментом истины. И в итоге во вторник агентст-
во представило доклад, в котором действиям Токио 
выражалась полная поддержка. «МАГАТЭ на основе 
комплексной оценки пришло к выводу, что сброс 
очищенной воды окажет незначительное радио-
логическое воздействие на людей и окружающую 
среду»,— отмечалось в документе. На пресс-конфе-
ренции в Токио господин Гросси повторил выводы 
возглавляемого ими агентства. И заверил: в случае 
слива воды в океан эксперты МАГАТЭ на протя-
жении многих лет будут находиться в Японии для 
контроля этой процедуры и ее последствий.

В свою очередь, в ходе встречи с Рафаэлем Гросси 
премьер Кисида заявил: Япония как страна—пред-
седатель G7 несет особую ответственность за ядер-
ную безопасность и тесно сотрудничает с МАГАТЭ. 
Он также упомянул ситуацию вокруг Запорожской 
АЭС, поддержав пять принципов обеспечения ядер-
ной безопасности на этом объекте, сформулирован-
ные ранее главой МАГАТЭ.

Как сообщила в среду газета Nikkei, правитель-
ство Японии намерено приступить к реализации 
своего плана уже в августе. При этом власти плани-
руют регулярно информировать японскую общест-
венность и соседние страны о ситуации вокруг стан-
ции, чтобы сохранить максимальную прозрачность 
в этом резонансном вопросе.

Однако избежать громкого скандала не удастся. 
Главным оппонентом по-прежнему выступает Ки-
тай, обвиняющий Японию в создании угрозы эколо-
гической безопасности и игнорировании мнения 
соседей. «Доклад МАГАТЭ не может стать „пропуск-
ным билетом“ для Японии на сброс в море заражен-
ной воды с АЭС „Фукусима-1“, Токио следует остано-
вить программу сброса и обсудить все возможные 
способы утилизации, а также дать разрешение всем 
заинтересованным сторонам на независимый от-
бор и анализ проб»,— заявил посол КНР в Японии 
У Цзянхао.

По словам дипломата, «сброс радиоактивной 
воды отразится на здоровье людей во всех странах, 
морской среде всего мира». При этом Пекин счи-
тает действия Токио нелегитимными, поскольку 
«Япония не провела полноценных консультаций 
с соседними странами и другими заинтересованны-
ми сторонами». «Неужели сброс воды в море являет-
ся оптимальным вариантом? Очевидно, что нет»,— 
 резюмировал посол У Цзянхао.

В Токио, однако, отступать не намерены. «Япо-
ния предоставляет международному сообществу, 
в том числе Китаю, информацию о плане слива, 
обеспечивая открытость и основываясь на науч-
ных данных. Однако КНР распространяет инфор-
мацию об очищенной воде, которая не соответству-
ет истине. В этой связи мы призываем Китай вести 
дискуссию в соответствии с научными данными»,— 
заявил генсек японского кабинета  министров 
 Хирокадзу  Мацуно.

Сергей Строкань

Хроника объявленного теракта
Глава комитета Госдумы по 

международным делам Леонид 
Слуцкий, в свою очередь, счита-
ет, что подрыв станции нужен 
украинским властям для того, 
чтобы убедить страны—чле-
ны НАТО напрямую вмешаться 
в конфликт с Россией. «Все ука-
зывает на то, что Зеленский на-
мерен выложить „последнюю 
карту“ на стол перед саммитом 
НАТО (намеченным на 11–12 ию-
ля в Вильнюсе.— „Ъ“) и подо-
рвать Запорожскую АЭС»,— на-
писал депутат в среду в своем 
Telegram-канале.

Как именно Киев планиру-
ет устроить диверсию в отноше-
нии ЗАЭС, рассказал во вторник 
в эфире телеканала «Россия 24» 
(сославшись на некую посту-
пившую ему информацию) со-
ветник гендиректора концерна 
«Росэнергоатом» Ренат Карчаа: 
«В темное время суток вооружен-
ные силы Украины попытают-
ся атаковать Запорожскую атом-
ную станцию с использованием 
высокоточных средств большой 
дальности и беспилотных ле-
тательных аппаратов — ками-
кадзе. Ими (украинцами.— „Ъ“) 
планируется сброс с воздушно-
го судна боеприпасов, которые 
снаряжены радиоактивными от-
ходами, вывезенными 3 июля 
с Южно-Украинской атомной 
станции на один из военных аэ-
родромов Украины. Резервный 
план сброса радиоактивных ве-
ществ предусматривает исполь-
зование высокоточного снаряда 
„Точка-У“ с боеголовкой, начи-
ненной радиоактивными отхода-
ми». Ренат Карчаа назвал и веро-
ятную дату диверсии — 5 июля. 

• Расположенная близ  города 
Энергодар на левом берегу 
 Днепра ЗАЭС состоит из шести 
энергоблоков ВВЭР-1000 мощно-
стью по 1 ГВт каждый. С мар-
та 2022 года она находится под 
контролем российских  военных. 
При этом ею долгое время про-
должал управлять украинский 
«Энергоатом», а на станции ра-
ботали украинские специали-
сты. В сентябре 2022 года по-
следние работавшие пятый 
и шестой энергоблоки станции 
вывели в режим холодного оста-
нова из-за регулярных обстрелов 
и обрывов ЛЭП. Но в МАГАТЭ си-
туацию все равно считают опас-
ной, поскольку рядом с АЭС нахо-
дится сухое хранилище отрабо-
танного ядерного топлива. По-
сле объявления о присоединении 
территории Запорожской обла-
сти к России станция была пере-
дана в собственность РФ, с тех 
пор ею управляет новая дочер-
няя компания «Росэнергоатома» 
(входит в состав госкорпорации 
«Росатом»).

«Имитация нападения 
на станцию»
Тем временем Владимир Зелен-
ский о том, что российские власти 
готовят диверсию в отношении 
ЗАЭС, заявил еще в конце июня. 
Сославшись на данные украин-
ской разведки, он тогда сообщил, 

речь идет о «террористическом 
акте с выбросом радиации», для 
которого Россия уже якобы «все 
подготовила». Каких-то деталей 
украинский президент тогда не 
привел, однако начальник глав-
ного управления разведки Ми-
нобороны Украины Кирилл Бу-
данов заявил, что российские 
военные якобы заминировали 
систему охлаждения ЗАЭС. Соот-
ветствующую информацию Киев 
разослал странам-партнерам 
и международным организаци-
ям (см. „Ъ“ от 24 июня). 

В минувший вторник Влади-
мир Зеленский вновь предупре-
дил о подготовке российской 
стороной диверсии в отноше-
нии ЗАЭС, уточнив, что его раз-
ведка обнаружила на крыше не-
скольких энергоблоков станции 
«предметы, напоминающие 
взрывчатку». «Возможно, для 
имитации нападения на стан-
цию. Возможно, у них (россий-
ских сил.— „Ъ“) есть какой-то 
другой сценарий,— заявил он 
в своем Telegram-канале.— Но 
в любом случае мир видит — не 
может не видеть,— что единст-
венным источником опасности 
для Запорожской атомной элек-
тростанции является Россия и ни-
кто другой». Владимир Зеленский 
выразил сожаление, что «своев-
ременного и масштабного реаги-
рования на теракт на Каховской 
гидроэлектростанции не после-
довало (Киев обвиняет Москву 
в ее подрыве.— „Ъ“)». «И это мо-
жет подтолкнуть Кремль к совер-
шению нового зла»,— предполо-
жил президент. 

В Минобороны Украины, 
в свою очередь, уточнили, что 
подозрительные предметы об-
наружены на крыше третьего 
и четвертого реакторов ЗАЭС. Из 
сообщения ведомства следует, 
что, подорвав эти устройства, Рос-
сия якобы планирует обвинить 
Украину в обстреле реакторов 
станции. Украинские официаль-
ные лица утверждают, что Россия 
начала эвакуировать приезжий 
и местный персонал станции, 
планировав завершить этот про-
цесс к 5 июля (в «Росэнергоатоме» 
это отрицают, как и информацию 
о размещении каких-либо взрыв-
ных устройств на крыше реакто-
ров). По их версии, действия РФ 
направлены на дискредитацию 
Киева в глазах его партнеров. 
С конца июня в разных областях 
Украины проходят учения по реа-
гированию на чрезвычайные ин-
циденты с выбросом радиации, 
а на днях украинское Министер-
ство здравоохранения опублико-
вало рекомендации для населе-
ния на случай подрыва ЗАЭС.

«Никаких видимых 
признаков»
С учетом крайне противоречи-
вой информации, поступающей 
от сторон конфликта, особый вес 
имеет оценка МАГАТЭ — подшеф-
ной ООН авторитетной между-
народной организации, чьи спе-
циалисты с сентября постоянно 
находятся на территории ЗАЭС. 
Гендиректор МАГАТЭ Рафаэль 
Гросси вчера заявил, что экспер-
ты агентства «в последние дни 
и недели проинспектировали от-

дельные части объекта, включая 
некоторые участки по периме-
тру большого пруда-охладителя, 
а также проводили регулярные 
обходы объекта, пока не заметив 
никаких видимых признаков 
мин или взрывчатых веществ».

При этом из письменного заяв-
ления гендиректора МАГАТЭ, раз-
мещенного на сайте агентства, 
следует: его сотрудники запроси-
ли «дополнительный доступ, не-
обходимый для подтверждения 
отсутствия мин или взрывчатых 
веществ на площадке». «В частно-
сти, необходим доступ на крыши 
реакторных блоков 3 и 4, а также 
доступ к частям машинных залов 
и некоторым частям системы ох-
лаждения на станции»,— уточ-
нил Рафаэль Гросси.

При этом устно он на состояв-
шейся в среду пресс-конферен-
ции в Японии (подробнее о ви-
зите читайте в материале на этой 
странице) добавил, что «несколь-
ко часов назад» контактировал 
с представителями своего агент-
ства, находящимися на ЗАЭС. 
«Мы в курсе этих заявлений с обе-
их сторон,— сказал он, коммен-
тируя взаимные обвинения Мо-
сквы и Киева.— В ходе наших 
последних осмотров мы не увиде-
ли никакой деятельности по ми-
нированию, но мы по-прежнему 
предельно насторожены». Глава 
МАГАТЭ в очередной раз назвал 
ситуацию вокруг ЗАЭС тревож-
ной, отметив, что поводов рассла-
бляться нет, поскольку вблизи 
станции идут боевые действия.

О том, что специалисты МАГА-
ТЭ не обнаружили на территории 

ЗАЭС мин или иных взрывчатых 
устройств, Рафаэль Гросси сооб-
щал и на прошлой неделе, что 
вызвало резкую критику в Киеве. 
«После того как Украина постоян-
но говорит о рисках на ЗАЭС, мир 
уже немного иначе реагирует. 
Кроме одного человека — Гросси. 
С достаточно чудной последова-
тельностью, я с иронией говорю, 
субъект Гросси говорит, что нет 
никаких рисков, мы не видим ри-
сков,— заявил на украинском те-
левидении советник главы офиса 
президента Украины Михаил По-
доляк (цитата по ТАСС).— Он абсо-
лютно не является эффективным 
с точки зрения управления клю-
чевым риском, который сегодня 
возникает. Вместо той клоунады, 
которую этот человек устраивает, 
потом, когда будет какая-то ката-
строфа, он скажет: „Нет-нет, мы 
тут ни при чем. Мы там работали, 
мы говорили про угрозы“. Мне 
кажется, надо более жестко на это 
(заявления Рафаэля Гросси.— „Ъ“) 
реагировать».

Между тем данные о готовя-
щейся диверсии в отношении 
ЗАЭС не подтверждают и в НАТО. 
Замгенсека альянса Мирча Джо-
анэ в интервью румынскому те-
леканалу Digi24 в среду отметил, 
что «видел заявления, сделанные 
обеими сторонами (конфлик-
та.— „Ъ“)». «Мы обеспокоены 
ими, но с точки зрения инфор-
мации, которой мы располагаем 
вместе с союзниками (по НАТО.— 
„Ъ“), мы не видим на данный мо-
мент реальной угрозы атаки»,— 
 подчеркнул он.

Елена Черненко

О «высокой вероятности диверсии» на Запорожской АЭС с катастрофическими для всего мира последствиями  
сейчас предупреждают по обе стороны линии фронта  ФОТО SERGEI ILNITSKY / EPA-EFE / VOSTOCK PHOTO

Израиль ушел, но обещал вернуться
Палестинцы сочли своей победой завершение израильской операции в Дженине

Двое суток понадобилось израильским силам 
 безопасности на зачистку палестинского города 
Дженин. В ходе операции были убиты 12 палестин-
цев, а также уничтожены лаборатории по производ-
ству взрывчатых веществ и склады оружия. Однако 
и израильские, и палестинские эксперты подчер-
кивают, что стратегически Израиль ничего не выиг-
рал, остановить волну террора практически невоз-
можно. Одна из проблем — поощрение палестин-
ских «сил сопротивления» Ираном.

В ночь на среду Израиль вывел войска из города Дже-
нин на Западном берегу реки Иордан. Военная опера-
ция под названием «Дом с палисадником» продолжалась 
чуть более двух суток. В ней были задействованы тыся-
чи военнослужащих — силы армии, пограничной поли-
ции и Службы общей безопасности («Шабак»), применя-
лись авиация и тяжелая инженерная техника. 

Согласно официальному сообщению израильских 
сил безопасности, в ходе операции ликвидированы 
шесть лабораторий по производству взрывчатых ве-
ществ, шесть подземных складов и два тайника с оружи-
ем, разрушены командные пункты террористов, а также 
конфискованы сотни тысяч шекелей, предназначав-
шихся для террористической деятельности, и десятки 
килограммов химических материалов для изготовле-
ния взрывчатых веществ. Погиб один израильский во-
енный, несколько получили ранения. 

Палестинская сторона сообщает о 12 погибших, 
включая несовершеннолетних, более ста получили ра-
нения. Все они принадлежали к тем или иным пале-
стинским группировкам. Восемь из числа погибших — 
члены «Бригад аль-Кудса» (военное крыло движения 
«Исламский джихад»).

30 палестинцев были арестованы по подозрению 
в террористической деятельности. Тысячи жителей ла-
геря беженцев в Дженине были вынуждены покинуть 
свои дома на время операции. Некоторые из них (соглас-
но сообщениям израильских и арабских СМИ), вернув-

шись, обнаружили, что их жилье разгромлено. Право-
защитные организации пишут, что израильтяне в том 
числе атаковали больницы. В лагере также разрушена 
канализация, электросети и дороги. Тем не менее па-
лестинцы считают уход израильтян из Дженина своей 
 победой.

В то же время министр обороны Израиля Йоав Га-
лант на брифинге в среду заявил, что многие дженин-
ские боевики во время израильской операции трусливо 
сбежали из своих домов, некоторые из них спрятались 
в больнице. В связи с этим, по его словам, Израилю мо-
жет понадобиться вернуться в Дженин. Тем не менее 
министр назвал операцию успешной. Господин Галант 
также подчеркнул, что «Дом с палисадником» и майская 
операция Израиля в секторе Газа «Щит и стрела» (была 
нацелена против «Исламского джихада») позволили 
«обезопасить фланги» на фоне возможного противосто-
яния Израиля с Ираном.

В Израиле подчеркивают, что именно Тегеран фи-
нансирует «Исламский джихад», а также поощряет его 
устраивать теракты и в целом нагнетать ситуацию в сфе-
ре безопасности на израильской территории. Ранее 
Иран активно работал с боевиками в секторе Газа, а так-
же со стороны северных границ Израиля — в южном 
Ливане и Сирии. Теперь поле его деятельности расши-
рилось. Члены палестинского движения это не скры-
вают и сами. По словам генсека «Исламского джихада» 
 Зияда Ан-Нахала, во время его последнего визита в Те-
геран в середине июня верховный лидер Ирана аятол-
ла Али Хаменеи призвал вооружать людей на Западном 
берегу реки Иордан. «Было уделено большое внимание 
тому, чтобы Западный берег перешел от состояния со-
существования и спокойствия к состоянию сопротив-
ления, которое мы наблюдаем сегодня»,— сказал Зияд 
Ан-Нахал в опубликованном на прошлой неделе интер-
вью иранской газете «Аль-Вефак», подчеркнув: это все 
совпадает с директивами аятоллы Хаменеи. По сло-
вам генсека «Исламского джихада», его организация 

 стала также активно сотрудничать с теми, кто выступа-
ет  против  палестинской администрации.

То, что власти Палестины во главе с президентом Мах-
мудом Аббасом теряют власть на Западном берегу, в том 
числе в таких крупных городах, как Дженин и Наблус, 
давно не секрет. Бывший глава израильской военной 
разведки, а ныне исполнительный директор Институ-
та исследований национальной безопасности Израи-
ля (INSS) Тамир Хайман подчеркнул на своей странице 
в Twitter: Израиль должен сделать все возможное, что-
бы палестинские силы безопасности вернули контроль 
над ситуацией на Западном берегу. При этом эксперт 
признает, что в краткосрочной перспективе это невоз-
можно: палестинские власти немедленно столкнутся 
с обвинениями в пособничестве Израилю. Впрочем, 
и долгосрочные перспективы пока весьма туманны. 
Очередным доказательством этого стали кадры с похо-
рон погибших в Дженине палестинцев. «Вон!» — крича-
ли собравшиеся в среду на траурную церемонию при-
шедшим туда представителям руководства движения 
«Фатх», возглавляемого Махмудом Аббасом. 

«Палестинцы давно разочарованы тем, как ведет себя 
палестинская администрация, и не верят ей»,— сказал 
„Ъ“ политический аналитик из Рамаллы Мухаммед Да-
рагме. По его словам, операция в Дженине еще больше 
ослабит позиции палестинских властей на Западном 
берегу, тогда как статус «Исламского джихада», «Хама-
са» и других движений только повысился в глазах па-
лестинцев. «Они не смогли добиться мира с Израилем 
и погрязли в коррупции, в то время как население стра-
дает от нищеты и оккупации. И палестинцы ищут дру-
гие пути и других героев»,— добавил собеседник „Ъ“. По 
оценке господина Дарагме, палестинская «улица» не ви-
дит сегодня альтернативы сопротивлению оккупации. 
«Мирный процесс провален, Израиль работает над ан-
нексией Западного берега, еврейские поселения расши-
ряются»,— перечислил проблемы эксперт.

Марианна Беленькая
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Nikkei 225 33338,7 (–83,82)
РТС 969,33 (–18,09)
FTSE 100 7442,1 (–77,62)

DAX 15937,58 (–101,59)
DJIA* 34298 (–120,47)
NASDAQ Composite* 13811,25 (–5,52)

*На 21:50.  По данным агентства Bloomberg.

 Индексы ведущих фондовых бирж на 5.07.23 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 6.07.23
Австралийский доллар 60,4181
Английский фунт 114,9641
Белорусский рубль 29,6832
Гонконгский доллар* 11,5684

Дирхам ОАЭ 24,5952
Доллар США 90,3380
Евро 98,4144
Индийская рупия** 11,0152

Казахский тенге** 20,2193
Канадский доллар 68,3395
Китайский юань 12,4484
СДР 120,1559

Сингапурский доллар 66,8725
Турецкая лира* 34,7095
Украинская гривна* 24,4608
Шведская крона* 83,3207

Швейцарский франк 100,4760
Японская иена** 62,5176
*За 10. **За 100. 

Российское топливо осваивает Африку
Поставки на новый рынок становятся долгосрочной тенденцией

Россия, резко нарастившая 
поставки топлива в Африку 
после введения в феврале эм-
барго ЕС, сократила экспорт 
в летние месяцы, однако он 
по-прежнему кратно выше 
показателей прошлого года. 
По данным S&P Global, в июне 
поставки российских нефте-
продуктов в Африку состав-
ляли около 250 тыс. баррелей 
в сутки. По мнению экспер-
тов, новая схема распределе-
ния потоков нефтепродуктов 
сохранится надолго, но увели-
чение отгрузок в Африку за-
висит от платежеспособности 
местных потребителей и же-
лания российских компаний 
инвестировать в местную ин-
фраструктуру.

Поставки российских нефте-
продуктов в Африку в июне, по 
данным S&P Global, существенно 
сократились относительно пиков 
февраля—марта, но остались на 
исторически высоком уровне от-
носительно показателей аналогич-
ного периода 2022 года. Тогда экс-
порт был ниже 50 тыс. баррелей 
в сутки, а в июне 2023 года прибли-
жался к 250 тыс. баррелей в сутки. 
Значительный рост поставок из РФ 
наблюдается в Тунисe, Нигерии, 
Марокко, Ливии и Египте.

Поставки из России в Африку 
резко подскочили после 5 февра-
ля, когда вступило в силу эмбарго 
ЕС на российские нефтепродукты. 
Так, в марте поставки в Африку до-
стигли 420 тыс. баррелей в сутки, 
увеличившись за год в 14 раз и со-
ставляя практически четверть все-
го российского экспорта нефте-
продуктов.

По оценке S&P Global, росту 
поставок российского топлива 
способствовало сокращение экс-

порта в Африку бензина из Нидер-
ландов, после того как местные ре-
гулирующие органы ввели новые 
правила в отношении содержания 
серы, бензола и марганца в экс-
портируемом топливе. В свою оче-
редь, в некоторых африканских 
странах, таких как Марокко, ко-
торые еще год назад не экспор-
тировали топливо, сейчас растут 
объемы поставок за рубеж при од-

новременном росте импорта из 
России. По мнению старшего ана-
литика S&P Global Ребекки Фоули, 
текущая тенденция увеличения 
отгрузок из России в Африку но-
сит долгосрочный характер. «Рос-
сии удалось найти новые рынки 
для экспорта своих ключевых про-
дуктов нефтепереработки, и эти 
новые торговые потоки представ-
ляют собой структурные измене-

ния на рынке, которые никуда не 
денутся»,— считает эксперт.

Эксперт Финансового универси-
тета при правительстве РФ Игорь 
Юшков отмечает, что, хотя объе-
мы поставок в Африку сократились 
относительно максимумов нача-
ла весны, на континенте расширя-
ется число потребителей. В списке 
покупателей появились такие стра-
ны, как Сенегал, Гана и Того. За по-
следние месяцы североафрикан-
ские страны выработали новую 
стратегию, в рамках которой они 
закрывают недорогими россий-
скими нефтепродуктами внутрен-
нее потребление, отправляя на 
экспорт собственную продукцию 
по более высокой цене. Такая схе-
ма с учетом относительно коротко-
го транспортного плеча от россий-
ских портов Балтики до Северной 
Африки удобна всем, считает ана-
литик. При этом Игорь Юшков от-
мечает, что у многих африканских 
стран есть экономические пробле-
мы и существуют риски неплате-
жей за поставки топлива.

Эксперт Центра изучения Афри-
ки НИУ ВШЭ Всеволод Свиридов 
полагает, что дальнейшая возмож-
ность использования юрисдикций 
стран Северной и Западной Афри-
ки для реэкспорта нефтепродуктов 
зависит в том числе и от оптими-
зации санкционных механизмов 

ЕС и способности Европы заме-
стить российские поставки. Ма-
ловероятно, что страны Африки 
будут препятствовать таким опе-
рациям. Но в любом случае, счита-
ет он, российским экспортерам не-
обходимо уже сейчас работать над 
закреплением на новых рынках — 
не только использовать страны Аф-
рики как перевалочный пункт, но 
и создавать там долгосрочное при-
сутствие. «Тем более что Африка 
куда более динамично растущий 
рынок, чем Европа: за последние 
десять лет объемы импорта нефте-
продуктов в Африку увеличились 
более чем в пять раз, до 2,5 млн 
баррелей в сутки»,— добавляет 
эксперт.

По словам господина Свиридо-
ва, рост населения в Африке вме-
сте с дефицитом нефтеперераба-
тывающих мощностей (лишь 2,3% 
от установленной мощности НПЗ 
в мире) гарантируют долгосроч-
ный рост рынка. Для закрепления 
рыночной доли и расширения по-
ставок со стороны российских 
компаний, полагает эксперт, необ-
ходимы инвестиции в инфраструк-
туру распределения и сбыта — 
нефтехранилища, трубопроводы, 
поскольку инфраструктурные ог-
раничения сдерживают емкость 
этого рынка.

Ольга Мордюшенко

Коммерсантъ   l   Четверг 6 июля 2023 №120   l   КоммерсантъFM 93,6   l  

В среду информационные агентства 
дружно передали новость: Федераль-
ная антимонопольная служба (ФАС) 
возбудила дело в отношении По-
чта-банка по признакам нарушения 
рекламного законодательства. В ве-
домство пожаловался гражданин на 
то, что в Москве на дисплеях распро-
странялась реклама кредита, в кото-
рой банк сообщал о привлекательной 
ставке от 4% при услуге «Гарантиро-
ванная ставка». При этом данные об 
остальных условиях были указаны 
трудным для восприятия в течение 
короткого времени шрифтом.

Основанием для публикации 
стало сообщение самой ФАС. Впро-
чем, в нем уточнялось, что служ-
ба пока «оценит рекламу банка на 
предмет нарушения законодатель-
ства». И лишь в случае установления 
вины банку грозит ответственность 

в соответствии с законом «О рекла-
ме». «Почта-банк не получал от ФАС 
определение о возбуждении дела по 
признакам нарушения законодатель-
ства РФ о рекламе»,— заверили там.

История примечательна тем, что 
описанное нарушение отнюдь не 
редкость. Просто обычно ФАС не спе-
шит с сообщениями до принятия 
окончательного решения о наличии 
вины кредитной организации. Меж-
ду тем вопрос недобросовестной ре-
кламы в банковской сфере стоит 
давно и без каких-либо позитивных 
сдвигов. Менее месяца назад на про-
блему в очередной раз обращала вни-
мание глава ЦБ Эльвира Набиуллина. 
Банк России беспокоит вопрос недо-
бросовестной рекламы кредитов, 
когда клиентов заманивают низки-
ми ставками, не раскрывая условия, 
говорила она. Регулятор рекомен-
довал раскрывать условия кредитов 
и отображать их не менее заметно, 
чем сами по себе низкие ставки.

Законом «О рекламе» предусмо-
трены штрафы согласно КоАП РФ. 
Распространение кредитной орга-
низацией рекламы услуг, связанных 
с предоставлением кредита или зай-
ма... содержащей хотя бы одно усло-
вие, влияющее на его стоимость, без 
указания всех остальных условий, 
определяющих полную стоимость 
кредита (займа) для заемщика и вли-
яющих на нее, влечет наложение ад-
министративного штрафа на долж-
ностных лиц в размере от 20 тыс. до 
50 тыс. руб.; на юридических лиц — 
от 300 тыс. до 800 тыс. руб.

Однако эти меры, похоже, не 
слишком действенны. За май ФАС 
оштрафовала за шрифт в рекламе два 
банка из числа крупнейших — Сбер-
банк и «Открытие». Причем круп-
нейший игрок рынка получил всего 
600 тыс. руб. штрафа. На этом фоне со-
общение о Почта-банке выглядит про-
сто несчастливым случаем, проигры-
шем в лотерею. Почему вместо того, 
чтобы адаптировать закон к совре-
менным технологиям и приемам ре-
кламы, а также, например, увеличить 
штрафы, регуляторы предпочитают 
выстрелы наугад по отдельным игро-
кам, остается только догадываться.

Несмотря на повсе-
местность и давность 
проблемы недобро-
совестной рекламы 
банков, регуляторы 
продолжают бороться 
с ней словесными уг-
розами и случайными 
штрафами
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Слаборублевые напитки
Импортный алкоголь может подорожать в пределах 10%

Ослабление рубля вынуждает круп-
ных импортеров алкоголя индекси-
ровать цены. Стоимость напитков мо-
жет увеличиться в пределах 10%, что, 
по мнению экспертов, ухудшит спрос 
в условиях рекордного объема импор-
та спиртного в РФ. Местные произво-
дители тем не менее вряд ли смогут 
воспользоваться ситуацией, считают 
участники рынка.

Импортеры алкогольных напитков могут 
в июле повысить цены из-за ослабления ру-
бля, рассказали источники „Ъ“ на рынке. Как 
отметил собеседник „Ъ“ среди рестораторов, 
уже индексировала цены Московская пиво-
варенная компания (МПК; крупный дистри-
бутор, работающий в том числе с брендами 
Peroni, Tsingtao и др.) В МПК заявили „Ъ“, что 
с 17 июля планируют повышение цен из-за 
роста курса валют на 6–8%. 

Пересмотреть цены может и Simple Group, 
утверждают два источника „Ъ“ на рынке. Пре-
зидент группы Максим Каширин уточнил, 
что у Simple «не было и не планируется гло-
бального повышения цен на ассортимент». 
Но компания планирует «внимательно сле-

дить за динамикой курса рубля в июле 
и августе», точечные повышения возмож-
ны «в случае поставок по новым ценам от по-
ставщиков». Но пока это единичные случаи, 
заверил топ-менеджер: «Мы планируем вер-
нуться к вопросу изучения возможной кор-
ректировки цен в сентябре».

Гендиректор АСТ Леонид Рафаилов отме-
чает, что его компания «ждет относительно 
устойчивого курса рубля», после чего будет 
принимать решение об изменении цен. «За 
последний год курс менялся в очень широ-
ком коридоре, и мы не хотим беспокоить по-
купателей при каждом сильном движении на 
рынке»,— подчеркивает он.

Исполнительный директор виноторговой 
компании Fort Александр Липилин считает, 
что при курсе 100 руб. за евро существенно-
го роста цен не будет, но ситуация может из-
мениться, если он превысит 120 руб. По его 
словам, рынок достаточно сильно затоварен 
из-за рекордного завоза в последние кварта-
лы 2022 года и в начале 2023 года. «Склады 
у всех полны, и сейчас поднимать цену — это 
потерять место на полке и в винной карте»,— 
говорит господин Липилин. 

Кроме того, по его словам, после введе-
ния санкций большинство производите-
лей перешли на работу по предоплате. Сей-
час продается товар, оплаченный по курсу 
двухмесячной давности, что «создает опре-
деленную подушку безопасности для импор-
теров», пояснил Александр Липилин. По его 
словам, до санкций все работали с отсрочкой 
платежа, доходившей до шести месяцев: ког-
да происходили скачки курса, выручка ком-
паний оставалась в рублях, а сейчас обрат-
ная ситуация.

Совладелец дистрибутора SWAM Group 
и пивоварни Gletcher Игорь Хавский при-
знает, что цены на импортное пиво могут вы-
расти на 7–10%, но в этой категории «глобаль-
но ситуация вряд ли скажется на продажах». 
Основатель сети пивных магазинов «Беру вы-
ходной» Николай Желагин добавляет, что 
спрос на импортное пиво и так был под дав-
лением из-за уже выросших ранее цен.

Между тем рост импорта алкоголя создает 
проблемы для местных производителей. По 
итогам января—мая 2023 года, по имеющим-
ся данным „Ъ“, импорт алкогольных напит-
ков без учета ЕАЭС вырос на 46% год к году, до 

206,14 млн л. Поставки вина увеличились на 
43%, до 167,54 млн л, а ввоз крепких напитков 
вырос на 73%, до 38,59 млн л год к году.

Как отмечали источники „Ъ“, дистрибуто-
ры и ритейлеры активно компенсировали 
провалы в импорте алкоголя прошлого года, 
накапливая стоки в условиях ослабления ру-
бля. В России сформировался переходящий 
товарный остаток в 160 млн л вина против 
около 80 млн л годом ранее, подсчитали в Wi-
neRetail: «Рынок затоварен на дополнитель-
ные 60 млн л к среднегодовым значениям. 
Общий объем товарного запаса на 31 декабря 
2022 года составил примерно 22–23% от всех 
продаж прошлого года».

Заместитель главы Минфина Алексей Са-
зонов говорил в интервью «Российской газе-
те», что в правительстве рассматривается во-
прос повышения таможенных пошлин на 
импорт вина в России с текущих 12,5%. Ди-
ректор ЦИФРРА Вадим Дробиз считает, что 
рост цен на импортный алкоголь не приведет 
к увеличению спроса на российское спирт-
ное, так как у этих продуктов разные группы 
потребителей.

Анатолий Костырев

В банках позвякивает золото
Частные клиенты поддержали спрос на драгметаллы

Остатки на «золотых» счетах клиен-
тов в банках к началу июня состави-
ли 70 тонн, сократившись с 1 февраля 
прошлого года (после этой даты бан-
ки временно перестали раскрывать от-
четность) почти на 17%. Впрочем, это 
сокращение объясняется доступными 
для сравнения месяцами — при сопо-
ставлении результатов любых января 
и мая скажется сезонность деятельнос-
ти золотодобытчиков. Спрос же на ме-
таллические счета и слитки со стороны 
физических лиц в этот период устой-
чиво рос, подогреваемый в том числе 
закрытием вкладов в долларах и евро.

Остатки в драгоценных металлах на сче-
тах клиентов в российских банках в пересче-
те на физическое золото на 1 июня 2023 года 
составили 69,7 тонны. Это следует из 101-й 

формы отчетности (без учета ПСБ и ряда дру-
гих банков, не раскрывающих свои данные). 
По отношению к 1 февраля 2022 года (послед-
няя до перерыва в публикации раскрытая от-
четность банков) суммарные остатки снизи-
лись на 13,9 тонны. Как следует из расчетов 
„Ъ“, лидером по остаткам на счетах остается 
Сбербанк (53,8 тонны), при этом снижение 
на счетах клиентов за 16 месяцев оказалось 
незначительным — чуть более 2%. У других 
крупных банков, имеющих обезличенные 
металлические счета (ОМС) клиентов, в том 
числе ВТБ, «ФК Открытие», Совкомбанка, 
АТБ, остатки на них снизились на 12–57%.

Снижение проходило на фоне возросше-
го с прошлого года спроса со стороны физи-
ческих лиц, как в отношении открытия ОМС 
(см. „Ъ“ от 30 мая), так и покупки золотых 
слитков (см. „Ъ“ от 15 мая). Впрочем, как ука-

зывают банкиры, в опубликованной отчетно-
сти не приводятся разбивки на физических 
и юридических лиц, кроме того, отсутствует 
и разделение по видам драгоценных метал-
лов. И в подавляющем большинстве случа-
ев снижение остатков было связано именно 
с сокращением обязательств перед юридиче-
скими лицами—недропользователями. По 
словам руководителя департамента по опе-
рациям с драгоценными металлами Совко-
мбанка Елены Магеры, «так как мы сравни-
ваем февраль и июнь, снижение в первую 
очередь объясняется сезонностью бизнеса 
золотодобывающих предприятий»: в нача-
ле года они формируют на своих металли-
ческих счетах в банках существенные остат-
ки, переходящие с прошлого добывающего 
сезона, к июню, как правило, их начинают 
реализовывать. Клиентские остатки на обез-

личенных металлических счетах в АТБ, кото-
рый обслуживает компании-недропользова-
тели на Дальнем Востоке и Сибири, каждый 
год традиционно снижаются с января по май. 
«Это связано с тем, что клиенты-недропользо-
ватели распродают свои остатки до начала се-
зона добычи золота»,— говорят в банке.

Впрочем, в Росбанке отмечают, что часть 
состоятельных клиентов в указанный пери-
од «предпочла трансформировать свои акти-
вы из драгметаллов в рубли». «Банк сейчас 
не развивает направление обезличенных 
металлических счетов, и объемы остатков 
были незначительны»,— указывают там.

Вместе с тем, согласно опубликованной 
отчетности, ряд банков начал активнее раз-
вивать это направление.

деловые новости — с8

март апрельапрель май май июньиюньиюньиюньиюнь апрель маймай апрель майапрель мартмартмартмарт

45,0 95,0

45

55

65

75

85

95руб. ● 90,3380

0,89%
0,90 1,15

0,90

0,95

1,00

1,05

1,10

1,15$ ● 1,0854

0,21%
2,0 3,0

2,0

2,2

2,4

2,6

2,8

3,0тыс. пунктов ● 2,805

0,11%
50,0 90,0

0,82%
26,0 36,0

26

28

30

32

34

36

50

58

66

74

82

90

0,30%

тыс. пунктов ● 34,316 $ / баррель ● 76,64

 КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ  КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США  ИНДЕКС МОСБИРЖИ  ИНДЕКС DOW JONES  НЕФТЬ BRENT

правила  
игры

банков с размером шрифта 
анализирует руководитель  
группы отдела финансов

Ксения 
Дементьева

0

100

200

300

400

500

ПОСТАВКИ НЕФТЕПРОДУКТОВ ИЗ РОССИИ В АФРИКУ (ТЫС. БАРР./СУТКИ)  
ИСТОЧНИК: S&P GLOBAL.

IX X XIVIIIVII I II III IV V VI I II III IV V VIVII VIII IX XXII XIIXI

2021 2022 2023



8

Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день

деловые новости
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В частности, остатки на ОМС кли-
ентов появились либо резко выро-
сли у МТС-банка, Экспобанка, Ин-
госстрах-банка (быв. банк «Союз»), 
банка «Реалист». «На фоне сокраще-
ния возможностей по операциям 
с валютой биржевые операции с зо-
лотом приобретают все большую по-
пулярность на рынке»,— указывает 
финансовый директор Экспобан-
ка Эрнст Беккер. В МТС-банке отме-
тили, что открытие счетов в золоте 
позволило «удовлетворить потреб-
ность клиентов в перераспределе-
нии валютных остатков и рублевых 
доходов». При этом в банке расши-
рили предложение ОМС за счет се-
ребра, платины и палладия. Клиен-
ты Ингосстрах-банка также были 
заинтересованы в покупке драгме-
таллов «в качестве инструмента ди-
версификации валютных активов». 
При этом в банке не отмечали по-
вышенного интереса к палладию 
и платине, доминировало золото. 
Однако, как отметил директор по 
связям с общественностью Ингос-
страх-банка Никита Ликов, в насто-
ящее время наблюдается «переток 
интереса клиентов в пользу опера-
ций с наличной валютой».

Вместе с тем в раскрываемых по-
казателях банковских балансов не 
видно объемов реализации драгме-
таллов. Например, банк может про-
давать золото в слитках, но не фик-
сирует его на счетах, поскольку кли-

ент хранит золото вне банка. Поэ-
тому, несмотря на снижение у ВТБ 
остатков по ОМС, в 2022 году банк 
продал 34 тонны физического золо-
та. Аналогичная ситуация в МКБ, ко-
торый продает золото в слитках, но 
клиентских остатков на счетах нет. 
По итогам первой половины 2023 
года физическое золото пользуется 

более высоким спросом по сравне-
нию с покупкой золота на брокер-
ский счет, отметила начальник от-
дела драгметаллов МКБ Арина Ко-
стрюкова.

Как отмечает управляющий ди-
ректор по валидации агентства «Экс-
перт РА» Юрий Беликов, «спрос на 
драгметаллы и ОМС стимулирует-
ся инертностью ставок по депозит-
ным продуктам, высвобождением 
средств, которые ранее размеща-
лись в продукты, номинированные 
в иностранной валюте, дефицитом 
предсказуемых и доходных альтер-
нативных инвестиционных инстру-
ментов, снижением доверия к фон-
довому рынку после блокировок, ог-
раничений и падений справедливой 
стоимости публичных долговых ин-
струментов в прошлом году». После 
ухода вкладов в долларах и евро (см. 
„Ъ“ от 3 июля), «ОМС могут значи-
тельно больше популяризировать-
ся среди всех категорий клиентов, 
а не только ВИП»,— считает эксперт. 
И даже общий рост долговой нагруз-
ки и сокращение нормы сбереже-
ния «не помешает некоторому пере-
распределению сбережений в поль-
зу ОМС на среднесрочном горизон-
те», резюмировал господин Беликов.

Ольга Шерункова
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69,7 тонны
составили остатки 
в драгоценных метал
лах на счетах клиентов 
в российских банках 
в пересчете на физиче
ское золото по состоя
нию на 1 июня 2023 года

Юань уверенно занял первое ме-
сто по объему биржевых валют-
ных торгов, обогнав американ-
скую валюту. Однако на внебир-
жевом рынке китайская валю-
та значительно уступает пози-
ции доллару, даже несмотря на 
увеличение своей доли. Это про-
исходит и из-за крупных сделок, 
и все еще большой доли внеш-
неторговых расчетов в долла-
рах. На фоне дальнейшей пере-
ориентации на Восток доля ки-
тайской валюты в биржевых 
торгах может дойти до 60%.

По оценке „Ъ“, основанной на 
данных Московской биржи, в июне 
на валютных торгах с поставкой «се-
годня» и «завтра» объем сделок с юа-
нями (за рубли) впервые превысил 
объем сделок с долларами (за рубли). 
В результате доля юаня превысила 
41,5%, а доля американской валюты 
опустилась ниже 40%. При этом доля 
евро на валютных биржевых торгах 
стабилизировалась чуть ниже уров-
ня 20%. На торгах в среду, 5 июля, 
доля операций с юанем превысила 
46%, тогда как с долларом США со-
ставила всего 34,4%. Объем торгов 
с евро составил 17,6%.

Доля биржевых торгов юанем уве-
ренно растет с прошлого года. Одна-
ко, согласно статистике ЦБ, на вне-
биржевом рынке — при межбанков-
ских сделках и сделках с нефинансо-
выми организациями — юань проиг-
рывает не только доллару, но и евро. 
В частности, в мае объем сделок 
с юанем составил $30,9 млрд, тогда 
как с долларом в два раза больше — 
$61,5 млрд, а с евро — $38,5 млрд.

Диспропорцию валютного рын-
ка его участники объясняют целым 
рядом факторов. В частности, в бир-
жевых торгах участвуют инвесторы, 
которые активно взаимодействуют 
именно с «нетоксичными» валюта-
ми, в данном случае юанем. Как от-
мечает главный аналитик ПСБ Егор 
Жильников, если бы была обяза-
тельная продажа валютной выруч-
ки, то «объемы на бирже были бы за-
метно выше и, скорее всего, ограни-
чили ослабление рубля, которое мы 
наблюдаем последние дни» (см. „Ъ“ 
от 5 июля).

Как отмечает аналитик «Цифра 
брокер» Даниил Болотских, на Мос-
ковской бирже «возможна покупка 
облигаций, номинированных в юа-

нях, от крупнейших эмитентов с до-
ходностями 4–5% годовых», что де-
лает вложения юаня на бирже более 
привлекательным, чем размещение 
на банковских депозитах. Впрочем, 
как указывает начальник аналити-
ческого управления банка «Зенит» 
Владимир Евстифеев, доля рознич-
ных игроков на биржевом рынке от-
носительно невысока. В мае их не-
тто-покупка юаней составила лишь 

эквивалент 7 млрд руб., а основны-
ми покупателями были банки, они 
приобрели китайскую валюту на 
284 млрд руб.

Вместе с тем внебиржевой рынок, 
как указывает Владимир Евстифеев, 
скорее предназначен «для осущест-
вления крупных сделок для финан-
сирования какого-либо проекта». На-
пример, это может быть покупка ва-
люты в рамках выкупа бизнеса у не-
резидента. По словам Егора Жильни-
кова, на внебиржевом рынке главен-
ство доллара обусловлено в первую 
очередь «расчетами участников, осу-
ществляющих внешнеторговую де-
ятельность, либо банками, проводя-
щими международные платежи, ко-
торые преимущественно соверша-
ются в американской валюте». 

Вместе с тем доля американской 
и европейской валюты в паре с ру-
блем на внебиржевом рынке посте-
пенно снижается. Как отмечает Вла-
димир Евстифеев, с прошлого года 
по американской валюте она сокра-
тилась с 40,5% до 37,9%, по единой 
валюте — с 35,3% до 27,3%. При этом 
доля юаня на внебиржевом рынке 
увеличилась с 12,1% до 19%.

Доля торгов юанем продолжит 
рост как биржевых, так и внебир-
жевых торгов, ожидают участники 
рынка. И катализатором этого про-
цесса станет увеличение доли в юа-
нях в международных расчетах РФ.

Как отмечает Владимир Евсти-
феев, доля экспорта из России в ки-
тайской валюте с начала года уве-
личилась с 13% до 23%, а в долларах 
и евро снизилась. Егор Жильников 
оценивает постепенное увеличе-
ние доли юаня в структуре бирже-
вых торгов валютой до 50–60% на го-
ризонте одного-двух лет. Во внебир-
жевых сделках сохранится домини-
рование доллара, впрочем, юань, 
вероятно, станет более торгуемым 
в следующем году, чем евро, счита-
ет эксперт.

Появление новых валют на бир-
же вероятно. Однако, как отмечает 
Даниил Болотских, стоит учесть по-
тенциально низкую ликвидность 
в таких инструментах. «Для реше-
ния этой проблемы необходим 
маркетмейкинг со стороны веду-
щих профучастников и банков»,— 
считает он. Тема с валютой БРИКС, 
подкрепленной золотом, добавля-
ет Владимир Евстифеев, выглядит 
скорее как долгосрочный процесс 
дедолларизации мировой эконо-
мики, поэтому пока вряд ли будет 
существенно влиять на структуру 
торгов.

Дмитрий Михайлович

Юань  
выиграл биржу
Но доллар не сдается на межбанке

Вслед за заметным ростом офи-
циального курса доллара и евро 
банки подняли стоимость про-
дажи наличной валюты. У мно-
гих курс евро превысил 100 руб., 
а доллара — 90 руб. При этом 
опрошенные „Ъ“ банкиры не на-
блюдали повышенного спро-
са на недружественную валю-
ту. Эксперты считают, что бан-
ки превентивно выставили за-
претительные курсы, чтобы не 
столкнуться с дефицитом налич-
ной валюты, учитывая пробле-
мы с пополнением ее запасов.

На торгах Московской биржи 
5 июля курс доллара остановился 
на отметке 91 руб./$, прибавив за 
день 1,8 руб. В ходе торгов курс до-
стигал отметки 91,2 руб. руб./$, об-
новив максимум по закрытию с 28 
марта прошлого года. Курс евро под-
нимался до 99,27 руб./€, также об-
новив многомесячный максимум, 
а закрылся на отметке 99 руб./€, что 
на 1,75 руб. выше закрытия торгов 
вторника. Курс юаня закрепился 
выше 12,5 руб./CNY. За шесть торго-
вых дней почти беспрерывного ро-
ста «токсичные» валюты на бирже 
прибавили в цене почти 6 руб.

На этом фоне банки активно по-
вышали курсы продажи наличных 
долларов и евро. В мобильном при-
ложении Сбербанка евро продавал-
ся по 99,5 руб., доллар — по 94,4 руб., 
в ВТБ — 100,55 руб. и 92,85 руб., 
а в банке «Тинькофф» — 109,1 руб. 
и 102 руб. Полторы недели назад, 
в день основных событий мятежа 
ЧВК «Вагнер», курсы продаж взле-

тали значительнее — в субботу, 24 
июня, в утренние часы курсы про-
дажи долларов поднимались до 
94,5–97,5 руб./$, а европейская валю-
та продавалась по 104–106,4 руб./€, 
превышая биржевые курсы на 10–
12 руб. (см. «Ъ-Онлайн» от 24 июня). 

В крупных банках — Сбербан-
ке, ВТБ, Росбанке, «Русском стандар-
те» — отметили, что не наблюдают 
повышенного спроса на доллары 
и евро. «Планомерный рост оборо-
тов показывает только китайский 
юань»,— отметили в ВТБ.

Директор департамента опера-
ций на финансовых рынках банка 

«Русский стандарт» Максим Тимо-
шенко отметил, что, «с одной сто-
роны, население уже научено, что 
за ростом может быть коррекция, 
с другой стороны, данное повыше-
ние курса вызвано понятными фак-
торами, а именно состоянием тор-
гового баланса страны, а не разовы-
ми, кризисными факторами». При 
этом главный макроэкономист УК 
«Ингосстрах-Инвестиции» Антон 
Прокудин допускает, что через ме-
сяц «с большой вероятностью мож-
но будет купить выгоднее».

В ЦБ официально объясняют те-
кущее обесценение рубля с измене-
нием торгового баланса (см. „Ъ“ от 
5 июля). При этом управляющий ди-
ректор по валидации «Эксперт РА» 
Юрий Беликов полагает, что «свою 
роль сыграли последние громкие 
события, угрожавшие общей ста-
бильности, и реакция на них, кото-
рая могла выражаться в хаотичных 
покупках иностранной валюты за 
рубли». По его словам, даже если не 
было выделяющихся из общей мас-
сы сделок крупных участников фо-
рекса, множество мелких сделок 
в ограниченный период времени 
вполне способно «раскачать лод-
ку». Что касается увеличения спре-
да купли-продажи кредитными ор-
ганизациями, добавляет Юрий Бе-
ликов, это во многом запретитель-
ные меры, банки не хотят столк-
нуться с дефицитом наличной ино-
странной валюты при отсутствии ее 
поставок.

Максим Буйлов,  
Полина Трифонова

Наличествует подорожание  
токсичных валют
Обменные курсы следуют за биржевыми

В банках позвякивает золото

На фоне трудностей натурально-
го возмещения по страхованию 
каско крупные страховщики 
находят новые схемы урегули-
рования убытков. В частности, 
«АльфаСтрахование» предлага-
ет выкуп автомобиля в случае 
затягивания ремонта или слож-
ностей с получением запчастей. 
По словам экспертов, сервис 
позволит страховщику зарабо-
тать на перепродаже машин на 
вторичном рынке за счет роста 
цен и низкой страховой суммы. 
Вместе с тем они указывают на 
риск мошенничества со сторо-
ны клиентов.

Один из крупнейших игроков на 
рынке добровольного страхования 
авто — «АльфаСтрахование» (по дан-
ным «Эксперт РА», занимает третье 
место по сборам каско за 2022 год) — 
дополнил полисы новым вариантом 
урегулирования убытков, рассказа-
ли „Ъ“ в компании. Так, если ремонт 
автомобиля невозможен или затя-
гивается, по согласованию сторон 
страховой случай может быть урегу-
лирован по правилам полной гибе-
ли: страхователь получает страховую 
сумму в полном объеме, а неисправ-
ный автомобиль переходит страхов-
щику. Подобное урегулирование мо-
жет инициировать страховая компа-
ния или клиент спустя шесть месяцев 
после обращения.

Участники рынка нечасто предо-
ставляют такие услуги. В частности, 
подобный сервис есть у лидера рын-
ка каско «Ингосстраха» с 2021 года. 
В СОГАЗе (занимает пятое место 
в сегменте) отметили, что «предлага-
ют клиентам различные варианты 
урегулирования с учетом их инди-

видуальной ситуации, в случае если 
осуществить качественный ремонт 
транспортного средства не пред-
ставляется возможным». В ВСК (чет-
вертое место) и «Югории» (двенад-
цатое место) изучают этот сервис, 
в том числе поскольку вырос сред-
ний срок ремонта автомобилей ев-
ропейских производителей.

За последнее время рынок авто-
мобилей и запчастей адаптировался, 
но все же по ряду позиций риск от-
сутствия запчастей сохраняется, поэ-
тому компания расширяет гарантии, 
поясняет директор департамента ав-
тострахования «АльфаСтрахования» 
Илья Григорьев. Зачастую владельцы 
ждут по 4–6 месяцев оригинальную 
запчасть, при этом около 20% страхо-
вых случаев не предполагают эксплу-
атацию автомобиля без ремонта и за-
мены этой запчасти, уточняет осно-
ватель «ГТК Холдинг» Саид Залиев.

Сервис выгоден страховщикам, 
в том числе на фоне ухода ряда зару-
бежных автопроизводителей с рын-
ка. По словам независимого экспер-
та Андрея Бархоты, страховщик за-
рабатывает на том, что покупает ма-
шину по низкой цене и может после 
ремонта перепродать ее либо по бо-
лее высокой цене, либо на запчасти. 
Спрос на подержанные автомобили 
сейчас находится на высоком уровне 
как в сегменте эконом, так и преми-
ум (см. „Ъ“ от 15 мая).

Исполнительный директор «Ав-
тостата» Сергей Удалов отмечает, что 
в целом при признании тотально-
го повреждения в расчет, как прави-
ло, берется стоимость с учетом изно-
са. Скорее всего, именно основыва-
ясь на повышенном спросе на вто-
ричном рынке, страховая компа-

ния и разрабатывала этот продукт, 
рассчитывая, что после ремонта она 
сможет продать автомобиль на 30–
40% дороже совершенной выплаты, 
отмечает господин Залиев.

Однако часть крупных страхов-
щиков — «Ренессанс страхование», 
«Совкомбанк страхование», «Зетта 
Страхование», МАКС — не планиру-
ет внедрять подобные сервисы в бли-
жайшее время. В целом убытки ка-
ско регулируются правилами и усло-
виями страхования, где конкретно 
указан порядок взаимодействия сто-
рон, указывает директор департа-
мента урегулирования убытков по 
автотранспорту МАКСа Иван Попов. 
При этом запущенный проект в не-
которых случаях идет вразрез с пра-
вилами — в частности, «по некруп-
ным убыткам, где стоимость ремон-
та авто не достигает установленный 
порог гибели», считает он.

Данная форма урегулирования не 
будет иметь высокую популярность, 
считают некоторые участники рын-
ка. «Мы видим, что стоимость авто-
мобилей постоянно растет, в связи 
с этим, получив выплаты, клиент 
может в лучшем случае рассчиты-
вать на автомобиль с большим про-
бегом и более раннего срока выпу-
ска»,— считает Саид Залиев.

Страховщики не исключают и ро-
ста рисков мошенничества со сторо-
ны физических лиц. По словам госпо-
дина Залиева, это может возникнуть 
в случае, если страховая компания 
пропустит какой-то факт из «биогра-
фии» автомобиля — например, скры-
тые поломки, которые существенным 
образом повлияют на его стоимость.

Юлия Пославская,  
Ольга Никитина

Страховщики идут на выкуп
Возмещение ущерба по каско  
принимает новые формы

с7

Мы сохраняем 
приверженность 

плавающему курсу... 
Вмешиваться в работу 

валютного рынка 
мы считаем допустимым, 

только когда  
события на нем  
создают угрозу 

для финстабильности
— Эльвира Набиуллина,

глава Банка России,  
20 апреля
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СТРУКТУРА БИРЖЕВЫХ ТОРГОВ ВАЛЮТАМИ В 2022–2023 ГОДАХ (%)  
ИСТОЧНИК: РАСЧЕТЫ “Ъ” ПО ДАННЫМ МОСКОВСКОЙ БИРЖИ.

USD EUR CHY Другие

41,5 процента
составила доля сделок  
с юанем на валютных 
торгах Мосбиржи  
с поставкой «сегодня»  
и «завтра»  
по итогам июня
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Последнему долгу  
определят очередность
Верховный суд разберется  
с компенсациями родным умершего

Верховный суд РФ (ВС) определит очередность 
взыскания в банкротстве граждан компенсации 
морального вреда в связи со смертью близкого 
человека и расходов на его погребение. В  законе 
порядок выплат не прописан, в практике возни
кают споры и расхождения. Если не отнести мо
ральный вред и расходы на погребение к перво
очередным платежам, отмечают юристы, эти 
долги будут погашаться вместе с требования
ми банков и налоговиков. В таком случае шан
сы на получение денег людьми, пострадавшими 
от гибели близких по вине банкрота, окажутся 
 невелики.

ВС рассмотрит вопрос о порядке погашения долга 
в банкротстве, возникшего вследствие гибели родствен-
ника кредитора по вине гражданина-должника. Спор об 
этом возник в рамках процедуры несостоятельности Ма-
рии Скворцовой. Она инициировала свое банкротство 
в августе 2021 года, задолжав Росбанку 1,3 млн руб. Позд-
нее в реестр кредиторов включили Сбербанк и ФНС, об-
щая сумма долгов достигла 1,8 млн руб. Единственным 
ликвидным имуществом банкрота был земельный уча-
сток в Волгограде, начальная цена которого для продажи 
с торгов была определена в 344 тыс. руб.

В рамках банкротства Галина Калмыкова как кредитор 
заявила требования на 1,173 млн руб., в том числе 850 тыс. 
руб. морального вреда, 53,7 тыс. руб. расходов на погребе-
ние и 269 тыс. руб. процентов. Арбитражные суды опреде-
лили эти долги в третью очередь реестра, вместе с банка-
ми и налоговиками. Госпожа Калмыкова не согласилась 
с этим и обжаловала решения в ВС, настаивая на первоо-
чередном праве получения средств.

Дело в том, что ст. 134 закона о банкротстве относит 
в первую очередь реестра кредиторов требования гра-
ждан, перед которыми должник несет ответственность за 
причинение вреда жизни или здоровью. Однако здесь че-
ловек, которому был причинен такой вред, погиб, а при-
говором суда должницу признали виновной в его смерти. 
Обстоятельства, при которых это произошло, в судебных 
актах не приводятся.

Мать погибшего — Галина Калмыкова — добилась при-
суждения с Марии Скворцовой морального вреда, расхо-
дов на погребение и процентов, но теперь может взыскать 
их только в рамках банкротства. По мнению госпожи Кал-
мыковой, ее требования тоже вытекают из причинения 
вреда жизни и здоровью, поэтому должны погашаться 
раньше других. Спор передали в экономколлегию ВС, ко-
торая рассмотрит его 14 августа.

ВС высказывался о статусе морального вреда в свя-
зи с гибелью человека лишь в споре, когда речь шла о та-
кой выплате в пользу банкрота с другого должника. Тогда, 
в июле 2021 года, экономколлегия признала, что прису-
жденная банкроту компенсация морального вреда в свя-
зи со смертью родственника не включается в конкурсную 
массу и на нее не вправе претендовать кредиторы. Дел, 
в которых такую же компенсацию требуют с самого бан-
крота, ВС пока не рассматривал, случай Марии Скворцо-
вой — первый спор в экономколлегии, где поднимается 
подобный вопрос.

Важность спора в том, что от очереди реестра кредито-
ров зависит шанс на получение денег от продажи имущест-
ва банкрота, которых по статистике в среднем хватает лишь 
на выплату 4–5% от всей суммы долгов. «Очередность в бан-
кротстве необходима для определения приоритета погаше-
ния долгов перед кредиторами, и чем выше очередь — тем 
раньше этот кредитор получит деньги из конкурсной мас-
сы. Если же кредиторы находятся в одной очереди, то день-
ги распределяются между ними пропорционально разме-
ру их требований, у кого они больше — тот большую сумму 
и получит»,— поясняет руководитель банкротной практи-
ки «Лемчик, Крупский и партнеры» Давид Кононов.

Таким образом, включение долга перед Галиной Кал-
мыковой в третью очередь означает, что все деньги бан-
крота будут разделены между ней, банками и ФНС. Если 
же госпожа Калмыкова добьется признания ее долга пер-
воочередным, то она получит приоритет перед остальны-
ми, которым вряд ли что-то достанется, учитывая скром-
ную конкурсную массу этого должника, говорит советник 
Orchards Азат Ахметов. «Ввиду того, что стоимость лик-
видного имущества банкрота существенно меньше объе-
ма предъявленных требований, от выводов ВС РФ зависит 
фактическое удовлетворение интересов пострадавшего от 
действий должника лица»,— полагает господин Ахметов.

Споры вызваны тем, что предыдущая редакция зако-
на о банкротстве относила возмещение морального вреда 
к первой очереди реестра, но потом его оттуда исключили, 
говорит юрист КА Delcredere Никита Саттаров.

По мнению председателя совета Союза АУ СРО «Север-
ная столица» Валерии Герасименко, очередность погаше-
ния требования о компенсации морального вреда должна 
зависеть от оснований возникновения такого долга, то есть 
от обстоятельств, при которых этот вред был причинен. 
Она считает, что моральный вред, причиненный гибелью 
близкого человека, безусловно, должен относиться к пер-
воочередным: «Такой подход был бы наиболее справедли-
вым, так как подчеркивал бы ценность жизни человека». 
Давид Кононов при этом полагает, что ВС отнесет мораль-
ный вред к третьей очереди, но не исключает вероятность 
того, что коллегия может и «поддержать сторону потеряв-
шей сына матери».

Что касается расходов на погребение, ВС пока не выска-
зывался по очередности погашения в банкротстве таких 
долгов, но в одном из решений относил их к «возмещению 
вреда жизни и здоровью», уточняет Никита Саттаров.

По мнению Азата Ахметова, возмещение расходов на 
погребение «должно относиться к первоочередным ввиду 
того, что банкрот был признан виновным в смерти этого че-
ловека, а обязанность возместить такие траты возложена на 
причинителя вреда статьей 1094 Гражданского кодекса РФ».

Более того, по словам господина Ахметова, если расхо-
ды на погребение признают сопряженными с компенсаци-
ей морального вреда, то они тоже (как и моральный вред по 
ст. 213.28 закона) станут «вечными долгами» банкрота. Та-
ким образом, поясняет юрист, если на их погашение не хва-
тит средств, то они не будут списаны по завершении проце-
дуры несостоятельности и кредитор сможет взыскивать их 
бесконечно.

Екатерина Волкова, Анна Занина

Бюджет  
тонкой очистки

По его мнению, если бы льготы не были предостав-
лены, нефтяные компании продолжили бы снижать до-
бычу такой нефти, поэтому некорректно считать это по-
терями бюджета.

Кроме того, Минфин предусмотрел продление до 
конца 2026 года повышенного НДПИ на нефть (за счет 
коэффициента Кнв в размере 1,3, который был перво-
начально введен только на 2023–2025 годы). В прошлом 
году Минфин оценивал рост доходов от введения этого 
коэффициента в более чем 200 млрд руб. в год.

Согласно новым поправкам, власти усовершенству-
ют методику определения цены на нефть, применяе-
мую для расчета налогов. Так, с апреля котировка Brent 
(определяется ценовым агентством Argus) за минусом 
фиксированного дисконта является одним из спосо-
бов расчета налога на добычу нефти и экспортной пош-

лины на нее. Она применяется, если котировка Urals 
(также рассчитывается по методике Argus) оказывается 
ниже котировки Brent с учетом дисконта. При этом, по 
данным Минфина, в июле дисконт Urals к Brent соста-
вил уже $19,4 за баррель против $22,2 за баррель в мае. 
А с сентября НДПИ, НДД и экспортная пошлина, соглас-
но проекту поправок, будут рассчитываться, исходя из 
максимального дисконта Urals к Brent в $20 за баррель.

Также с 2024 года для расчета налогов будет введен 
новый ценовой индикатор от биржи СПбМТСБ на ос-
нове средних экспортных цен на нефть при поставках 
в порты Северо-Запада и Юга РФ: он будет измерять-
ся в баррелях и увеличиваться на $4. Соответственно, 
с этого момента цена для расчета налогов будет опре-
деляться исходя из того, что больше — цена СПбМТ-
СБ, Brent за вычетом дисконта или собственно коти-
ровка Urals.

Дмитрий Козлов

Нефть исходит на бензин
Увеличение экспортных цен под-

толкнуло нефтекомпании к сущест-
венному увеличению отгрузок за ру-
беж в мае, но в июне по требованию 
регуляторов они снизились в средне-
суточном выражении на 30% относи-
тельно мая (см. „Ъ“ от 30 июня). Тем не 
менее компаниям все равно не уда-
лось обеспечить плановые поставки 
топлива на внутренний рынок. Тог-
да вице-премьер Александр Новак 30 
июня заявил о возможности введения 
квот на экспорт топлива, но пока опто-
вые цены на бензин практически не 
отреагировали на подобные перспек-
тивы. Так, на этой неделе стоимость 
АИ-95 и АИ-92 на бирже СПбМТСБ уве-
личилась на 0,5% и 0,9% — до 64,9 тыс. 
руб. и 58,7 тыс. руб. за тонну соответ-
ственно. 

Увеличение загрузки НПЗ в июне 
привело к росту выплат бюджета по 
демпферу, который представляет со-
бой компенсацию для нефтекомпа-
ний за поставки на внутренний рынок 
в ситуации, когда экспорт топлива вы-
годнее. Сам демпфер в расчете на тон-
ну топлива тоже увеличился из-за осла-
бления курса рубля. Так, выплаты из 
бюджета для нефтекомпаний за июнь 
вырастут относительно мая на 45%, до 
116 млрд руб., подсчитало Reuters.

Ряд собеседников „Ъ“ полагают, 
что насыщение рынка бензином мо-

жет произойти за счет объявленного 
Россией 4 июля сокращения экспор-
та нефти на 500 тыс. баррелей в сут-
ки с августа. Однако часть собеседни-
ков „Ъ“ опасаются, что возобновление 
ремонтов на НПЗ в конце августа 
и сентябре может снова обострить 
ситуацию с обеспечением топливом. 
В Минэнерго считают, что рынок до-
статочно обеспечен предложением. 

Продолжение роста биржевых 
цен на бензин может привести к ро-

сту убытков для АЗС при розничной 
продаже топлива, поскольку заправ-
ки не повышают собственные цены 
теми темпами, которыми растут их 
закупочные цены. По оценке «Пет-
ромаркета», чистая маржа торговли 
АИ-92 и АИ-95 составляет минус 2 и 3 
рубля за литр топлива соответствен-
но. По мере роста убытков заправ-
кам придется ускоренно повышать 
цены. По данным Росстата, с начала 
года цены на бензин на АЗС к 3 июля 
увеличились в среднем на 2,6% при 
общей инфляции 2,9%. В том числе 
за последнюю неделю бензин АИ-92 
подорожал на 0,3%, до 48,46 руб. за 
литр, АИ-95 — на 0,17%, до 63,26 руб. 
за литр. Регуляторы стремятся удер-
жать стоимость топлива в пределах 
инфляции, которая по итогам года 
пока ожидается на уровне 5,3%.

В июле нефтекомпании сущест-
венно увеличат нефтепереработку, 
поскольку большинство крупней-
ших НПЗ будут работать на полную 
мощность, но в августе ряд заводов 
снова уйдет на ремонт, говорит экс-
перт по топливному рынку Михаил 
Турукалов. Он также отмечает, что 
для того, чтобы обеспечить доста-
точное предложение топлива, неф-
текомпании в июле должны будут 
увеличить запасы, чтобы подгото-
виться к осенней ремонтной кампа-
нии на НПЗ.

Дмитрий Козлов

Грузовики рванули с низкой базы
Спрос на их покупку во втором квартале резко вырос

Спрос на новые грузови
ки во втором квартале вырос 
в 14 раз год к году, а средние 
цены на технику продолжают 
увеличиваться, следует из стати
стики запросов на «Авито». Наи
большей популярностью, поми
мо  КамАЗа, пользуются китай
ские бренды. Однако динами
ка валютных курсов в июле уже 
снизила интерес к покупкам, рас
сказывают дилеры. Аналитики, 
впрочем, отмечают, что во вто
рой половине года спрос всегда 
более активный и, вероятно, ры
нок продолжит восстановление.

Спрос на новые грузовики во вто-
ром квартале вырос в 14 раз относи-
тельно второго квартала 2022 года, 
подсчитали эксперты «Авито Спец-
техники» на основе данных поиско-
вых запросов на маркетплейсе. По по-
держанной технике запросы выросли 
на 20,9%. Активнее всего среди регио-
нов РФ спрос на новые грузовые авто-
мобили рос в Москве и Подмосковье 
(более чем в 30 раз), а на автомобили 
с пробегом — в Татарстане (на 61,3%). 
Средняя цена на новый грузовой 
транспорт в апреле—июне составила 
9,3 млн руб. против 9,2 млн руб. в пер-
вом квартале, на транспорт с пробе-
гом — 1,8 млн руб. против 1,7 млн руб.

Дмитрий Бабанский из SBS Con-
sulting отмечает, что темпы роста рын-
ка новых грузовиков во втором квар-
тале обусловлены эффектом низкой 
базы аналогичного периода прошло-
го года, когда инвестиции в технику 
приостанавливались. При этом в це-
лом второй квартал — период не са-
мого высокого спроса, продолжает 
он: «Как правило, продажи в третьем 
и четвертом кварталах более высокие, 
особенно ближе к концу года, когда 
закрываются бюджеты».

Как писал „Ъ“ 7 июня, продажи 
грузовиков активно восстанавлива-
ются после спада в 2022 году, пока-
зывая рост каждый месяц. По ито-
гам пяти месяцев рынок РФ вырос 
на 56,4%, до 49,9 тыс. штук, подсчи-
тывал «Автостат» (последняя акту-
альная статистика). При этом в апре-
ле—мае продажи были на уровне 
11,3–11,8 тыс. машин ежемесячно. 
Спрос начал разгоняться еще в мар-

те, когда было продано 11,3 тыс. гру-
зовых автомобилей. «Автостат», как 
и «Авито Спецтехника», учитывает 
не только тяжелые грузовики (от 14–
16 тонн), но и все грузовые автомоби-
ли от 3,5 тонны, кроме LCV.

Среди новых моделей во вто-
ром квартале наибольшей попу-
лярностью пользовались Shacman 
X3000 и КамАЗ 43118 средней стои-
мостью 9,3 и 9,5 млн руб. соответст-
венно. Также в топ-5 по популярно-
сти вошли Sitrak C7H (11 млн руб.), 
КамАЗ 65115 (11,3 млн руб.) и Howo 
(8,4 млн руб.). В сегменте подержан-
ных грузовиков — КамАЗ 65115 
(2,9 млн руб.), легкий грузовик Hyun-
dai HD78 (1,6 млн руб.), КамАЗ 55111 
(550 тыс. руб.), ГАЗ «Валдай» (800 тыс. 
руб.) и Mitsubishi Fuso Canter (1,8 млн 
руб.). В топ-10 грузовиков с пробегом 
вошел и Shacman X3000, хотя марка 

вошла в лидеры рынка только после 
начала кризиса — на фоне ухода «ев-
ропейской семерки» из-за санкцион-
ных ограничений.

Сейчас объем спроса  остается 
на прежнем уровне, и клиентам 
по-прежнему интересны маги-
стральные тягачи с колесной форму-
лой 4х2, также тягачи 6х4 и другая 
специальная грузовая техника (тя-
гачи, самосвалы, фургоны и прочее), 
рассказывает глава компании «Авто-
спеццентр Котляковка» Илья Молча-
нов. «Однако мы наблюдаем насто-
роженность потребителей в связи 
с ростом курса юаня по отношению 
к рублю. Клиенты находятся в ожи-
дании изменений ситуации с коле-
баниями валют»,— продолжает он. 
«Чуть раньше при росте курса спрос 
увеличивался, и все активно поку-
пали специальную технику. Далее 
котировки юаня падали, и потреби-
тели упускали выгоду, то есть поку-
пали дороже, чем могли,— заклю-
чает господин Молчанов.— Теперь, 
помня об этом опыте, клиенты свя-
зывают рост курса юаня с кварталь-
ными закрытиями сделок и ожидают 
стабилизации ситуации».

Сергей Удалов из «Автостата» отме-
чает, что эффект от курса проявится 
в статистике только в июле—августе, 
но скорее всего, продажи в ближай-
шие месяцы останутся примерно 
на текущем уровне. «По легковым 
машинам мы наблюдаем медлен-
ное и плавное восстановление рын-
ка, тогда как грузовики и LCV растут 
быстрее, поскольку и рынки мень-
ше, и поставки идут большими пар-
тиями»,— говорит он. Эксперт также 
полагает, что с учетом расширения 
линейки КамАЗа его доля рынка, ве-
роятно, будет расти.

Ольга Никитина

Рубль стал  
делом техники

• По данным Holodilnik.ru за январь—май 2023 года, в Рос-
сии было 1,25 млн холодильников, цифра почти не измени-
лась год к году. Но в деньгах показатель снизился на 13%, до 
44,5 млрд руб. В сегменте стиральных машин за январь—
май 2023 года было продано 1,5 млн устройств, что так-
же соответствует прошлогоднему показателю, в деньгах 
рынок упал на 9%, до 43 млрд руб. Продажи микроволновок 
выросли на 12%, до 1,6 млн устройств, в деньгах же упали 
на 8%, до 11,7 млрд руб.
Рост себестоимости из-за нестабильности курса ва-

лют отразится на всей бытовой технике и электронике, 
уверен представитель Ассоциации торговых компаний 
и товаропроизводителей электробытовой и компью-
терной техники РАТЭК (объединяет «М.Видео-Эльдора-
до», Huawei, LG, Samsung и др.) Антон Гуськов, поскольку 

«подавляющее большинство поставок импорта техники 
в РФ оплачивается в иностранной валюте».

Больше всего рост цен повлияет на продукцию, кото-
рая не производится в РФ, а именно смартфоны, ноутбу-
ки и планшеты, добавляет господин Погудалов: «Новые 
ценники на эти устройства можно ожидать уже на сле-
дующей неделе, ориентировочно стоимость поднимет-
ся на 10–15%». Он добавляет, что рост цен на бытовую тех-
нику начнется в середине августа, так как у ритейлеров 
«еще есть нераспроданные складские запасы». 

По мнению Алексея Погудалова, если курсы валют не 
стабилизируются и не произойдет коррекции, несмотря 
на подорожание, можно ждать кратковременного вспле-
ска спроса на технику. Именно так произошло весной 
2022 года: граждане закупались, опасаясь дальнейше-
го роста цен.

Тимофей Корнев

В рамках усилий  
по обеспечению  
баланса рынка  

Россия добровольно 
сократит в августе 

поставки на нефтяные 
рынки на 500 тыс. баррелей 

в сутки посредством 
сокращения экспорта  

на обозначенную величину
— Александр Новак,

вице-премьер РФ, 3 июля

Ц И Т А Т А

9,3 миллиона рублей 
составила  
средняя цена  
грузового автомобиля  
в России в июне,  
по данным «Авито»
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После серьезного сокращения 
рынок общепита начал восста-
новление. Во втором квартале 
текущего года число компаний 
в этом сегменте увеличилось на 
четверть, в то время как в янва-
ре—марте наблюдалось замет-
ное снижение. Эксперты связы-
вают рост на рынке запуском 
проектов, которые были прио-
становлены рестораторами по-
сле объявления в прошлом сен-
тябре частичной мобилизации. 
Однако вряд ли позитивная ди-
намика сохранится надолго: 
уже с осени операторы рынка 
притормозят открытие новых 
заведений.

Во втором квартале 2023 года чи-
сло вновь созданных юрлиц на рын-
ке общепита выросло на 25% год 
к году, до 13,1 тыс. компаний, следу-
ет из предоставленных „Ъ“ данных 
«Контур.Фокус». Динамика апреля—
июня кардинально отличается от си-
туации первого квартала. Тогда, по 
данным аналитиков, число таких 
компаний, напротив, сократилось 
на 11% год к году, до 7,5 тыс. (см. „Ъ“ 
от 31 марта). 

За счет роста во втором квартале 
отрасли удалось компенсировать по-
тери января—марта, и по итогам все-
го первого полугодия число новых 
юрлиц в общепите увеличилось на 
10% год к году, до 20,7 тыс., добавля-
ют в «Контур.Фокус». Сейчас активи-
зировались и предприниматели, на-
меривающие открыть заведения по 
франшизе, отмечает эксперт Franshi-
za.ru Анна Рождественская. Она до-
бавляет, что спрос на такие проек-
ты в январе—июне увеличился на 
26% год к году, причем как в сегмен-
те фастфуда, так и полноформатных 
ресторанов. 

Показателен пример Санкт-Петер-
бурга, где количество новых заведе-
ний на главных гастрономических 
улицах — Рубинштейна, Жуковско-
го, Некрасова и Маяковского — выро-
сло в четыре раза год к году, говорит 
руководитель отдела торговой недви-
жимости отделения NF Group в этом 

городе Анна Лапченко. В «Теремке» 
сообщили, что в этом году у них тоже 
зафиксирована высокая динамика — 
компания открыла десять новых то-
чек. В сети «Хочу Пури» за последнее 
время открылось две точки, к запуску 
готовятся еще шесть. Во «Вкусно — 
и точка» сообщили „Ъ“, что до конца 
года планируют открыть не менее 50 
новых заведений.

Во втором квартале регистриро-
вались компании под проекты, ко-
торые рестораторы стали разраба-
тывать в конце 2022 года — нача-
ле 2023 года, поясняет госпожа Ро-
ждественская. Кроме того, по ее сло-
вам, в последние месяцы открывать 
заведения стали те, кто заморозил 
переговоры с владельцами поме-
щений и поставщиками в октябре 
2022 года после объявления частич-
ной мобилизации.

Открытия несетевых точек во вто-
ром квартале этого года ускорились 
из-за низкой базы того же периода 
прошлого года, считает директор 
по маркетингу «Бургер Кинг Россия» 
Иван Шестов. В 2022 году второй 
квартал стал пиком потребительско-
го шока — самая высока инфляция 
и самая низкая уверенность покупа-

телей, напоминает он. Эксперт «Кон-
тур.Фокус» Антон Яковлев связывает 
рост числа организаций общепита 
во втором квартале 2023 года с факто-
ром сезонности — приток туристов, 
особенно возросший после панде-
мии, открытие к периоду активных 
отпусков летних веранд. Кроме того, 
добавляет совладелец холдинга «Тиг-
рус» (управляет Osteria Mario, «Шви-
ли» и Bar BQ Cafe) Хенрик Винтер, 
у инвесторов на ресторанном рын-
ке есть потребность диверсифици-
ровать свои денежные потоки, осо-
бенно в отсутствие возможности ин-
вестировать в зарубежные проекты.

Более динамичному восстановле-
нию активности рестораторов пока 
еще мешает ряд факторов. Напри-
мер, затраты на открытие новых за-
ведений выросли вдвое, отмечает 
господин Винтер. Проблематично 
также получить западное оборудо-
вание, добавляет Иван Шестов. На 
этом фоне рестораторы стали искать 
подержанную технику. В прошлом 
году спрос на оборудование для ре-
сторанов на «Авито» увеличился на 
24% (см. „Ъ“ от 18 февраля).

Кроме того, кадровый дефицит 
вынуждает работодателей увели-
чивать зарплаты, что делает биз-
нес-модель менее эффективной, от-
мечает Хенрик Винтер. Недостаток 
сотрудников усиливается на фоне 
летнего сезона, говорит основа-
тель сети «Теремок» Михаил Гонча-
ров. Найти помещение под ресто-
ран сейчас проще, но релевантных 
предложений по трафику и стоимо-
сти все еще недостаточно, добавля-
ет господин Винтер.

Не стоит рассчитывать, что поло-
жительная динамика открытий но-
вых заведений будет наблюдаться до 
конца этого года, предупреждает Ан-
тон Яковлев. Он прогнозирует замед-
ление на рынке общепита уже к на-
чалу осени. Основатель Management 
Factory Евгения Махнева также ожи-
дает, что позитивная динамика от-
крытия будет наблюдаться только до 
сентября 2023 года.

Дарья Андрианова

Инвесторы зачастили 
в рестораны
Число компаний сегмента общепита  
за квартал увеличилось на четверть 

Clever, издающее детские кни-
ги о котенке Шмяке, оспарива-
ет регистрацию товарного зна-
ка «Мишка Шмяк» анимацион-
ной студии Great Frame, выпу-
скающей мультфильм с однои-
менным персонажем. По мне-
нию Clever, «словесные обозна-
чения» похожи до степени сме-
шения и вводят потребителей 
в заблуждение. Роспатент боль-
шого сходства не увидел и на-
рушение не признал, поэтому 
дело перешло в суд. Победа из-
дательства, отмечают юристы, 
может серьезно расширить по-
тенциальное поле споров во-
круг товарных знаков.

„Ъ“ обнаружил в картотеке арби-
тражных дел, что издательство Clev-
er обратилось в Суд по интеллекту-
альным правам (СИП) с иском об 
оспаривании решения Роспатента 
по поводу товарного знака. Треть-
им лицом указано анимационное 
бюро Great Frame. Как рассказали 
„Ъ“ в Clever, cпор развернулся во-
круг котенка Шмяка: «Clever изда-
ет книги о котенке с 2014 года. Имя 
Шмяк придумал переводчик Clev-
er десять лет назад, права принад-
лежат нам». Между тем параллель-
но с книгами о котенке Шмяке вы-
ходит мультсериал генерального 
продюсера студии Great Frame Оле-
га Роя «Волшебная лавка Есении», 
один из главных героев которого — 
мишка Шмяк.

Несмотря на то что книги выхо-
дят уже много лет, товарный знак 
в виде словесного обозначения «Ко-
тенок Шмяк» был зарегистрирован 
Роспатентом только в октябре 2021 
года. Чуть раньше, в августе 2021 
года, Great Frame зарегистрировало 
«Мишку Шмяка». В Clever считают, 
что студия нарушает их исключи-
тельные права, поскольку имя мед-
ведя имеет «сходство до степени сме-
шения» с персонажем издательства.

• Котенок Шмяк (Splat the cat) — 
персонаж детских книг Роба Скот-
тона, за границей их выпускало 
 одно из крупнейших англоязыч-
ных издательств Harper Collins. 
В 2014 году Clever заключило 
с Harper Collins Children’s Books 
 договор на эксклюзивный выпуск 
книг о персонаже в России. Общий 
тираж книг про «Котенка Шмяка» 
на русском языке по состоянию 
на 29 декабря 2021 года составил 
2 млн экземпляров. По мотивам 
книг также выпущен одноимен-
ный мультсериал.

«Мы просили Роспатент отме-
нить регистрацию товарного знака 
„Мишка Шмяк“. Но Роспатент не по-
шел навстречу»,— говорит старший 
юрист ООО «Клевер-Медиа-Групп» 
Мария Соколова. Федеральный ин-
ститут промышленной собственно-
сти (ФИПС) отклонил жалобу Clev-
er, после чего издательство обра-
тилось в суд. В заключении ФИПС 
уточняется, что каждый из персо-
нажей «обладает достаточными ин-
дивидуализирующими характери-
стиками и особенностями, в силу 
которых они являются узнаваемы-
ми и существующими как самосто-
ятельный результат интеллектуаль-
ной деятельности». В Роспатент иск 
пока не поступал, но отзыв по делу 
будет подготовлен к судебному засе-

данию, сообщили „Ъ“ в ведомстве. 
В Grate Frame на запрос не ответили.

Согласно заключению ФИПС, 
в Grate Frame ссылаются на то, что 
«шмяк» — просто дословный пере-
вод английского слова splat и «не яв-
ляется результатом творческого тру-
да в соответствии с п. 7 ст. 1259 Гра-
жданского кодекса». В Clever с этим 
не согласны, считая, что персонаж 
Олега Роя «паразитирует на попу-
лярности котенка Шмяка». Кроме 
того, мультипликации Grate Frame, 
по мнению издательства, блокируют 
возможность продолжения сериала 
про котенка Шмяка.

Споры, связанные с коллизи-
ей зарегистрированных товарных 
знаков, встречаются в практике до-
вольно часто, но редко, когда одно 
и то же фантазийное имя присваи-
вается разным животным, говорит 
гендиректор «Онлайн Патент» Али-
на Акиншина. По мнению исполни-
тельного директора юридической 
компании «Медиа-НН» Георгия Да-
видьяна, если студия начнет выпу-
скать товары с мишкой Шмяком, это 
может создать «угрозу введения в за-
блуждение покупателей», которые 
привыкли к тому, что продукцию со 
Шмяком выпускает Clever. В февра-
ле 2022 года производитель игрушек 
и товаров для детей Gulliver Group 
сообщил, что готовит мягкую игруш-
ку «Мишка Шмяк».

Юрисконсульт практики интел-
лектуальной собственности юрфир-
мы ЭБР Игорь Чувствинов отмечает, 
что ГК запрещает регистрацию то-
варного знака, тождественного на-
званию персонажа, но не сходного 
с ним: «Однако если суд удовлетво-
рит иск издательства, это повлечет 
расширительное толкование нормы 
закона и может привести к распро-
странению споров между правообла-
дателями, имеющими похожие обо-
значения».

Юлия Юрасова, Анна Занина

Шмяк против Шмяка
Кот с медведем встретились в суде

«Панклуб», управляющий быв-
шими магазинами ювелир-
ного ритейлера Pandora в Рос-
сии, пытается через москов-
ский арбитражный суд взы-
скать 8,84 млрд руб. со своего 
единственного акционера — 
кипрской Panclub Enterpris-
es Ltd, подконтрольной «Сбе-
ру». Такую сумму материнская 
компания задолжала россий-
ской структуре, купив у нее 
дебиторскую задолженность 
в 2018 году. Возможность вы-
плат осложнилась ограничени-
ями, введенными после нача-
ла военных действий РФ на Ук-
раине. Юристы полагают, что 
судебное разбирательство при-
звано защитить кипрских со-
трудников, обойти ограниче-
ния и создать формальную базу 
для получения средств, напри-
мер, через дружественные РФ 
юрисдикции.

Подконтрольное Сбербанку АО 
«Панклуб», развивающее в РФ мага-
зины Panclub (ранее Pandora), в сере-
дине июня подала в Арбитражный 
суд Москвы иск на 8,84 млрд руб. 
к своему акционеру, кипрской Pan-
club Enterprises Ltd, обнаружил 
„Ъ“ в картотеке арбитражных дел. 
В «Панклуб» и Сбербанке на запросы 
„Ъ“ не ответили.

• АО «Панклуб» — официальный 
 дистрибутор ювелирного бренда 
Pandora на российском рынке. 
 Весной 2022 года из-за военных 
 действий РФ на Украине Pandora 
объявила о приостановке деловых 
отношений с Россией, магазины 
 сети были ребрендированы 
в Panclub и стали мультибрендо-
выми (см. „Ъ“ от 14 апреля). 
По  данным «СПАРК-Интерфакс», 

 выручка «Панклуба» за 2022 год 
 снизилась на 35%, до 3 млрд руб., 
ч истая прибыль составила 241 млн 
руб. против убытка годом ранее. 
На конец 2022 года работало 
94  магазина  сети.
Как обнаружил „Ъ“ в отчетно-

сти «Панклуба», в 2014 году компа-
ния выдала заем на 8 млрд руб. сво-
ему тогдашнему акционеру — Trel-
las Enterprises Ltd, которая на тот 
момент была головной структурой 
сети «Связной». В 2015 году владель-
цем «Панклуба» стала кипрская Pan-
club Enterprises Ltd, принадлежа-
щая Сбербанку через «Сбербанк Ин-
вестиции». В 2018 году «Панклуб» за 
8,84 млрд руб. уступил право требо-
вать возврата займа с Trellas теку-
щему владельцу сети — Panclub En-
terprises Ltd.

В 2020 году стороны отложи-
ли срок выплат до 2028 года, но 
в апреле 2022 года согласовали но-
вую дату — до 31 июля 2022 года. 
Сделать это в указанный срок Pan-
club Enterprises не смогла, так 
как крупнейшие российские бан-
ки были отключены от системы 
SWIFT, корреспондентские согла-
шения между подсанкционными 
российскими и западными банка-
ми заморожены, говорится в отчет-
ности «Панклуба». Санкционный 
регламент Евросоюза обязывает 
все компании в ЕС прекратить со-
общения с теми организациями, 
которые попали под блокирую-
щие санкции. Сбербанк оказался 
под ними в июле 2022 года.

Решение «Панклуба» обратиться 
именно в российский суд для взы-
скания задолженности с акционе-
ра может быть обусловлено потен-
циально более высокой оценкой 
шансов на удовлетворение иска по 

сравнению с рассмотрением спора 
в суде в ЕС, считает руководитель 
группы международных проектов 
юридической фирмы Vegas Lex На-
талия Абцешко. Кроме того, взыска-
ние денег через российский суд мо-
жет быть легальным способом по-
лучить деньги от материнской ком-
пании на Кипре в условиях ограни-
чения трансакций, предполагают 
юристы.

Согласно открытым данным, ди-
ректорами Panclub Entertainment 
Ltd являются граждане Кипра. Ру-
ководитель юридической практи-
ки CM Grace Consulting Екатерина 
Орлова допускает, что кипрские ди-
ректора из-за рисков попасть под 
санкции ЕС могли отказаться под-
писывать документы для перечи-
сления денег в Россию в пользу 
структуры Сбербанка.

Если же российский суд выне-
сет решение о взыскании займа 
с ответчика в пользу АО «Панклуб», 
то его можно исполнить принуди-
тельно, полагает госпожа Орлова, 
то есть судебное взыскание долга 
может позволить получить деньги 
и избежать нарушения санкций ЕС 
со стороны директоров Panclub En-
tertainment Ltd. Однако, обращает 
внимание руководитель практи-
ки «правовое сопровождение ВЭД» 
коллегии адвокатов «Регионсер-
вис» Мария Любимова, решение 
российского суда не является без-
условным основанием для перечи-
сления денежных средств. По сло-
вам Екатерины Орловой, это воз-
можно, если у кипрской компании 
имеются средства на счетах в бан-
ках РФ или дружественных России 
юрисдикций.

Алина Савицкая,  
Анна Занина

«Панклуб»  
взыскивает долги
Ритейлер требует миллиарды с кипрского акционера

Не надо  
бизнес воспринимать  

как такое  
благодушное, доброе 

образование,  
которое пришло  

всех осчастливить
— Михаил Гончаров, 

основатель сети «Теремок»,  
в марте 2022 года

Ц И Т А Т А

901 спор, 
в рамках которых  
обжаловались  
решения или действия 
Роспатента,  
был рассмотрен  
судами в 2022 году
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Дягилевский фестиваль предста-
вил совместную постановку с Ни-
жегородским театром оперы и 
балета — ораторию Генделя «Три-
умф Времени и Разочарования» 
в сценической версии режиссе-
ра Елизаветы Мороз. По-насто-
ящему триумфальной оказалась 
не столько театральная сторона, 
сколько работа дирижера и му-
зыкального руководителя спек-
такля Дмитрия Синьковского, 
его оркестра La Voce Strumentale 
и ансамбля барочных певцов, 
считает Гюляра Садых-заде.

ервая римская ора-
тория юного Генделя, приехавшего 
в Рим, судя по всему, в самом конце 
декабря 1706 года и тут же приняв-
шегося жадно впитывать флюиды 
пока не очень близкой ему католи-
ческой культуры, носит все призна-
ки настоящей итальянской оперы. 
В ней масса головокружительно вир-
туозных арий da capo, есть несколь-
ко поразительно красивых дуэтов 
и совсем нет хора. Попав в чужую 
ему музыкальную и языковую среду, 
Гендель пытается присвоить ее и сде-
лать карьеру в Риме, следуя советам 
старших итальянских друзей и по-
кровителей, в числе которых, в част-
ности, три влиятельных кардинала. 
Один из них, Бенедетто Памфили, 
и стал автором либретто, в котором 
в поэтической форме отображен бла-
гочестивый мотив противостояния 
земного и небесного, телесного и ду-
ховного, мирских утех и стремления 
к высшим радостям.

В те годы любые театральные по-
становки в папском Риме были стро-
жайше запрещены; зато были разре-
шены оратории на назидательные 
сюжеты. В генделевском «Триумфе» 
действуют не живые полнокровные 
характеры, но аллегорические персо-
нажи — Красота, Наслаждение, Вре-
мя и Разочарование (на самом деле 
слово Disinganno плохо поддает-
ся точному переводу, но предлагает 
спектр значений, ближе всего — трез-
вость ума, отказ от иллюзий). Однако 
Гендель, уже приобретший некото-
рый оперный опыт в Гамбурге, при-
дает им живость и непосредствен-
ность человеческих реакций: борьба 
за Красоту, увещевания Наслаждения 
предаться удовольствиям и призывы 
Разочарования обратиться к Истине 
и духовной жизни — стержень, вдоль 
которого развивается сюжет. 

Три партии композитор написал 
для кастратов, и лишь Время (Tem-
po), суровый старец, поет тенором. 
В спектакле Елизаветы Мороз роли 
Красоты (Bellezza) и Наслаждения 
(Piacere) поручены двум сопранист-
кам — соответственно Диляре Идри-
совой и Яне Дьяковой; и надо при-

знать, что обе справились с безумно 
сложными фиоритурами более чем 
удовлетворительно. Немного кружи-
лась голова, когда Диляра Идрисова 
пела свою виртуозную арию в иде-
альной координации с солирующей 
скрипкой в руках Дмитрия Синьков-
ского, который, в духе старинной 
практики, был первым концертмей-
стером и одновременно дирижером, 
ведущим спектакль. Знаменитая 
ария «Lascia ch’io pianga» («Дай мне 
слезами выплакать горе»), известная 
всем по опере «Ринальдо», на самом 
деле впервые появилась в римской 
оратории и вложена в уста Насла-
ждения, только с совершенно други-
ми словами, но Яна Дьякова спела ее 
так проникновенно и осмысленно, 
что слезы-таки на глаза просились.

Самые оглушительные аплодис-
менты, впрочем, достались контра-
тенору Андрею Немзеру (Разочарова-
ние), и вполне по заслугам. Его голос 
мягкого, ничуть не форсированного 
тембра звучал полетно и гибко; ин-
тонация — самая задушевная и тро-
гательная, фразы очаровательно за-
круглены, кадансы — утешительны, 

владение стилем — изумительно. 
Хорош был и Сергей Годин — Время: 
его неожиданно густой, темной ба-
ритональной окраски тенор идеаль-
но сливался с голосом Немзера.

Окончательно покорили оба, ис-
полняя дуэт из второго действия бли-
же к финалу. Тут Гендель вырывает-
ся на оперативный простор столь 
милой его сердцу имитационной 
полифонии и пишет канон согла-
сия, в котором Время и Разочарова-
ние приветствуют решение Красоты 
удалиться от мира. Переключаясь на 
старинный полифонический язык, 
ассоциирующийся для современ-
ников Генделя с духовной, церков-
ной музыкой, дуэт словно воспаряет 
над гомофонным, типично опер-
ным стилем оратории, поднимаясь 
на уровень небесных радостей.

Стилистически безупречно зву-
чал новосозданный оркестр Ни-
жегородской оперы La Voce Stru-
mentale (выросший из ансамбля 
Синьковского с тем же названием): 
сухо, ясно, четко артикулируя, по-
рою и сам впадая в неудержимый 
драйв, и зал заражая возбужденно-
стью,— это ровно тот случай, когда 
хорошо исполненная барочная му-
зыка воздействует напрямую на чув-
ства, минуя мозг.

Сама постановка Елизаветы Мо-
роз, к сожалению, до этой заразитель-

ности так и не поднялась — слишком 
много мельтешения миманса, черес-
чур нарочито и претенциозно арти-
кулировались не слишком глубокие 
мысли режиссера. Например, такая: 
люди — всего лишь вещи, предметы 
вроде стола и стула, если они не оду-
хотворены стремлением к высшему 
знанию, если смыслом их жизни не 
становится страдание и покаяние. 

На авансцене навязчиво, по многу 
раз сменяются пары: один становит-
ся «стулом», другая подставляет спину, 
чтобы на ней водрузили круглую сто-
лешницу. А на столе разыгрывается 
карточная партия: Наслаждение игра-
ет против Времени и Разочарования. 

Начинается же спектакль с обрыв-
ков невнятных фраз, произносимых 
молодыми голосами: юноша и де-
вушка ведут диалог. Она что-то рас-
сказывает о своих родах, о том, что не 
уверена в том, что младенца не пере-
путали. Юноша уверяет, что в палате 
была она одна, так что подменить ре-

бенка никак не могли; наконец, фра-
зу «Красота — это…» на полуслове об-
рывает оркестр, играя увертюру. 

Художник Сергей Илларионов со-
орудил на сцене некое подобие ста-
ринного театра с пустым партером 
и огибающей его галереей. Разноц-
ветные и разномастные колонны 
разных ордеров поддерживают сво-
ды галереи; над нею нависает оваль-

ный потолок с выбитыми кое-где 
стеклами; много складок, драпиро-
вок, трещин и тусклого золота в де-
коре, сцена полускрыта за тяжелы-
ми складками бархатного занавеса. 
Визуальный контрапункт к происхо-
дящему составляет видео на верхнем 
ярусе — впрочем, внимание от него 
постоянно отвлекалось происходя-
щим внизу.

Одна из колонн составлена из че-
ловечьих скелетов: так в сцениче-
ское оформление сцены вводится 
мотив Vanitas — тщеты, суетности 
жизни, поддержанный грудой бе-

леющих черепов в углу. Процессия 
фриков в фантазийных костюмах 
медленно вносит и ставит в центр бе-
лый гроб: в нем лежит Красота, умер-
шая, судя по всему, не в первый раз. 
Ее атрибуты — блистающее золотое 
платье и седой парик.

Гроб — одна из смысловых и визу-
альных доминант спектакля; в фина-
ле его с усилием тащит на себе Кра-
сота, приуготовляя себе смертное 
ложе. Действие спектакля уклады-
вается между этими двумя пункта-
ми: извлечением Красоты из гро-
ба и укладыванием в него, но в этот 
раз уже добровольно. В этом проме-
жутке много всего происходит — со-
блазнение Красоты Наслаждением, 
использование Красоты как площад-
ной девки, сдача Красоты в краткос-
рочную «аренду» всем желающим, 
в хлипкой будочке за занавесками, 
флирт Красоты с юношей, длинные 
рассуждения Разочарования о брен-
ности человеческой жизни, сопрово-
ждаемые глажкой носовых платков, 
грозные предупреждения Времени, 
высунувшегося из телевизионного 
монитора, о том, что Красота обре-
чена и прелести ее со временем по-
блекнут. Но оказывается это всего 
лишь спором сторон, карточной иг-
рой, ставка в которой — Красота.

Наслаждение терпит фиаско, а Ра-
зочарование и Время, флегматично 
бросая карты на импровизирован-
ный стол, равнодушно наблюдают 
за сокрушенной Красотой. Поддав-
шись недобросовестной пропаган-
де, она гибнет, разочаровавшись 
в себе самой, потеряв вкус к жиз-
ни. Лишившись волос, содрав с зо-
лотого платья гирлянду и украше-
ния, а в итоге — сняв самое платье 
и даже собственную кожу, обнажен-
ная до мускулов и сухожилий, Кра-
сота поет прощальную арию: «Ты, 
избранный посланник небес, боль-
ше не увидишь в моей душе ковар-
ных желаний или суетного пыла». 
И затем добровольно укладывается 
в гроб. Крышка со стуком захлопыва-
ется, и гроб едет по направляющим 
рельсам прямиком в жерло печи кре-
матория. А Время и Разочарование, 
достигнув цели — уничтожить Кра-
соту, доказав ей бесплодность и бес-
смысленность ее существования, не 
проявляют ни сочувствия, ни хотя 
бы любопытства. Они просто про-
должают игру.

Невозможно не заметить фемоп-
тику самой постановщицы; ее сим-
патии, несомненно, на стороне Кра-
соты, а не Времени и Разочарования, 
представленных в спектакле в муж-
ских ипостасях. Получается, мужчи-
ны довели Красоту до самоубийства, 
притом что Красота была даже не при-
зом, но ставкой в игре. Наслаждение 
между тем утешается тем, что находит 
ей замену: выхватив из партера юно-
шу, оно властно уводит за собой но-
вую жертву. В этом квартете проиграв-
шей оказывается только Красота.

ФЕСТИВАЛЬ КЛАССИЧЕСКАЯ МУЗЫКА

Игра на умирание
«Триумф Времени и Разочарования» на Дягилевском фестивале

П

В румынском Сибиу проходит традици-
онный Международный театральный 
фестиваль — в этом году ему исполняет-
ся 30 лет. Среди десятков спектаклей, 
включенных в его программу, свои ра-
боты показали всемирно известные ре-
жиссеры — британка Кейти Митчелл и 
швейцарец, новый худрук Венского фе-
стиваля Мило Рау. В Трансильванию от-
правилась Эсфирь Штейнбок.

егодня опыт Национального театра 
имени Раду Станка из города Сибиу и его ди-
ректора Константина Кириака изучают на 
многих курсах арт-менеджмента. За три де-
сятилетия они превратили мало кому из-
вестный городок в Трансильвании в один из 
театральных центров Европы. Да и сегодня 
немало людей, недоверчиво относящихся 
к сообщениям, что в румынской провинции 
проводится один из крупнейших театраль-
ных форумов в мире и что театр изменил 
судьбу небольшого города, ставшего образ-
цово-показательным культурным и туристи-
ческим центром. Но фестивальный буклет 
говорит сам за себя: добрый килограмм стра-
ниц, исписанных мелким шрифтом,— боль-
шая международная программа спектаклей 
всех жанров, уличные спектакли на несколь-
ких площадках ежедневно, театральный ры-
нок, фестиваль студенческих спектаклей, 
читки, форумы, дискуссии с утра и до вечера. 
Иногда кажется, что всего стало «ту мач», что 
нарядный Сибиу вот-вот лопнет от плотно-
сти событий, но пока что город как-то справ-
ляется с неуемной энергией своего почетно-
го гражданина господина Кириака.

Одной из идей, которая когда-то казалась 
несколько наивной попыткой стать «как 
в Голливуде», была Аллея славы — проме-
над вдоль крепостной стены старого Сибиу, 

в которую вмонтированы звезды с имена-
ми знаменитостей, принимавших участие 
в фестивале. Но прошло десять лет — и до-
рога, ведущая от старого здания театра, ста-
рейшей театральной площадки Трансильва-
нии, к тому месту, где вскоре должно быть 
возведено новое здание театра, преврати-
лась в историю новейшего театра, длящу-
юся прямо под ногами зрителей. Одно вот 
только смущало многих гостей фестиваля 
в этой затее: на более чем пятидесяти зве-
здах, украшающих аллею (есть на ней име-
на Льва Додина, Евгения Миронова и Рима-
са Туминаса), к нынешнему фестивалю было 

всего два-три женских имени. На сей раз эти-
ческую ошибку было решено исправить раз-
ом — сразу четыре женщины появились на 
Аллее славы, три хореографа и один режис-
сер — британка Кейти Митчелл.

Кстати, Митчелл — единственная из че-
тырех дам, лично не присутствовавшая на 
церемонии: всему театральному миру из-
вестно, что она настолько озабочена про-
блемами охраны окружающей среды, что 
принципиально не летает на самолетах. 
А добираться поездом из Лондона в Сибиу — 
так себе затея. Спектакль, которым Митчелл 
была представлена в афише фестиваля, тоже 
посвящен экологическим проблемам. «(Еще 
не) конец света» поставлен в берлинском те-
атре «Шаубюне» по пьесе англичанина Кри-
са Буша. Первое и важнейшее, что следует 
знать об этом спектакле,— это то, что всю 

электроэнергию для его проведения добы-
вают прямо на сцене два велосипедиста, пол-
тора часа без устали крутящие педали (при-
ем, надо сказать, был опробован Митчелл 
давно, еще в знаменитом спектакле «Дыха-
ние» этого же театра). И то, что вся декорация 
сотворена из подбора,— ради «(не)конца све-
та» никакие новые материалы не закупались 
и не использовались.

Впрочем, оформление — последнее, на 
чем здесь стоит заострить внимание. В спек-
такле разыгрывается одна и та же ситуация: 
молодая ученая хочет поступить на работу 
к известной исследовательнице изменения 
климата, но каждый раз что-то идет не так: 
то опаздывает, то выбирает не тот вид тран-
спорта, то просто у научного светила плохое 
настроение. В спектакле участвуют три ак-
трисы, на сцене три двери — и десятки оди-
наково построенных эпизодов, каждый, ка-
жется, не больше минуты длиной: актрисы 
просто выходят, начинают играть эпизод 
и уходят, пятясь назад, прерванные звуко-
выми и световыми сигналами. На сцене, по 
сути, так ничего и не случается, кроме это-
го мрачноватого, вводящего в оцепенение 
движения, но от третьей участницы доволь-
но-таки изнурительного для обычного зри-
теля эксперимента публика узнает немало 
сведений про плачевное состояние окружа-
ющей среды по вине человека. Капитализм 
и колониализм, как говорится, давно не по-
лучали таких столь же звонких, сколь и де-
журных пощечин, как в свежей постановке 
Митчелл. Это тот случай, когда актуальная 
«повестка» победила безусловный талант 
знаменитой постановщицы и активистки.

Режиссер Мило Рау, как и Митчелл, от-
меченный новой звездой на аллее в Сибиу, 
тоже относится к числу режиссеров, оза-
боченных проблемами социума и разного 
рода несправедливостями миропорядка, 
к числу апологетов документальности и «ре-

энектментов» реальных событий. В Сибиу 
он показал хоть и не новый, но очень силь-
ный свой спектакль «Семья», поставлен-
ный в бельгийском театре NTGent. Отчасти 
это и есть своего рода художественный «ре-
энектмент» получившего широкую извест-
ность коллективного суицида — в 2007 году 
в городе Кале повесилась целая семья, мать, 
отец и двое их детей. Мотивы самоубийст-
ва так и не были поняты расследователями, 
в оставленной записке было написано толь-
ко «Извините, мы запутались».

На сцене зрители видят просматривае-
мый насквозь дом, в котором семья прово-
дит вроде бы обычный вечер — отец гото-
вит ужин, мать разговаривает по телефону, 
две дочери смотрят видео или просто ску-
чают. И дом в натуральную величину, и сам 
вечер тоже. Только по титрам, членящим 
действие на главы, мы с самого начала по-
нимаем, что что-то готовится, а потом пони-
маем, что готовится страшное. В будничные 
ритмы и слова Мило Рау мастерски «влива-
ет» неизвестно откуда появляющийся ужас. 
Решение уйти из жизни представлено как 
спокойная констатация бессмысленности, 
исчерпанности жизни, и мы видим буднич-
ные приготовления к смерти — как будто 
люди собираются отойти ко сну, а не в не-
бытие. Сильнейший режиссерский ход Рау 
состоит в том, что перед зрителем на сце-
не — настоящая семья, актеры Ан Миллер 
и Филип Петерс и две их дочери, Леонс 
и Луиза. То есть каждый спектакль стано-
вится не просто представлением, а своего 
рода испытанием для конкретной семьи. 
Ведь в финале четверо, надев петли на шеи, 
действительно вместе спрыгивают со сту-
льев и раскачиваются, повесившиеся, по-
среди сцены. Как это технически сделано, 
непонятно. Но никто из зрителей, видев-
ших спектакль «Семья», его наверняка не 
забудет никогда.

ФЕСТИВАЛЬ ТЕАТР

Индустрия обличений
Кейти Митчелл и Мило Рау на фестивале в Сибиу

С

Сильнейший режиссерский ход 
Мило Рау состоит в том,  
что на сцене — настоящая семья: 
актеры Ан Миллер и Филип Петерс 
и их дочери  ФОТО MICHIEL DEVIJVER / FITS

Пытаясь по-новому разыг-
рать нравоучительный  
сюжет оратории,  
постановщики все равно  
не ушли от memento mori   
ФОТО АНДРЕЯ ЧУНТОМОВА

Наслаждение терпит фиаско,  
а Разочарование и Время, флегматично 
бросая карты на импровизированный 
стол, равнодушно наблюдают  
за сокрушенной Красотой
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Самую титулованную футбольную сбор-
ную мира в следующем году возглавит 
один из самых титулованных тренеров. 
Наставником бразильской команды, два 
десятилетия терпевшей неудачу за не-
удачей на мировых первенствах, станет 
Карло Анчелотти, который сейчас воз-
главляет «Реал». Для специалиста это 
совершенно новый вызов: до сих пор 
он работал, пусть и чрезвычайно успеш-
но, только с клубами.

том, что в 2024 году главным 
тренером сборной Бразилии станет Карло 
Анчелотти, объявил президент футбольной 
федерации страны (CBF) Эдналду Родригес. 
Официальное назначение Анчелотти на эту 
должность состоится сразу после окончания 
срока действия его контракта с «Реалом»: 
он истекает через сезон. Таким образом, де-
бют итальянца в статусе тренера самой титу-
лованной сборной, пять раз взявшей золо-
то чемпионатов мира, состоится будущим 
летом на Copa America, который примут 
США. До него бразильцами будет руково-
дить в ранге временно исполняющего обя-
занности тренера Фернанду Диниз. Эдналду 
Родригес считает, что «симпатичный» стиль, 
который он предпочитает, похож на стиль, 
который нравится Карло Анчелотти. Впро-
чем, говоря про итальянца, Родригес доба-
вил, что к числу его положительных качеств 
наряду с профессионализмом относится 
и «скромность».

Для Бразилии это кадровое решение мож-
но считать знаковым. Формально в истории 
бразильской сборной были иностранцы, ко-
торым доверяли ее тренировать. Но их все-
го четверо, а последний — аргентинец Фил-

по Нуньес — покинул свой пост в 1966 году. 
С тех пор более чем полвека бразильцы по-
лагались исключительно на местные кадры 
и, кажется, даже не особенно интересовались 
зарубежными, тем более европейскими.

Наплевать на традицию CBF заставила 
нужда. Выиграв в 2002 году пятый чемпио-
нат мира, сборная Бразилии потом неизмен-
но терпела неудачи на них и никак не могла 
создать команду, хотя бы близкую по уров-
ню к той, что произвела фурор красивой 
и эффективной игрой на японско-корей-
ском турнире. На пяти мировых первенст-
вах, пришедших на этот отрезок, бразильцы 
ни разу не добрались до финала и лишь раз 
участвовали в полуфинальной стадии. Отно-
сительный прорыв случился на домашнем 
чемпионате 2014 года. Но он в любом слу-
чае в памяти местных болельщиков навсег-
да останется жутким кошмаром из-за пора-
жения как раз в полуфинале со счетом 1:7 
от немцев, за которым последовал другой 
разгром: в матче за бронзу бразильцев — 
3:0 — победили голландцы.

На двух предыдущих чемпионатах мира 
сборная Бразилии оступалась в четвертьфи-
нале. В 2018 году в России ее выбили бель-
гийцы, в 2022-м в Катаре — хорваты. В обоих 
случаях речь не шла о какой-то громоподоб-
ной сенсации: бразильцы котировались ни-
чуть не выше соперников.

После катарского первенства они рас-
стались с тренером Тите, назначив вместо 
него — опять же, в статусе временно испол-
няющего обязанности — Рамона Менезеса, 
а потом CBF твердо решила искать для сбор-
ной топового наставника, не обращая вни-
мание на его национальность. То, что Карло 
Анчелотти оказался приоритетным для нее 
вариантом, выяснилось еще весной. И при-
чины выбора вполне понятны.

Дело в том, что 64-летний Анчелотти 
тоже может считаться рекордсменом — 
по наиболее престижным клубным ти-

тулам среди тренеров. К победе в Лиге 
чемпионов он приводил свои команды че-
тырежды. Дважды он взял трофей с «Ми-
ланом», дважды — с «Реалом», в том числе 
в 2022 году. И этим список ценных призов, 
добытых Анчелотти в роли наставника, от-
нюдь не исчерпывается.

Кроме того, в пользу его кандидатуры 
явно говорит тот факт, что в «Реале» у Кар-
ло Анчелотти, который оказался в мадрид-
ском клубе в 2021 году, сейчас выступают 
сразу три важных для нынешнего варианта 
бразильской сборной игрока — форварды 
Винисиус и Родригу и центральный защит-
ник Эдер Милитан. Причем у всех с Анчелот-
ти прекрасные отношения. А Винисиус, пре-
тендующий на лидерство в сборной, вообще 
называл его «лучшим тренером мира».

При этом контракт с CBF все равно вы-
глядит серьезным и сложным вызовом для 
Карло Анчелотти. Его тренерская карьера 
стартовала еще в середине 1990-х. Но тру-
дился он пока исключительно с клубами, 
пусть в основном великими. Помимо «Реа-
ла» и «Милана», в его послужном списке есть 
«Ювентус», «Челси», ПСЖ, «Бавария», «Напо-
ли», «Эвертон». Причем проваливался Анче-
лотти крайне редко, как правило, выполняя 
поставленные перед ним задачи. Однако вы-
полнял он их с помощью клубных хозяев 
и менеджеров, покупавших на рынке класс-
ных игроков за большие деньги. На новом 
месте работы ему придется опираться на уже 
сформированный костяк сборной, который 
вряд ли можно радикально усилить и кото-
рый все-таки не выглядит ровней, напри-
мер, тому, что промаршировал к чемпион-
скому титулу в 2002 году.

Алексей Доспехов

КАДРЫ

Карло Анчелотти 
решился на дебют
Команда Бразилии нашла тренера без опыта работы со сборными

Клуб Английской премьер-лиги (АПЛ) 
«Манчестер Юнайтед» завершил один 
из, вероятно, важнейших трансферов 
летней дозаявочной кампании. Ман-
честерцы в среду подтвердили под-
писание контракта с полузащитни-
ком «Челси» Мейсоном Маунтом. Клубу 
он обойдется в £60 млн (€64 млн), плюс 
еще по миллиону фунтов в месяц ему 
причитается в виде зарплаты по пяти-
летнему контракту.

среду клуб АПЛ «Манчестер Юнай-
тед» официально подтвердил подписание 
контракта с полузащитником сборной Ан-
глии Мейсоном Маунтом. Манчестерцы 
согласились заплатить «Челси» за Маунта, 
на счету которого 36 матчей за сборную Ан-
глии (в них он забил пять мячей), £60 млн. 
Что касается условий личного контракта, 
то Маунт подписал соглашение на пять лет, 
по которому будет получать по £250 тыс. 
в неделю. Ну или около £12 млн в год. 
То есть почти втрое больше, чем ему плати-
ли в «Челси»,— £4,3 млн. 

Отметим, что сам по себе факт уплаты 
£60 млн (€64 млн) за игрока для манчестер-
цев не является чем-то невиданным. В их 
истории было много заметно более доро-
гих приобретений. Лидирует в этом смы-
сле Поль Погба, за которого в 2016 году 
манчестерцы заплатили €105 млн. Поми-
мо Погба еще восемь футболистов стоили 
манчестерцам дороже Маунта. Среди них 

Антони (€95 млн), Гарри Магуайр (€87 млн), 
Джейдон Санчо (€85 млн), Ромелу Лукаку 
(€84 млн) и другие. 

Однако переход Маунта, несмотря на то 
что уступает в цене прежним трансфе-
рам, в руководстве манчестерцев, похо-
же, воспринимается как важнейшая сдел-
ка. Символично, что полузащитнику после 
подписания контракта выделили майку 
с номером 7. Под этим номером в «Манчес-
тер Юнайтед» в свое время выступали Дэ-
вид Бекхем, Брайан Робсон, Эрик Кантона 
и даже Джордж Бест. Последний знамени-
тый носитель номера 7 в «Манчестер Юнай-
тед» — Криштиану Роналду. Впрочем, о со-
трудничестве с португальцем главный 
тренер команды Эрик тен Хаг, вероятно, 
предпочел бы забыть (Криштиану Роналду 
покинул клуб после того, как публично под-
верг клубное руководство вообще и главно-
го тренера в частности критике). 

Особое отношение к покупке Маунта, 
по всей видимости, объясняется тем, что 
от него ждут придания полузащите манче-
стерцев большей созидательности. У Маун-
та в этом плане неплохие показатели. За вре-
мя выступлений за «Челси» он выдавал 
в среднем 0,47 результативного паса за игру. 
То есть действовал на том же уровне, что сей-
час показывает ключевой игрок центра поля 
манчестерцев Кристиан Эриксен. При этом 
Эриксену 31 год. Фред, Каземиру, Бруну Фер-
нандеш, то есть те, на кого тен Хаг может по-
ложиться, тоже уже или прошли, или при-
ближаются к рубежу в 30 лет. 

Александр Петров

КОНТРАКТЫ

«Манчестер Юнайтед»  
купил новую семерку
Мейсон Маунт перешел из «Челси» в МЮ

Карло Анчелотти станет первым 
с 1966 года иностранцем, 
возглавившим сборную Бразилии
ФОТО JOSE BRETON / PICS ACTION / 

NURPHOTO / GETTY IMAGES
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В своем первом матче на Wimbledon, 
продолжающемся в Лондоне, третий 
номер мирового рейтинга Даниил Мед-
ведев в трех сетах переиграл малоиз-
вестного британца Артура Фери. Эта 
победа позволяет рассчитывать на то, 
что спад в игре россиянина, который 
произошел в последние несколько не-
дель, остался позади и ему удастся по-
казать на травяном турнире Большого 
шлема хороший результат. Тем време-
нем другая первая ракетка России, Да-
рья Касаткина, в двух партиях победила 
на Центральном корте британку Джоди 
Баррейдж и вышла уже в третий круг.

тартовый матч Даниила Медведе-
ва против британца Артура Фери был пе-
ренесен со вторника на среду из-за дождя. 
Более того, организаторы Wimbledon изме-
нили место проведения этой встречи, выде-
лив для нее игровое время не на втором, как 
планировалось первоначально, а на первом 
корте Всеанглийского клуба лаун-тенниса 
и крокета. Соперником россиянина оказал-
ся совершенно неизвестный теннисист, ко-
торый в мировом рейтинге занимает лишь 
391-е место, не провел ни одного матча в ос-
новных сетках турниров Ассоциации тен-
нисистов-профессионалов (АТP) и Большого 
шлема, в этом году дошел до четвертьфина-
ла студенческого чемпионата США, высту-
пая за Стэнфордский университет, а сейчас 
получил wild card.

Такой вариант жеребьевки в первом кру-
ге оказался для Медведева весьма кстати. 
Россиянин относится к тем игрокам, кото-
рым для достижения хороших результатов 
обязательно требуется запас уверенности 
в своих силах, а она после серии невырази-
тельных выступлений в конце мая и июне 

была Медведевым в значительной степени 
утеряна. Конечно, играть с британцами на 
старте Wimbledon всегда непросто, посколь-
ку они, как правило, лучше адаптированы 
к травяным кортам и пользуются горячей 
поддержкой публики. Но неудача Медве-
дева в данном случае выглядела маловеро-

ятной хотя бы потому, что на предыдущем 
турнире Большого шлема, Roland Garros, он 
уже проиграл в 1/64 финала явному аутсай-
деру — бразильцу Тиагу Сейботу Вилду, а два 
подобных конфуза подряд с теннисистами 
такого высокого уровня практически никог-
да не случаются.

Дебют встречи сложился для Медведе-
ва проблематично, но по ходу дела ему уда-
лось нащупать свою игру и после дожде-
вого перерыва при счете 5:5 постепенно 
завладеть инициативой. Двух брейков на 
своей подаче россиянину избежать не уда-
лось, как и отдельных ошибок, но в целом 
он действовал достаточно солидно, выиг-
рал 45 очков ударами навылет и реализо-
вал 25 из своих 29 выходов к сетке. Фери 
временами умело менял ритм и в целом вы-
глядел неплохо, но в третьем сете был уже 
практически обречен, поскольку вся борь-
ба, по сути, шла на его подаче, а свою Мед-
ведев держал легко. В итоге — 7:5, 6:4, 6:3 
за 2 часа 12 минут. Сумев не затратить лиш-
них сил, россиянин получил хорошую иг-
ровую практику, и это позволяет рассчи-
тывать на то, что в Лондоне ему удастся 
показать хороший результат.

Первая игра среды на Центральном корте 
тоже получилась российско-британской. Там 
Дарья Касаткина, вернувшаяся в первую де-
сятку после выхода на прошлой неделе в фи-
нал турнира в Истборне, встречалась с Джо-
ди Баррейдж, которая, занимая в рейтинге 
108-е место, как и Фери, получила на лон-
донском мейджоре wild card. На эту тенни-
систку хозяева возлагали определенные над-

ежды. Дело в том, что в середине июня она 
впервые дошла до финала турнира Женской 
теннисной ассоциации (WTA) в Ноттингеме, 
обыграв несколько более известных сопер-
ниц, включая полуфиналистку Australian 
Open польку Магду Линетт. К тому же Касат-
кина в понедельник в своей стартовой встре-
че с американкой Кэролайн Доулхайд испы-
тывала дискомфорт и дважды прибегала 
к помощи врача. Однако в данном случае ка-
ких-то явных проблем с физическим состо-
янием у россиянки не наблюдалось, класс 
ее игры был гораздо выше, и она ровно за 
час впервые за пять лет вышла в 1/16 финала 
Wimbledon, победив — 6:0, 6:2.

Евгений Федяков

WIMBLEDON

Даниил Медведев размялся на студенте
Он вышел в 1/32 финала, обыграв британца Артура Фери

К О Н Т Е К С Т К И Л И А Н У  М Б А П П Е  Н Е  Д А Ю Т  У Й Т И  Б Е С П Л А Т Н О

Руководство французского клуба ПСЖ не намерено 
отпускать чемпиона мира 2018 года по футболу 
Килиана Мбаппе бесплатно по окончании контракта 
после сезона-2023/24. Об этом на пресс-конферен-
ции в Париже в среду сообщил президент ПСЖ Насер 
аль-Хелаифи.

По его словам, если Мбаппе планирует начать 
следующий сезон в составе французского клуба, 
он должен подписать новый контракт. «Наша позиция 
очень простая,— сказал господин аль-Хелаифи.— Если 
Мбаппе хочет остаться, а мы этого хотим, он должен 
подписать новый контракт. Мы не позволим ему уйти 
бесплатно. Пусть он не думает, что уйдет отсюда бес-
платно. Если кто-то передумал, то это не наша вина».

3 июля испанская газета Marca сообщила, что 
Мбаппе не перейдет в испанский «Реал» в летнее транс-

ферное окно. По информации источника, «Реал» может 
подписать с французом предварительное соглашение 
в январе 2024 года. 27 июня портал Foot Mercato сооб-
щил, что руководство испанской команды колеблется 
между вариантами оформить переход Мбаппе в текущее 
межсезонье или дождаться лета 2024 года.

12 июня газета L’Equipe сообщила, что Мбаппе 
отказался от продления контракта с ПСЖ и станет 
свободным агентом в июне 2024 года. Соглашение 
форварда с ПСЖ, которое истекает в конце сезо-
на-2023/24, предусматривает опцию продления еще 
на один сезон. На следующий день Мбаппе заявил 
агентству AFP, что не обсуждал с руководством ПСЖ 
продление контракта. Позднее футболист отметил 
в социальных сетях, что намерен провести следую-
щий сезон в составе французского клуба. ТАСС

Пропустив в прошлом году Wimbledon из-за недопуска туда российских 
игроков, Даниил Медведев вернулся на этот турнир победой над британцем 
Артуром Фери ФОТО ZAC GOODWIN / PA IMAGES / GETTY IMAGES

В «Манчестер Юнайтед» Мейсон Маунт будет зарабатывать £12 млн в год, 
почти в три раза больше, чем в «Челси»  ФОТО MANCHESTER UNITED / GETTY IMAGES
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Wimbledon
Мужчины. Первый круг. Даниил Медведев (Россия, 
3)—Артур Фери (Великобритания) 7:5, 6:4, 6:3. Григор 
Димитров (Болгария, 21)—Сё Симабукуро (Япония) 6:1, 
6:2, 6:1. Фрэнсис Тиафо (США, 10)—У Ибин (Китай) 7:6 
(7:4), 6:3, 6:4. Франсиско Серундоло (Аргентина, 18)—Нуну 
Боржес (Португалия) 5:7, 6:3, 6:3, 6:4. Роман Сафиуллин 
(Россия)—Роберто Баутиста Агут (Испания, 20) 2:6, 7:6 (7:4), 
6:7 (4:7), 6:4, 7:5. Тейлор Фриц (США, 9)—Янник Ханфман 
(Германия) 6:4, 2:6, 4:6, 7:5, 6:3. Гвидо Пелья (Аргентина)—
Борна Чорич (Хорватия, 13) 6:3, 7:5, 4:6, 3:6, 6:1.

Женщины. Первый круг. Донна Векич (Хорватия, 20)—
Чжан Шуай (Китай) 6:2, 6:3. Марта Костюк (Украина)—Мария 
Саккари (Греция, 8) 0:6, 7:5, 6:2. Беатрис Хаддад Майя 
(Бразилия, 13)—Юлия Путинцева (Казахстан) 3:6, 6:0, 6:4. 
Елена Остапенко (Латвия, 17)—Грет Миннен (Бельгия) 6:1, 
6:2. Екатерина Александрова (Россия, 21)—Эмма На-
варро (США) 6:4, 6:3. Анастасия Потапова (Россия, 22)—
Селин Наеф (Швейцария) 6:3, 6:3. Второй круг. Дарья 
Касаткина (Россия, 11)—Джоди Берридж (Великобритания) 
6:0, 6:2. Ига Швёнтек (Польша, 1)—Сара Соррибес Тормо 
(Испания) 6:2, 6:0.
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